
Суверенный 
рунет вышел 
на связь
С критикой законопроекта 
выступила РСПП

Реализация законопроекта 
о «суверенном рунете» может 
стать причиной катастрофиче-
ского отказа работы сетей свя-
зи в РФ, предупредил президент 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) Александр Шохин в пись-
ме спикеру Госдумы Вячесла-
ву Володину. В РСПП также опа-
саются, что на операторов связи 
и интернет-компании лягут рас-
ходы по установке и обслужива-
нию оборудования для анализа 
трафика, которые для крупных 
компаний будут достигать 2 мл-
рд руб. за пять лет. Авторы зако-
нопроекта заверяют, что расхо-
ды на закупку оборудования уже 
заложены в нацпроект «Цифро-
вая экономика».

Комиссия по связи и информаци-
онно-телекоммуникационным тех-
нологиям РСПП подготовила отзыв 
(есть у 

”
Ъ“) на законопроект о «суве-

ренном рунете», разработанный се-
наторами Андреем Клишасом, Люд-
милой Боковой и депутатом Андре-
ем Луговым. Документ за подписью 
президента РСПП Александра Шохи-
на 6 февраля направлен спикеру Гос-
думы Вячеславу Володину.

Предусмотренная проектом си-
стема централизованного управле-
ния сетью связи общего пользова-
ния может стать единой точкой ка-
тастрофического отказа работы свя-
зи в стране, предупреждают в комис-
сии. Кроме того, проект направлен 
на обеспечение работоспособности 
интернета в России в случае отклю-
чения от зарубежных корневых сер-
веров, но эта задача неактуальна, 
указывают в РСПП, поскольку в Рос-
сии уже есть 11 корневых серверов, 
которых вполне достаточно.
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«Северный поток-2» расколол Европу
Окупаемость и сроки проекта могут оказаться под угрозой

Строительство газопро-
вода «Северный поток-2» 
может стать  предметом 
открытого  конфликта 
между самыми влиятель-
ными странами ЕС — 
Францией и Германией. 
Париж, до сих пор высту-
павший на стороне Бер-
лина, неожиданно дал 
понять, что поддержит 
 поправки к газовой дирек-
тиве ЕС. Их принятие не 
остановит проект, но мо-
жет замедлить его, а так-
же поставит под сомнение 
окупаемость. В худшем 
случае «Газпром» сумеет 
воспользоваться только 
половиной мощности га-
зопровода, что даст Укра-
ине преимущество в пред-
стоящих переговорах по 
транзиту российского га-
за с 2020 года.

Постпреды стран ЕС обсу-
дят 8 февраля в Брюсселе из-
менение газовой директи-
вы, которое нацелено про-
тив проекта «Северный по-
ток-2». Интригу во встречу 
внесло неожиданное заяв-
ление МИД Франции 7 фев-
раля о том, что Париж «со-
бирается поддержать» при-
нятие поправок вопреки 
прежней позиции страны. 
Исходно о такой возмож-
ности в тот же день напи-
сала немецкая Suddeutsche 
Zeitung. Представитель МИД 
Франции подчеркнул, что 
переговоры по поправкам 
с Германией, главным сто-
ронником «Северного пото-
ка-2» в ЕС, продолжатся.

Немецкие СМИ поспе-
шили подогреть конфликт 
сообщениями о том, что 
президент Франции Эмма-
нюэль Макрон отказался 
от визита на Мюнхенскую 
конференцию по безопас-
ности в середине февраля. 
Впрочем, их же источники 
утверждают, что это реше-
ние было принято ранее, 
а по версии французской 
газеты Le Figaro президент 
Франции отменил все зару-
бежные визиты до середи-
ны марта в связи с ситуаци-
ей внутри страны (там с но-
ября продолжаются высту-
пления «желтых жилетов»). 
Возможность обсудить лю-
бые недопонимания у ли-
деров Франции и ФРГ бы-
ла две недели назад в Ахе-
не, где Эмманюэль Макрон 
и Ангела Меркель подписа-
ли новый договор о сотруд-
ничестве двух стран в до-
полнение к договоренно-
стям 1963 года.

Во французской прессе 
новость комментировали 
довольно сдержанно. Так, 
ведущее экономическое из-
дание Les Echos отмечает, 
что изменение «тонально-
сти» выступлений Парижа 
может быть связано с разно-
гласиями между МИД и Ми-
нистерством экономики 
и финансов Франции, а так-
же с угрозами введения про-
тив газопровода санкций 
США. Позиция Вашингтона 
в отношении проекта дейст-
вительно становится все бо-
лее жесткой: 7 февраля аме-
риканский постпред при 
ЕС Гордон Сондленд, послы 
в Дании Карла Сэндс и в Гер-
мании Ричард Гренелл на-
писали статью для Deutsche 
Welle, в которой подчеркну-
ли, что строительство газо-
провода усилит восприим-
чивость Европы к «россий-
ским тактикам энергетиче-
ского шантажа».

Поправки, о которых 
идет речь, должны распро-
странить нормы Третье-
го энергопакета ЕС на мор-
ские газопроводы из тре-
тьих стран. Хотя они были 
подготовлены еще в 2017 го-
ду, принятие затянулось, по-

скольку председательствую-
щие в ЕС в 2018 году Болга-
рия и Австрия положили до-
кумент под сукно. 

Но с 1 января председа-
тельство перешло к Румы-
нии, после чего процесс по-
шел с невероятной скоро-
стью — уже 9 января был 
подготовлен переработан-
ный проект поправок (есть 
у 

”
Ъ“), а теперь они ставятся 

на голосование постпредов. 
Они должны решить, пере-
давать ли переработанные 
поправки на рассмотрение 
в Европарламент. Профиль-
ный комитет Европарла-
мента их уже одобрил в 2018 
году, но в предыдущей ре-
дакции. Если поправки бу-
дут переданы, начнется так 
называемый триалог — 
процесс согласования меж-
ду представителями Совета, 
Европарламента и Евроко-
миссии. Затем и Совет, и Ев-
ропарламент должны прого-
лосовать за поправки, чтобы 
они стали законом.

До сих пор Германия 
успешно блокировала нача-
ло триалога, опираясь в том 
числе на отрицательное за-
ключение юристов Сове-
та ЕС на предыдущую ре-

дакцию поправок. Но если 
Франция присоединилась 
к сторонникам поправок, 
Германия вместе со свои-
ми союзниками по этому 
вопросу Австрией, Бельги-
ей, Нидерландами, Греци-
ей и Кипром уже не смо-
жет заблокировать их даль-
нейшее рассмотрение. Спа-
сти ситуацию могла бы ней-
тральная позиция Италии, 
говорят источники 

”
Ъ“, 

но в целом они настроены 
пессимистично.

Это голосование — мо-
мент истины для противни-
ков «Северного потока-2». 
Уже в мае пройдут выборы 
в Европарламент, а затем 
начнется процесс смены со-
става Еврокомиссии — если 
не запустить процесс одо-
брения поправок до середи-
ны февраля, то шансы при-
нять их в этом году исчезаю-
ще малы. В конце 2019 года 
как минимум первая нитка 
«Северного потока-2» долж-
на быть проложена, что пе-
реведет его в разряд дей-
ствующих проектов — для 
них в поправках предус-
мотрен значительно более 
мягкий режим регулирова-
ния. Источники 

”
Ъ“ в Брюс-

селе говорят, что даже если 
сторонники газопровода 
проиграют 8 февраля, они 
будут стараться затянуть 
дальнейшее согласование. 
Так, Германия может запро-
сить новую юридическую 
экспертизу, которую Румы-
ния для ускорения процес-
са решила на этом этапе 
не проводить.

Если процесс принятия 
поправок будет запущен, 
это может отразиться на по-
зиции Дании, которая оста-
ется единственной страной, 
пока не давшей «Газпрому» 
разрешение на проклад-
ку трубы в своей исключи-
тельной экономической зо-
не в Балтийском море. Фор-
мально отказать в выдаче 
разрешения Дания не мо-
жет, но и конкретных сро-
ков его предоставления нет. 
Если «Газпром» не получит 
разрешение до середины 
года, это скажется на сроках 
завершения проекта.

Если поправки будут 
приняты в текущем виде, 
поясняет Мария Белова из 
Vygon Consulting, «Газпро-
му» придется отказаться от 
функции оператора газо-
провода и передать ее неза-

висимой компании. Также 
монополия будет вынужде-
на отказаться от 50% мощ-
ностей газопровода. Ни-
кому другому экспортиро-
вать трубопроводный газ 
из России нельзя, и «Север-
ный поток-2» в результате 
может оказаться загружен-
ным только наполовину 
(как это произошло и с «Се-
верным потоком-1», огра-
ничения были сняты толь-
ко в 2017 году). Тогда оку-
паемость проекта окажет-
ся под вопросом, как и воз-
врат €4,5 млрд, которые 
вложат в газопровод немец-
кие Uniper, Wintershall, ав-
стрийская OMV, англо-гол-
ландская Shell и француз-
ская Engie. Даже ограниче-
ние мощности на уровне 
50% не станет для «Газпро-
ма» катастрофой, уточняет 
госпожа Белова, посколь-
ку он сможет подать заявку 
на исключение, как по пер-
вому «Северному потоку». 
Но, добавляет она, это озна-
чает неизбежное сохране-
ние транзита через Украину 
и усилит переговорную по-
зицию Киева этим летом.

Юрий Барсуков,  
Галина Дудина

Украинские выборы будут доступны  
только невооруженному глазу
Рада постановила не допускать к наблюдению «агрессоров и оккупантов»

Киев окончательно отсек россиян от участия 
в наблюдении за выборами. Вчера Верховная 
рада спешно приняла соответствующие по-
правки в избирательное законодательство, 
чтобы подвести правовую базу под принятое 
ранее решение не впускать в страну участни-
ков международных мониторинговых мис-
сий с российскими паспортами. Против ди-
скриминации наблюдателей по принципу 
гражданства выступили США и Бюро по демо-
кратическим институтам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ. В бюро, по данным ”Ъ“, даже 
обсуждалась возможность вообще не направ-
лять наблюдателей на президентские выбо-
ры на  Украине. Москва между тем собирается 
идти до конца: как стало известно ”Ъ“, первые 
наблюдатели-россияне, состоящие в миссии 
БДИПЧ, прилетят в Киев уже 11 февраля.

Киев пошел на обострение конфликта с Рос-
сией и БДИПЧ ОБСЕ по поводу состава Междуна-
родной миссии наблюдателей, направляющей-
ся на Украину для мониторинга выборов прези-
дента. Верховная рада 7 февраля приняла поправ-
ки «О выборах народных депутатов Украины» 

и «О местных выборах», которые, с точки зрения 
украинских властей, призваны создать правовую 
основу для того, чтобы не впускать участников 
миссий, если у них российский паспорт.

О том, что наблюдателей будут фильтровать по 
принципу гражданства, еще 9 января объявил гла-
ва украинского МИДа Павел Климкин. Президент 
Петр Порошенко обещал отдать приказ погран-
службе не пропускать россиян в составе наблюда-
тельной миссии ОБСЕ, а глава МВД Украины Арсен 
Аваков заверил, что будет «плотно сотрудничать» 
со Службой безопасности Украины (СБУ) и пользо-
ваться базой «Миротворец» для проверки людей, 
въезжающих на территорию страны.

На имя директора БДИПЧ ОБСЕ Ингибьёрг Соль-
рун Гисладоттир господин Климкин отправил офи-
циальное уведомление о том, что, если в составе 
миссии БДИПЧ будут россияне, их не аккредитуют. 
В ответ он получил письмо, в котором глава БДИПЧ 
указала, что такая линия противоречит взятым на 
себя Украиной обязательствам, которые исключа-
ют подобную, да и вообще любую дискриминацию.

После этого на Украине и были спешно подго-
товлены и внесены в парламент поправки в из-

бирательное законодательство. В пояснительной 
записке к ним отмечается, что, по информации 
украинской разведки, Москва готовит «беспреце-
дентное вмешательство в выборы, предусмотрев 
на это около $350 млн». Наблюдатели, говорится 
в документе, могут стать одним из инструментов 
такого вмешательства: «Присутствие российских 
наблюдателей на выборах может стать поводом 
информационных атак путем искажения фактов 
относительно избирательного процесса в Украи-
не, а также снижения доверия к результатам воле-
изъявления украинского народа».

В самих поправках (Россия в них прямо не упо-
минается) говорится, что наблюдателями на вы-
борах не могут быть граждане стран, которые 
Верховная рада признает «государством-агрессо-
ром или государством-оккупантом». «Агрессором» 
и «оккупирующей стороной» Россию признает за-
кон «Об особенностях государственной политики 
по обеспечению государственного суверенитета 
Украины над временно оккупированными терри-
ториями Донецкой и Луганской областей».
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Концепция цифрового профи-
ля гражданина в целом одобрена 
правительством и рабочей груп-
пой по нормативному регулиро-
ванию при АНО «Цифровая эко-
номика». До конца года будет 
запущено мобильное приложе-
ние для управления своими дан-
ными в государственных информ-
системах, а пилотным проектом 
его применения станет сервис, 
позволяющий гражданам давать 
банкам доступ к информации о 
себе для принятия решения о вы-
даче кредита онлайн. Участни-
ками эксперимента станут банки 
из ассоциации «Финтех».

Разработкой концепции (есть 
у 

”
Ъ“) занимались Минкомсвязь и 

Банк России совместно с «Ростеле-
комом». Запуск цифрового профи-
ля гражданина (ЦПГ) предусмотрен 
федеральным проектом «Информа-
ционная инфраструктура» цифрово-
го нацпроекта. Он позволит гражда-
нам получать данные о себе из госу-
дарственных информационных си-
стем (ГИС), а также давать разреше-

ния на доступ к этим данным госу-
дарственным или коммерческим ор-
ганизациям.

ЦПГ станет частью Единой сис-
темы идентификации и аутентифи-
кации (ЕСИА), в которой сейчас хра-
нятся данные пользователей сай-
та Госуслуг. Сам же принцип оказа-
ния услуг изменится: пользовате-
лю не нужно будет вводить данные 
самостоятельно — они будут авто-
матически загружаться из ГИС и по-
лучат юридическую значимость, то 
есть смогут использоваться при фор-
мировании официальных докумен-
тов. В дальнейшем на базе ЦПГ будут 
реализованы суперсервисы (см. 

”
Ъ“ 

от 18 октября 2018 года): профиль са-
мостоятельно сформирует и предло-
жит полагающиеся по закону услуги, 
согласие на получение которых до-
статочно будет подтвердить в один 
клик. В результате, как ожидается, 
гражданин сможет автоматически 
получить льготы и налоговые выче-
ты — даже те, о которых он не знал.

По словам руководителя рабочей 
группы по госуправлению при АНО 

«Цифровая экономика», директора 
по стратегическому планированию 
и развитию «Ренова-Холдинг Рус» 
Олега Фомичева, концепция в целом 
одобрена, но ряд деталей еще пред-
стоит доработать. Речь идет о коорди-
нации усилий по созданию инфра-
структуры и сервисов ЦПГ и инфор-
мационной системы Единого рее-
стра населения, развитии других эле-
ментов инфраструктуры электрон-
ного правительства, поддержании 
актуальности и достоверности дан-
ных ЦПГ и их юридическом статусе, 
а также о вопросах формирования и 
ведения цифрового профиля юриди-
ческого лица. «Дорожная карта» кон-
цепции предусматривает, что зако-
нопроект о ЦПГ должен быть внесен 
в Госдуму к середине апреля, а при-
нят — до конца июня, материально-
техническим обеспечением работы 
системы займется «Ростелеком».

Пилотным проектом в рамках 
ЦПГ станет сервис по выдаче креди-
тов для граждан — его запуск должен 
состояться уже в этом году. «С согла-
сия пользователей банкам (участни-

кам ассоциации 
”
Финтех“) планиру-

ется предоставить проверенные и ак-
туальные данные, хранящиеся в го-
сударственных информационных 
системах, для заполнения заявки 
на получение кредита и проведения 
процедуры скоринга в режиме он-
лайн»,— пояснил и. о. главы депар-
тамента финансовых технологий ЦБ 
Иван Зимин. По его словам, создание 
такой среды упростит доступ органи-
заций к госданным, улучшит клиент-
ский опыт при предоставлении ком-
мерческих и госуслуг, снизит их сто-
имость и повысит качество.

Мобильное приложение для ра-
боты с ЦПГ также будет запущено 
до конца года. В нем в том числе бу-
дет обеспечен офлайн-доступ к све-
дениям о гражданине — паспорт-
ным данным, СНИЛС и т. д. «Гражда-
нин, к примеру, сможет подтвердить 
сотруднику ГИБДД информацию о 
своих водительских правах (их дей-
ствительность, имеющиеся катего-
рии), не имея при себе документов. 
Там же будут храниться цифровые 
согласия: перечень персональных 

данных, к которым гражданин пре-
доставил доступ для получения ка-
кой-либо услуги»,— пояснил заме-
ститель главы Минкомсвязи Максим 
Паршин, курирующий проект по го-
суправлению.

«Дорожная карта» предусматри-
вает поэтапное подключение ГИС к 
инфраструктуре ЦПГ: на первом эта-
пе в нее войдут только данные о физ-
лицах, которые хранятся в реестрах 
ведомств и могут предоставляться в 
режиме реального времени, в даль-
нейшем система пополнится допол-
нительными данными о гражда-
нах, в ней появятся профили юри-
дических лиц. При этом разработ-
чики концепции призывают обра-
тить особое внимание на задачу син-
хронизации мероприятий по созда-
нию Национальной системы управ-
ления данными и ЦПГ, поскольку 
реализация архитектуры последне-
го «во многом зависит от модерниза-
ции ГИС и их готовности предостав-
лять сведения в режиме реального 
времени».

Надежда Краснушкина

Граждане поделятся данными с банками сами
Цифровой профиль гражданина опробуют на кредитах

Законопроект о штрафах 
для крупных промпредприятий 
за  отсутствие системы контроля 
выбросов одобрен вчера на засе-
дании правительства. Компании, 
не установившие соответствую-
щие счетчики в срок или предо-
ставляющие недостоверные дан-
ные, после вступления закона 
в силу могут быть наказаны штра-
фами до 300 тыс. руб. Экспер-
ты считают введение наказания 
за отсутствие системы контроля 
преждевременным, поскольку 
нормативной базы, необходимой 
для установки таких счетчиков, 
пока просто не существует. 

Правительство одобрило введение 
административной ответственности 
за отсутствие системы автоматизиро-
ванного контроля выбросов или сбро-

сов загрязняющих веществ. По зако-
ну «Об охране окружающей среды» 
промышленные предприятия, ока-
зывающие негативное воздействие 
на окружающую среду, должны на-
чать устанавливать такие счетчики с 1 
января 2019 года. На это им дается че-
тыре года с момента получения ком-
плексных экологических разреше-
ний. Данные, полученные с помощью 
таких счетчиков, будут передаваться в 
специальный реестр. 

Изменения в КоАП о введении от-
ветственности за отсутствие на пред-
приятии таких приборов учета раз-
работаны Минприроды. За невыпол-
нение требований по установке счет-
чиков и их эксплуатации компани-
ям может грозить штраф от 100 тыс. 
руб. до 200 тыс. руб., для должност-
ных лиц — от 20 тыс. руб. до 40 тыс. 

руб. Штрафовать предприятия будут 
и за непредставление информации о 
выбросах (до 100 тыс. руб.) или предо-
ставление недостоверных сведений 
(до 200 тыс. руб.),а в случае повтор-
ных нарушений максимальные раз-
меры штрафов увеличатся до 200 тыс. 
руб. и 300 тыс. руб. соответственно. 
Должностные лица за такие наруше-
ния также будут привлекаться к ад-
министративной ответственности — 
для них предусмотрены штрафы до 
20 тыс. руб. и 30 тыс. руб. соответст-
венно, в случае повторного наруше-
ния возможна и дисквалификация 
на срок до года. Предполагается, что 
документ вступит в силу в этом году, в 
правительстве подчеркивают, что он 
учитывает время, необходимое пред-
приятиям для запуска автоматизиро-
ванных систем контроля. 

Источник 
”
Ъ“ в РСПП, однако, 

указывает, что на сегодняшний день 
реальной возможности поставить 
приборы учета у компаний нет. «По 
закону, в рамках обязательной про-
граммы экологического контроля 
на уровне компании счетчики долж-
ны быть поставлены в течение четы-
рех лет. Но проблема в том, что на се-
годняшний день даже не существу-
ет подзаконных актов, которые бы 
определяли требования к счетчи-
кам, как нет и актов, определяющих 
требования к источникам, которые 
нужно оснащать счетчиками»,— се-
тует он. Кроме того, необходимых 
приборов учета в России не произ-
водится. «Получается, что вводится 
наказание за неиспользование то-
го, чего не существует»,— отмечают 
в РСПП. 

Глава комитета ТПП по природо-
пользованию и экологии Сергей Алек-
сеев также считает, что в силу того, что 
система экологического нормиро-
вания реально не изменилась, а спи-
сок контролируемых веществ до сих 
пор отсутствует, компании столкнут-
ся с большими проблемами из-за ме-
няющегося экологического регулиро-
вания. По его мнению, нынешнее со-
стояние реформы нормирования про-
мышленных выбросов создает допол-
нительные коррупционные риски. 
«Штрафы ввели, а смыслы не измени-
лись. 100–200 тыс. рублей для круп-
ной компании — это почти ничего. Бу-
дет опять аврал и показуха. В реально-
сти все крупные компании сократили 
число экологов»,— говорит он. 

Евгения Крючкова,  
Алексей Шаповалов

Неучтенные выбросы обойдутся дороже 
Белый дом одобрил новые штрафы в сфере экологического контроля 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 67,6

процента составила доля топливно-энергетических товаров в структуре российского 
экспорта в страны дальнего зарубежья в 2018 году, сообщила Федеральная таможенная служ-
ба. За год сырьевая направленность экспорта РФ выросла: в январе—декабре 2017 года она состав-
ляла 63,4%. В отношении стран СНГ этот показатель заметно ниже — 35,9% (32,9% в 2017 году). В итоге 
в целом по всему экспорту РФ доля товаров ТЭКа составила 63,7% (в январе—декабре 2017 года — 
59,3%). Рост этой доли в большей степени связан с удорожанием сырья. По сравнению с 2017 годом 
стоимостный объем топливно-энергетических товаров вырос на 35,2%, физический — на 6,4%.

РАСХОДЫ ГРАЖДАН

Траты граждан  
на текущее потребление 
достигли  
кризисных высот

Вчера Росстат опубликовал допол-
нительную подробную статистику 
доходов и расходов граждан 
в 2018 году. Текущие оценки 
статистиков дополняет тот факт, 
что на фоне снижения реальных 
располагаемых доходов пятый 
год подряд (см. ”Ъ“ от 21 января) 
средний реальный размер пенсий 
за 2018 год сократился на 2,4% 
(с учетом единовременной выпла-
ты пенсионерам в размере 5 тыс. 
руб. в январе 2017 года). На фоне 
роста реальных зарплат доля опла-
ты труда в доходах домохозяйств 
в 2018 году составила 66,2% — 
на 0,8 процентного пункта (п. п.) 
больше, чем в 2017 году. Заметно 
(на 0,5 п. п., до 4,9%) снизились 
доходы от собственности и не-
значительно — от предпринима-
тельства и социальных выплат — 
на 0,1 п. п., до 7,5%, и на 0,2 п. п., 
до 19,4%.

Напомним, что общие де-
нежные доходы граждан Росстат 
считает на основании их рас-
ходов. В структуре последних 
доля≈обязательных платежей 
за год увеличилась на 1 п. п., 
до 12,1%. Это объясняется бумом 
кредитования и последовавшим 
за ним увеличением трат на об-
служивание банковских долгов 
(только ипотечных кредитов в 2018 
году граждане взяли на 2,5 трлн 
руб.). Иными словами, если бы 
не новые кредиты и их обслужива-
ние, доходы граждан в методоло-
гии Росстата в 2018 году могли 
бы подрасти на 0,8–1%, считает 
Игорь Поляков из ЦМАКП.

Норма потребления в 2018 
году продолжала расти — в сред-
нем за год 77% всех денежных 
расходов домохозяйства состав-
ляли траты на товары и услуги 
(см. график). Это высокая доля 
текущего потребления, харак-
терная для кризиса,— она не 
наблюдалась в РФ с 1998–1999 
годов. В то же время за год выро-
сла и доля расходов на текущее 
потребление, которые граждане 
делали по банковским картам 
за границей — с 2,5% в 2017 году 
до 2,9% в 2018-м. На этом фоне 
доля расходов на сбережения 
(в методологии Росстата они вклю-
чают изменение вкладов, средств 
на счетах ИП и задолженности 
по кредитам, покупку ценных бумаг 
и недвижимости) резко снизилась, 
в том числе из-за роста банков-
ской задолженности.

Дифференциация населения 
России по уровню доходов в 2018 
году не изменилась. На долю 10% 
наиболее обеспеченных граждан, 
как и в 2017 году, приходилось 
30,1%, а на долю 10% наименее 
обеспеченных — 2,0% от общей 
суммы денежных доходов.

Алексей Шаповалов
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По данным Международной организации 
труда (МОТ), уровень детской бедности 
во всем мире вырос после мирового фи-
нансового кризиса в несколько раз — его 
снижение потребует существенного рас-
ширения нынешних систем детской со-
циальной защиты. Сейчас в мире ими ох-
вачены только 35% детей, а совокупные 
расходы на выплату пособий не превыша-
ют 1,1% мирового ВВП.

Только 35% детей в мире имеют доступ к со-
цзащите, при этом половина из них живет в бед-
ности, а одна пятая — в нищете. Такие данные 
обнародовал МОТ в совместном с ЮНИСЕФ до-
кладе. Детская бедность в нем рассчитана с уче-
том черты бедности на основе паритета покупа-
тельной способности, составляющей $1,9 в день. 

По оценке МОТ, сейчас в 27 из 29 стран ОЭСР 
детская бедность выше 10%, и только в Дании и 
Финляндии она не превышает 5%. Существен-
ный скачок, по словам исследователей, пока-
затель сделал после 2008 года в Бельгии, Болга-
рии, Чехии, Эстонии, Франции, Греции, Венг-
рии, Люксембурге, Мальте, Португалии, Румы-
нии, Словакии, Словении, Испании и Швеции. 

В результате каждый пятый ребенок в мире 
живет в крайней нищете (менее чем на $1,9 в 
день по паритету покупательной способности, 
ППС), почти половина детей — в «умеренной» 
бедности (менее чем на $3,1 в день). В среднем 
же дети оказываются в условиях крайней ни-
щеты вдвое чаще взрослых. 

Чуть больше трети (35%) всех детей в мире 
охвачены социальными пособиями, но показа-
тель сильно варьирует — от 87% в Европе и Цен-
тральной Азии до 16% в Африке. В США посо-

бия получают 66%, в Азии — 28%. Из 180 стран, 
анализируемых в докладе, 72 не имеют ника-
ких мер соцподдержки детей. Из 108 стран с пе-
риодическим пособием на ребенка или семью 
31 (22 из них в Африке) законодательно ориен-
тируют их только на тех, кто отвечает условиям 
соцстрахования, что может ограничивать до-
ступ к пособиям наиболее бедных семей. Еще 

в 40 странах схемы соцподдержки детей охва-
тывают лишь небольшую часть населения и, 
что важнее, не всегда наиболее нуждающуюся 
в помощи. И только 23 страны (в основном в ЕС) 
предоставляют нуждающимся семьям с детьми 
универсальные пособия. В результате, хотя сей-
час дети до 14 лет составляют 26% мирового на-
селения, на их нужды государствами через по-
собия тратится только 1,1% мирового ВВП. Ми-
нимальные расходы на пособия зафиксирова-
ны в Северной Африке (0,1% ВВП, доля детей 
среди населения — 32%), максимальные — в 

странах Тихоокеанского региона (2,7% ВВП, де-
ти — 23,3%). В Европе и Центральной Азии они 
составляют 2,2% (17,2%), в Восточной Европе — 
1,1% ВВП (доля детей — 16%).

На таком фоне представленные ранее РАН-
ХиГС оценки детской бедности в России выгля-
дят позитивно, хотя в силу различия критери-
ев оценки бедности прямо сопоставить данные 
по РФ и миру невозможно (с точки зрения стан-
дарта ООН детская бедность в России почти от-
сутствует). В России 25 млн детей в возрасте до 
15 лет. Уровень абсолютной монетарной бедно-
сти среди них — 22% (в 1,5 раза выше показателя 
среди населения в целом). Уровень существен-
ной материальной депривированности детей 
составляет 4,7%, что в 1,6 раза выше, чем для на-
селения в целом. 21% детей проживают в домо-
хозяйствах, имеющих из-за нехватки средств за-
долженность по оплате ЖКХ, арендной платы 
или кредитов, тот же показатель для всего насе-
ления РФ составляет 14%. 18,4% детей прожива-
ют в семьях, которые не в состоянии оплачивать 
ежедневные расходы (в целом по РФ — 12%).

Методология расчета детской бедности 
условна: она де-факто нормирует бедность по 
доходам бездетных домохозяйств, поскольку 
наличие в них обыкновенно не зарабатываю-
щих детей уменьшает доходы родителей. Но со-
циальная политика в РФ почти не оперирует по-
нятиями «детской бедности» и «домохозяйства», 
что, впрочем, скорее выгодно отличает ее от ев-
ропейской. Перераспределение в пользу детей 
в России умеренно: совокупные расходы РФ на 
семейные и материнские пособия, косвенно 
поддерживающие детей, не превышают 1% ВВП.

Анастасия Мануйлова

Беден как ребенок
МОТ оценила щедрость соцзащиты детей в мире
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Украинские выборы будут доступны  
только невооруженному глазу

Именно на этот закон изначально ссылал-
ся господин Климкин, когда в январе объяв-
лял персонами нон грата на будущих выбо-
рах наблюдателей-россиян. В ОБСЕ этот за-
кон не сочли основанием для отказа в их 
приеме. Он, во-первых, не имел отношения 
к выборам, а во-вторых, не мешал россий-
ским наблюдателям спокойно работать в со-
ставе Специальной мониторинговой мис-
сии ОБСЕ на Украине (СММ ОБСЕ). По дан-
ным на 24 декабря 2018 года, из 778 наблю-
дателей СММ 37 были россиянами.

Чтобы закрыть эту брешь, украинские 
власти решили отредактировать законода-
тельство. Ранее и Россия, и БДИПЧ указыва-
ли Киеву на п. 8 Документа Копенгагенско-
го совещания Конференции по человече-
скому измерению ОБСЕ 1990 года. Он обя-
зывает все страны ОБСЕ принимать на вы-

борах наблюдателей из любых других госу-
дарств—членов организации. Но в нем есть 
фраза о том, что наблюдать за ходом выборов 
в какой-либо стране другие государства мо-
гут «количеством, допускаемым законом». 
С 7 февраля украинский закон такое коли-
чество для россиян установил — ни одного. 
Пресс-секретарь МИД Украины Екатерина 
Зеленко заявила, что именно на основании 
этого пункта Киев и отказывает российским 
наблюдателям во въезде.

Киев проигнорировал не только пози-
цию Москвы, к которой давно уже не при-
слушиваются, но также БДИПЧ ОБСЕ и да-
же Вашингтона. Накануне принятия попра-
вок Радой спецпредставитель Госдепа США 
по Украине Курт Волкер написал в своем 
Twitter: «Это нормально, если наблюдате-
ли из России будут участвовать (в монито-
ринге выборов на Украине.— 

”
Ъ“), но под 

эгидой БДИПЧ». Отметив, что Киеву «надо 

быть уверенным в собственных демократи-
ческих институтах», господин Волкер пояс-
нил, что «Украина нуждается в наблюдате-
лях БДИПЧ, чтобы доказать, что она придер-
живается демократических стандартов», а 
«в противном случае люди могут поставить 
выборы под сомнение».

Когда закон был принят, замглавы МИД 
РФ Григорий Карасин заявил, что «это нару-
шение существующих норм международ-
ного общения», «препятствующее испол-
нению нормальных функций международ-
ных организаций». Отреагировала на скан-
дал и Ингибьёрг Сольрун Гисладоттир. «Ди-
ректор БДИПЧ ОБСЕ сегодня выразила со-
жаление по поводу решения украинских 
властей запретить российским гражданам 
участвовать в миссии БДИПЧ по наблюде-
нию за выборами президента 31 марта в Ук-
раине»,— говорится в сообщении пресс-
службы бюро (цитата по «РИА Новости»). В 

нем же указано, что госпожа Гисладоттир 
«выразила глубокое разочарование в связи 
с принятием парламентом закона, который 
закрепил бы такое ограничение».

Между тем, по данным 
”
Ъ“, после того как 

Киев обещал не впустить граждан РФ в со-
ставе миссии БДИПЧ, там всерьез обсужда-
ли возможность вообще не направлять на-
блюдателей на Украину на этих выборах. Но 
в итоге от этой идеи отказались.

Москва со своей стороны тоже решила 
идти до конца в конфликте из-за наблюда-
телей. Как стало известно 

”
Ъ“, 11 февраля 

россиянки Кристина Богданова из Россий-
ского фонда свободных выборов и Елизаве-
та Борисова из Российского общественного 
института избирательного права прилетят 
в Киев для мониторинга выборов под ман-
датом БДИПЧ.

Их кандидатуры вряд ли были выбра-
ны случайно. Мужчин из России в возрасте 

16–60 лет украинские пограничники часто 
разворачивают, объясняя это соображения-
ми безопасности или вовсе без объяснения 
причин. Но в этом случае на Украину едут, 
во-первых, женщины, во-вторых, сотрудни-
цы неправительственных организаций, а в-
третьих, с четкой целью — участие в между-
народной мониторинговой миссии.

С учетом отношений с Украиной Россия 
могла бы отказаться от участия в наблюда-
тельной миссии БДИПЧ, но решила этого 
не делать. Собеседник 

”
Ъ“ в МИД РФ назвал 

нынешний скандал тестом не только для 
украинской власти, но также и для БДИПЧ 
и Запада. «Посмотрим, закроют ли они гла-
за на нарушение демократических проце-
дур или примут меры, чтобы Киев вернул-
ся к выполнению международных обяза-
тельств»,— сказал дипломат.

Владимир Соловьев,  
Екатерина Мареева

Кто не взыскует, тот не пьет шампанского
Как Владимир Путин искал истину в молодых ученых

7 февраля президент России Владимир 
Путин в Екатерининском зале Кремля 
вручил премии в области науки несколь-
ким молодым людям. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
сосредоточился на великой идее редак-
тирования генома, которая оказалась 
не чужда не только лауреатам, а и чле-
нам президентского Совета по науке 
и образованию, некоторые из которых, 
как выяснилось, считают это вызовом не 
только для себя, а и для всего прогрес-
сивного человечества. Да и президент 
проговорился, считает спецкор ”Ъ“.

Иван Оселедец, математик, получил пре-
мию президента за создание прорывных вы-
числительных технологий. Я попробовал с 
ним поговорить в холле Первого корпуса 
Кремля.

— Дело не только в чистой математике,— 
сказал он.— Если вы хотите предсказать, на-
пример, продолжительность жизни, то стоит 
провести многомерный анализ данных. Вво-
дим ваш возраст, пол, доход… Вот уже полу-
чается три признака…

— А имя, фамилия не имеют значения? — 
рискнул поинтересоваться я.

— Рискну предположить, что не имеют,— 
кивнул Иван Оселедец.— У пола два значе-
ния, доход можно разбить на пять значе-
ний, возраст знаем… Постепенно возника-
ет трехмерный массив вариантов. Возника-
ет огромная многомерная таблица, которую 
мы называем тензорами, и их надо компакт-
но представить. Целиком-то их нельзя пред-
ставить! — доверчиво сообщил он мне.

Я на всякий случай кивнул.
— Так вот,— он, мне кажется, был немно-

го воодушевлен моим участием,— возника-
ет такой инструмент приближения много-
мерных массивов, а дальше его можно ис-
пользовать в большом количестве прило-
жений. Люди берут алгоритм и внедряют в 
свои вычисления и получают ускорения в 
десять раз, в сто раз…

Меня все-таки интересовала продолжи-
тельность жизни и побочные эффекты, а вер-
нее, вопросы, которые с ней связаны. Болез-
ни свои тоже ведь надо, видимо, вносить в 
тензор… И еще что-нибудь…

— Часто бывает,— кивнул Иван Оселе-
дец,— что ты все уже умеешь, знаешь, учи-
тываешь, пытаешься применить в приложе-
нии — ниче не работает!

Он сообщил об этом с каким-то странным 
восторгом, не до конца мне понятным.

— Вообще ниче? — переспросил я.
— Ниче! — он даже засмеялся.— И ты са-

дишься и смотришь, где ты в своей теорети-
ческой конструкции перемудрил. И нахо-
дишь! И все становится на место!

И опять, понял я, все можно вычислить.
— Вообще все? — уточнил я.
— Конечно,— он смотрел на меня свысо-

ка, и не только, конечно, потому, что был та-
ким высоким.

— Продолжительность жизни, я понял, 
можно. А смысл ее? — спросил я о том, что 
меня действительно интересовало.

Я в последнее время полюбил задавать 
людям этот вопрос. Вернее, получать ответ.

— Ой,— сказал Иван Оселедец.— Хоро-
ший вопрос. Сейчас… Я вот люблю что-то но-
вое открывать. В семье, в работе…

— То есть вам для ответа на этот вопрос 
даже тензоры не надо применять? — разо-
чарованно переспросил я.— Не слишком ли 
просто? Может, просто надо получше под-
умать? Использовать ваш открытый про-
граммный пакет TT-Toolbox? В целях уско-
рения решения этой по всем признакам 
многомерной задачи.

— Когда я был молодой ученый, я много 
читал всяких философов и так далее…

— Погодите,— с неподдельной тревогой 
перебил я его,— а разве сейчас вы уже не мо-
лодой ученый? Ведь вам премию дали как 
молодому ученому!

— Молодой,— успокоил он меня.— Так 
вот, я понял, что у них ответа на этот вопрос 
нету. Но зато понял, что если ты каждый 
день встаешь и у тебя каждое утро есть во-
прос, на который ты хочешь найти ответ, 
то все не зря.

— И в этом смысл, значит…— самостоя-
тельно закончил я.

Этот ответ уже больше меня устраивал. Но 
все-таки не совсем:

— Но не в том смысл, чтобы утром встать с 
вопросом, на который к вечеру уже есть ответ?

— Нет, не так! — воскликнул заметно ув-
лекшийся математик Иван Оселедец, кото-
рый наконец-то не смотрел на меня так му-
чительно снисходительно (то есть он вооб-
ще перестал смотреть на меня.— А. К.).— 
Хороший процесс идет не так! Утром у те-
бя есть вопрос. К обеду ты думаешь, что на-
шел ответ. А вечером проверяешь и понима-
ешь, что он не работает! И из 20, из 100 раз 
ты один раз в лучшем случае найдешь пра-
вильный ответ…

— То есть,— попытался сформулировать 
я,— возможно, главный смысл жизни — по-
пытаться найти ответ как раз на этот вопрос: 
в чем смысл-то ее?

— Да, надо искать,— согласился матема-
тик, и что-то мне не понравился его взор.

Что-то вроде тоски, что ли, в нем возни-
кло. Нет, так-то уж я не хотел. Не должен быть 
такой взор у взыскующего истины исследо-
вателя (ну если только у исследователя чело-
веческих душ). И уж хотя бы не в этот день. Я 
хотел, чтобы он увидел в этом разговоре но-
вый вызов для себя. И по делу уже наконец 
применил свои тензорные разложения и ап-
проксимации.

Я подошел к Екатерине Гризановой из Но-
восибирска, кандидату биологических наук. 
Ей присудили премию президента за откры-
тие новых механизмов устойчивости насеко-
мых-вредителей сельского и лесного хозяй-
ства к биоинсектицидам на основе бактерий 
Bacillus thuringiensis. Но ничего страшного: 
речь идет о том, что можно без химии созда-
вать удобрения в промышленных масштабах.

Екатерина Гризанова так подробно рас-
сказала о своих достижениях, что у меня сам 
собой в продолжение беседы возник вопрос: 
можно ли, по ее мнению, редактировать ге-
ном? Такая возможность вытекала из ее рас-
сказов. Можно было даже предположить, 
что ей без этого теперь не обойтись.

— Да,— неожиданно призналась она.— 
Мы планируем. Редактирование генома — 
бактерий — это следующий шаг.

— Но ведь с этической точки зрения это 
небесспорный шаг,— предположил я.

— Я отношусь к этому как ученый,— по-
жала она плечами.— О, это будет замечатель-
ный проект!

Решимость Екатерины Гризановой вме-
шаться в дела, которые до сих пор были 
вне человеческой компетенции, признать-
ся, немного даже страшила меня. Тем более 
что за свою работу она теперь получала нема-
ленькие деньги, не один миллион рублей, то 
есть деньги у нее теперь на все эти дела по-
являлись.

И чтобы проверить свои ощущения, я по-
дошел к члену президентского Совета по на-
уке и образованию, бывшему главному са-
нитарному врачу России Геннадию Онищен-
ко. Оказалось к тому же, что он не чужой для 
Елены Гризановой человек.

— Да,— подтвердил он.— Я вел ее. Снача-
ла через экспертный совет. Потом надо бы-

ло пройти еще двух экспертов. Потом — пре-
зидиум нашего совета. Отсеялись сотни лю-
дей! Она оказалась лучшей. И вот первый раз 
в новейшей истории России — женщина по-
лучает премию президента за разработку в 
области сельского хозяйства!

— И думает теперь о редактировании ге-
нома,— подсказал я.

— Да! — воскликнул Геннадий Онищен-
ко.— Но вопрос с этим, согласен, есть.

Я, честно говоря, вздохнул с облегчением. 
Все-таки есть вопрос. Хотя бы для Геннадия 
Онищенко. Хотя и это, согласен, немало. И 
даже в каком-то смысле больше, чем можно 
было рассчитывать.

— Понимаете,— продолжил Геннадий 
Онищенко,— есть ученый Томас Найт. Бота-
ник. Массачусетский университет. Участво-
вал в расшифровке генома человека. Произ-
нес человеконенавистническую фразу: «Ге-
ному 3,5 млрд лет. Пора его переписать!» Ви-
дите ли, мы вторглись в такую интимную 
сторону мироздания! Особенно когда такие 
лихие заявления делаются, то волосы на го-
лове не просто шевелятся, а выпадать начи-
нают! Когда американцы сбросили бомбы на 
Хиросиму и Нагасаки, наша страна прини-
мала несвойственное ей по мудрости реше-
ние, то есть запрещала на пять лет исследо-
вание генома человека!

— А сегодня что, уже можно?
— Надо национальную и наднациональ-

ную базу создать! — буквально простонал 
Геннадий Онищенко.— С этическим и юри-
дическим контролем! Как ученых-то я их 
всех, кстати, понимаю!..

То есть и Екатерину Гризанову, которая, 
я отдавал себе отчет, ведь если уж возьмет-
ся, то обязательно доведет дело до какой-ни-
будь премии.

— Вот этот китайский ученый, который 
защитил новорожденных от отца с ВИЧ…— 
продолжал Геннадий Онищенко.— Он же от-
редактировал геном. Защитил. Но какие бу-
дут последствия?! Что будет с этими детьми, 
которых он отредактировал?!

Вопросы были по существу.
— Китайцы его сейчас привлекают… По 

моим предчувствиям, хотят устроить ему 
показательную порку… А вот в Мексикан-
ском заливе пролили нефть,— вздохнул Ген-
надий Онищенко.— Синтезировали микро-
организм Синтию, чтобы она ела нефть. Съе-
ла! Но теперь дельфины выпрыгивают на бе-
рег, потому что Синтия в них вошла! А те-
перь она по Гольфстриму плывет в Европу! 
Что еще она сожрет?!

— Ее и сожрет,— пробормотал я.
Но он, конечно, услышал:
— Именно! Но может, еще обойдется!
Я, конечно, подумал, что некоторые бу-

дут, между прочим, только рады.
Геннадий Онищенко между тем оконча-

тельно оживился:
— А давайте вспомним нашего президента!
— Что с ним? — удивился я.— Думаете, 

возможно?.. В его случае?.. О-о…
— В 2015 году,— покачал головой Генна-

дий Онищенко,— он выступал на трибуне 

Генеральной ассамблеи ООН. Обама перед 
ним что-то там лепетал… Потом Си — какие-
то высокопарные человеколюбивые сентен-
ции… А потом выступил наш! И сказал, что 
на самом деле нам надо идти в человекопо-
добные технологии!

Геннадий Онищенко замолчал. Было вид-
но: он все сказал.

Но я ошибся.
— Шестой технологический уклад,— кив-

нул он,— основанный на генно-инженер-
ных технологиях. Пересадка органов.

— Но вы ведь только что были против! — 
воскликнул я.

Я, впрочем, понимал Геннадия Онищен-
ко: возможно, он только сейчас вспомнил, 
что президент-то — за.

— Не так просто,— предостерег меня Ген-
надий Онищенко.— Мы же с вами не пущать 
не можем! Мозги же работают! Мою мало-
дифференцированную клетку берут и выра-
щивают мне печень, сердце… Плохо?!

Я начинал еще лучше понимать заинте-
ресованность в этом вопросе Геннадия Они-
щенко и Владимира Путина.

— И бегай дальше на здоровье! — вос-
кликнул бывший главный санитарный 
врач.— Кормить можно! У нас миллиард го-
лодного населения! Но под надзором этиче-
ских комитетов…

— Вам не кажется, что президент время 
от времени и в самом деле до странного по-
следовательно возвращается к этой теме? — 
прямо спросил я Геннадия Онищенко.— Вот 
были мы в одной лаборатории в одном пе-
тербургском НИИ…

— Да не то слово! — перебил меня Генна-
дий Онищенко.— Давайте проследим эво-
люцию! В 2015 году он говорит на Генассам-
блее! 1 марта прошлого года он говорит об 
этом в послании. И 7 мая в 204-м указе он все 
это инсталлирует в 12 нацпроектов! А что 
там внутри заложено? Главный индикатив-
ный показатель — активные 80 плюс!

— Возраст? — предположил я.
— Конечно. И есть еще один очень важ-

ный индикативный показатель: 67 лет здо-
рового долголетия! Там активного, здесь — 
здорового!

— И без редактирования генома это, та-
ким образом, невозможно,— понял я.

— Да! — торжествующе воскликнул Ген-
надий Онищенко.— Диабет, другие болез-
ни… Все можно убрать на стадии редакти-
рования!

Наконец-то он был со мной до конца от-
кровенным.

— Но есть еще одна страшная вещь в том, 
чтобы переписать… Про мальтузианство 
слышали, да? Так вот, сегодня на полном се-
рьезе идет речь о том, что золотой миллиард 
— это будет элита, а давайте еще с помощью 
редактирования создадим популяцию об-
служивающих людей! Один будет доволен, 
что он будет работать мусорщиком, другой 
— что на таможне работает!

Честно говоря, еще десять минут назад, 
начиная этот разговор, я совсем не предпо-
лагал, что он может набрать такую силу.

— Вас не беспокоит, что молодые люди, 
включая вашу подшефную, которая сейчас 
будет получать премию из рук президента, 
вообще никаких сомнений не испытывают 
в этом смысле? — поинтересовался я.

— А я хочу спросить: а кто виноват, что 
они у нас такие?! — испытующе посмотрел 
на меня Геннадий Онищенко.

— Может, подредактировать им геном-то? 
— выдохнул я.

— Да,— кивнул Геннадий Онищенко,— 
давайте подумаем о том, как геном бесша-
башности поправить. Это надо.

Но к чему приведет, вот вопрос.
Наконец, лауреатов попросили подни-

маться в Екатерининский зал.
Пришел президент — и что же, не стану 

скрывать: тема получила развитие.
— Местом притяжения для увлеченных 

наукой и изобретательством ребят уже стал 
«Сириус»,— отметил Владимир Путин.— 
Уверен, что открытие здесь передовых цен-
тров геномных и математических исследо-
ваний заметно расширит возможности для 
их профессионального становления в науч-
ной сфере.

Да, прав Геннадий Онищенко: всего этого 
уже нельзя не замечать.

Между тем премию получил Евгений 
Горлов, который вместе с товарищами раз-
рабатывает прибор, который позволяет ди-

станционно обнаруживать взрывчатые ве-
щества. Когда я разговаривал с ним в хол-
ле Первого корпуса, он рассказывал, что 
их, конечно, приглашают на работу в Китай 
(видимо, как-то это все-таки связано с тем, 
что там порох-то и изобрели…), но что они 
ни за что не поедут.

— Сначала надо в России прибор закон-
чить,— сказал он.

— Нам повезло,— теперь говорил он,— 
мы с коллегой (Виктором Жарковым.— А. К.) 
были вовлечены в эту интереснейшую тема-
тику. В процессе выполнения работы были 
созданы приборы, лазерные локаторы, по-
зволяющие на дистанции в несколько десят-
ков метров обнаруживать ничтожное коли-
чество паров и следов взрывчатых веществ. 
Для меня очень важно, что эти результаты 
столь высоко оценены и вами, Владимир 
Владимирович!

Он так быстро и гладко говорил и с та-
ким выражением, так мягко и вместе с тем 
приветливо, что даже завидно было: ему же 
это на самом деле и не нужно. Но и его то-
варищ, оказалось, тоже рожден не только 
для реализации лидарного метода обнару-
жения взрывчатых веществ. А потом и Ека-
терина Гризанова словно полжизни прове-
ла наедине со специалистом по ораторскому 
мастерству, а не с геномом бактерии Bacillus 
thuringiensis.

— В Новосибирском государственном аг-
рарном университете замечательные пре-
подаватели факультета защиты растений,— 
рассказывала она,— мой научный руково-
дитель Маргарита Владимировна Штерн-
шис открыла для меня мир биологической 
защиты, за что сегодня хочется выразить ис-
кренние слова благодарности!.. А по дороге в 
большую науку меня вел мой научный руко-
водитель, идейный вдохновитель, а сейчас 
заведующий лабораторией Иван Михайло-
вич Дубовский. Именно он увлек меня фун-
даментальными основами паразитологии!..

Да и кто бы на ее месте, будем прямо гово-
рить, не увлекся?

Наконец выступил и Иван Оселедец:
— Для меня большая честь получить эту 

высокую награду. Хочу выразить благодар-
ность тем многим людям, которые помогли 
достичь такого результата: в первую очередь 
моим родителям, моему научному руково-
дителю Евгению Евгеньевичу Тыртышни-
кову, академику, который здесь присутству-
ет, без него я бы не стал тем ученым, кото-
рый я есть (Иван Оселедец отдавал себе отчет 
в том, кто он такой сейчас.— А. К.), он меня 
вырастил («Уж не из малодифференцирован-
ной,— ахнул я,— своей клетки ли?»), и своей 
жене Екатерине Муравлевой.

И Иван Оселедец кратко рассказал о твор-
ческом пути гения:

— Я вырос в науке в России. Я закончил 
московскую школу, лицей «Вторая школа», 
поступил в замечательный Московский фи-
зико-технический институт, лучший, на мой 
взгляд, вуз в стране. После этого работал в 
структуре Академии наук (тут он уже ниче-
го не сказал про то, что она лучшая.— А. К.), 
в Институте вычислительной математи-
ки имени Марчука РАН (тоже промолчал.— 
А. К.), где до сих пор продолжаю работать.

Сейчас работаю в Сколковском институте 
науки и технологий. На всем моем пути я по-
лучал мощную поддержку государства, лю-
дей и в целом в общем-то являюсь примером 
молодого ученого, который целиком вырос 
в России. При этом, конечно, у меня много 
различных коллабораций в мире, тем не ме-
нее я российский ученый из России.

Впрочем, Иван Оселедец говорил о себе 
так отстраненно и с такой холодной величест-
венностью, что я с тревогой подумал: ему не 
так просто будет обнаружить смысл в жизни 
человека, которого он сейчас описывает. Про-
сто не видно настоящей заинтересованности.

Зато он предложил 2022 год в России сде-
лать Годом математики. И Владимир Путин, 
когда потом подошел к лауреатам с шампан-
ским и выслушал их всех понемногу, сказал 
Ивану Оселедцу:

— А хорошая это идея!
И еще через минуту добавил, опять повер-

нувшись к нему и подняв бокал:
— В основе всего — математика!
Мне-то показалось, это тост. Но ничего 

странного, что остальные не поддержали.
— Ну есть еще и приложения…— кивнул 

президенту Иван Оселедец.
Мне нравилась эта снисходительность.

Очевидно, что 2022 год в России 
будет Годом математики   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Сразу два генерала След-
ственного комитета Рос-
сии и целый ряд их под-
чиненных могут стать 
фигурантами уголовных 
дел, связанных с оргпре-
ступным сообществом Ра-
уфа и Рауля Арашуковых. 
Один из них, первый за-
меститель начальника СУ 
СКР по Карачаево-Черке-
сии генерал-майор Каз-
бек Булатов уже подал 
в отставку и вместе с дру-
гим замом Арсеном Езао-
вым дает объяснения со-
трудникам центрального 
аппарата комитета. Кро-
ме того, вопросы могут 
возникнуть к начальнику 
СУ СКР по Северной Осе-
тии генерал-лейтенанту 
Виктору Наумову, ранее 
руководившему следст-
вием в КЧР.

Вчера  официальный 
представитель СКР Светла-
на Петренко сообщила, что 
по поручению председате-
ля комитета Александра Ба-
стрыкина начата служебная 
проверка в отношении ру-
ководителей СУ СКР по КЧР. 
Первый заместитель началь-
ника управления Казбек Бу-
латов, подавший накануне 
рапорт об отставке, вместе 
с другим замначальника Ар-
сеном Езаовым в ее рамках 
были вызваны в Москву. По 
результатам проверки с ни-
ми уже решили провести и 
следственные действия — 
допросить в качестве сви-
детелей. По данным источ-
ника 

”
Ъ“, в отношении ге-

нерал-майора и полковни-
ка юстиции может быть воз-
буждено уголовное дело за 
халатность (ст. 293 УК РФ) 
или превышение должност-
ных полномочий (ст. 286 УК 
РФ). Проверка, очевидно, бу-
дет проведена и в отноше-
нии бывшего начальника 
СУ СКР по КЧР генерал-лей-
тенанта Виктора Наумова, 

в прошлом году переведен-
ного на аналогичную долж-
ность в Северную Осетию.

В руководство СУ КЧР все 
трое были назначены еще в 
2007 году приказами Алек-
сандра Бастрыкина, зани-
мавшего тогда должность 
первого заместителя генпро-
курора — председателя След-
ственного комитета при про-
куратуре РФ. Оказавшись в 
республике, все трое, по опе-
ративным данным, могли 
попасть под влияние Рауля 
Арашукова, считавшегося 
«серым кардиналом» КЧР. Бо-
лее того, несмотря на разни-
цу в возрасте, сын Арашуко-
ва-старшего, сенатор от КЧР 
Рауф вскоре стал хорошим 
товарищем генерала Булато-
ва. Во всяком случае, их вме-
сте видели на различных ме-
роприятиях, в том числе на 
свадьбах и банкетах.

В 2017–2018 годах следо-
вателями СУ КЧР были офор-
млены явки с повинной Рас-
ула Аджиева и Рустама Коп-

сергенова, признавших свое 
участие в убийствах в 2010 
году лидера молодежного 
движения «Адыгэ Хасэ» Ас-
лана Жукова и советника 
главы КЧР Фраля Шебзухо-
ва, ожидавшего назначения 
премьером республики. Да-
вая показания, подозревае-
мые сообщили, что заказчи-
ком преступлений выступал 
Рауф Арашуков, действовав-
ший через своего родствен-
ника Руслана Агоева. При 
этом, как утверждают потер-
певшие по делам об убийст-
вах, следователь даже не стал 
ходатайствовать в суде об 
аресте Расула Аджиева, мо-
тивировав это тем, что подо-
зреваемый может изменить 
свою версию событий.

Дело в том, что Аджиева 
уже судили за убийство го-
сподина Жукова. По перво-
начальной версии следст-
вия, он застрелил общест-
венника из ревности — яко-
бы потому, что тот гулял с 
его девушкой. Не признав 

эту версию, суд в 2012 году 
предполагаемого киллера 
оправдал.

Тем не менее в рамках 
доследственной проверки 
следователи опросили Рау-
фа Арашукова. Последний 
заявил о своей непричаст-
ности к преступлениям, со-
общив, что за сдачей килле-
ров стоит бывший сенатор 
от КЧР Вячеслав Дерев. По 
версии действующего сена-
тора, господин Дерев за да-
чу ложных показаний в его 
отношении якобы заплатил 
€100 тыс. Проверка завер-
шилась вынесением поста-
новления об отказе в возбу-
ждении уголовного дела. В 
свою очередь Вячеслав Де-
рев, активно помогавший 
родственникам убитых, был 
арестован по обвинению в 
мошенничестве с НДС. Вче-
ра в СКР заявили, что «ка-
кая-либо связь между при-
влечением Вячеслава Дере-
ва к уголовной ответствен-
ности и деятельностью чле-

на Совета федерации Рауфа 
Арашукова отсутствует».

Летом 2018 года Алек-
сандра Бастрыкина, прие-
хавшего в КЧР, родственни-
ки господ Жукова и Шебзу-
хова встретили с плаката-
ми, на которых было разме-
щено фото обнимающихся 
Арашукова-младшего и Каз-
бека Булатова. «Дружба с ге-
нералом СУ СКР дает право 
убивать?» — было написа-
но на одном из них. Генерал 
юстиции России Бастрыкин 
распорядился забрать из СУ 
СКР дела по убийствам 2010 
года в центральный аппарат 
комитета. Пока там изуча-
ли материалы, Руслан Агоев 
сбежал в ОАЭ, и его аресто-
вали заочно. Информации 
же на Арашукова-младшего 
дали ход в январе этого го-
да, задержав его после засе-
дания СФ, где было получе-
но согласие на привлечение 
сенатора к уголовной ответ-
ственности. Вчера Мосгор-
суд, отклонив апелляцион-
ную жалобу адвокатов, оста-
вил господина Арашукова, 
обвиняемого в организации 
двух убийств, под стражей.

Адвокат Анна Ставицкая, 
представляющая сенатора от 
КЧР, заявила 

”
Ъ“, что не по-

нимает, в чем господа Була-
тов и Езаов могли содейство-
вать Рауфу Арашукову. «Если 
они курировали дело по 
убийству Аслана Жукова, то 
первым результатом рассле-
дования стало оправдание 
обвиняемого Аджиева»,— 
напомнила госпожа Ставиц-
кая, отметив, что ее довери-
тель, если он вообще связан 
с этим делом, мог быть заин-
тересован в обратном — так 
как судебное решение толь-
ко вызвало вопросы в обще-
стве. Политическим убийст-
во господина Жукова следст-
вие признало только сейчас.

Николай Сергеев, 
Алексей Соковнин

С генералов СКР спросили за сенатора
Александр Бастрыкин распорядился проверить руководство следствия в КЧР

Как стало известно ”Ъ“, постав-
лена точка в скандальном уголов-
ном деле об убийстве младшим 
сержантом морской пехоты сво-
его подчиненного на российской 
военной базе Хмеймим в Сирии. 
За преступление, совершенное 
в состоянии аффекта, виновный, 
больше года находившийся  
под стражей во время следствия  
и военного суда, получил 22 ме-
сяца ограничения по службе.  
При этом уже гражданский суд 
обязал его выплатить родите-
лям жертвы по 300 тыс. руб., что 
оспаривать осужденный не стал.

Кировский райсуд Астрахани 
24 января этого года удовлетворил 
иск Нуралы и Рахилы Абуталиевых 
к младшему сержанту контракт-
ной службы морской пехоты Русла-
ну Ильясову о компенсации им мо-
рального вреда, причиненного в 
связи со смертью единственного сы-
на — матроса-контрактника Алма-
за Абуталиева. Указывая, что утрата 
Алмаза причинила им сильнейшие 
душевные страдания, которые ска-
зываются на их собственном физи-
ческом и психическом здоровье, го-

спода Абуталиевы потребовали взы-
скать с осужденного Ильясова по 
1 млн руб. в их пользу. Адвокат ответ-
чика Дени Тукаев пояснил суду, что 
его доверитель согласен выплатить 
компенсацию, однако размер заяв-
ленных требований назвал несораз-
мерным разумности и поведению 
самого потерпевшего. Он просил 
учесть материальное и семейное по-
ложение ответчика, являющего от-
цом двоих несовершеннолетних де-
тей и мужем неработающей супру-
ги, а также тот факт, что истцы ранее 
отказывались от любой помощи от-
ветчика. Последнего суд в итоге обя-
зал заплатить господам Абуталие-
вым по 300 тыс. руб. «Мой довери-
тель счел данную сумму разумной и 
судебное решение обжаловать не бу-
дет»,— отметил в разговоре с 

”
Ъ“ го-

сподин Тукаев.
ЧП, происшедшее на российской 

военной базе Хмеймим в Сирии 18 
марта 2017 года, адвокат Тукаев на-
звал «служебно-бытовым». Из мате-
риалов уголовного дела следует, что 
в 8:30 утра матрос Абуталиев, недо-
вольный тем, что младший сержант 
Ильясов сделал ему замечание «по 
поводу наведения порядка на закре-
пленной территории», нецензурно 
выразился в адрес своего команди-
ра, после чего нанес ему несколько 
ударов кулаком в лицо. Затем уже 
упавшего сержанта матрос дважды 
ударил по голове ногой. В результа-
те, как установили потом эксперты, 
сержант Ильясов получил закрытую 
травму головы с сотрясением мозга, 
кровоизлияние в мягкие ткани ле-
вой теменной области и другие по-
вреждения, квалифицируемые как 
легкий вред здоровью. Вскоре после 
этого сержант Ильясов, находясь в 
состоянии «аффективного взрыва в 
связи с острым периодом черепно-
мозговой травмы, полученной в ре-
зультате применения к нему наси-
лия», выбежал из спального поме-
щения, где произошла потасовка, 
направившись в столовую. Там он 
схватил лежавший на столе кухон-
ный нож, догнал своего обидчика 
и, «желая отомстить», нанес жертве 
пять ран в левую часть груди и пле-
чо. Пострадавшего доставили в мед-
часть, но уже часа через полтора он 
скончался — одно из ножевых ране-
ний оказалось смертельным.

Следует отметить, что инцидент 
произошел на глазах десятка мор-
пехов, которые видели драку между 
военнослужащими, а потом и напа-
дение с использованием ножа. Сам 
убийца тут же сдался командованию 
части. При этом он, правда, утвер-
ждал, что из-за полученных ударов 
по голове плохо помнил и сообра-
жал, что он делает. Якобы после из-
биения рядовым обнаружил в сво-
ей руке нож, а рядом истекающего 
кровью обидчика, которому пытал-
ся оказать первую помощь. 

Уголовное дело в отношении Рус-
лана Ильясова военный следователь 
Следственного комитета РФ возбу-
дил по ч. 1 ст. 107 (убийство, совер-
шенное в состоянии внезапно воз-
никшего сильного душевного вол-
нения (аффекта), вызванного наси-

лием, издевательством или тяжким 
оскорблением со стороны потерпев-
шего), а также пп. «а», «в» ч. 3 ст. 286 
УК РФ (превышение должностных 
полномочий с применением наси-
лия, приведшее к тяжким послед-
ствиям). Свою вину Руслан Ильясов 
полностью признал, однако давать 
показания в ходе предварительно-
го и судебного следствия отказал-
ся, ссылаясь на 51-ю статью Консти-
туции, позволяющую не свидетель-
ствовать против себя. При этом за-
явил, что подтверждает свои пояс-
нения по поводу инцидента, изло-
женные в протоколе явки с повин-
ной, оформленной в тот же день — 
18 марта 2017 года.

Уголовная ответственность гро-
зила и жертве сержанта Алмазу Абу-
талиеву. Однако следователь воен-
ного следственного отдела СКР по 
Каспийской флотилии (в ней слу-
жили участники инцидента) 4 дека-
бря 2017 года вынес постановление 
об отказе в возбуждении уголовного 
дела, предусмотренного ч. 1 ст. 334 
УК РФ (насильственные действия в 
отношении начальника во время ис-
полнения им обязанностей военной 

службы, выразившиеся в нанесении 
ему побоев), в отношении матроса в 
связи со смертью последнего. В Си-
рии матрос прослужил чуть больше 
месяца — в командировку его отпра-
вили 13 февраля.

Дело Руслана Ильясова рассмо-
трел Астраханский гарнизонный 
военный суд. В ходе судебного раз-
бирательства было установлено, что 
сержант наносил удары ножом по-
терпевшему «не в связи с ложно по-
нятыми интересами службы, желая 
показать свое мнимое превосходст-
во, а из чувства мести за оскорбле-
ние и насилие, примененное к нему 
со стороны» Алмаза Абуталиева. В 
результате обвинение по ст. 286 УК, 
грозившее десятилетним сроком, с 
него было снято «как излишне вме-
ненное». При назначении наказа-
ния суд учел явку с повинной подсу-
димого, наличие у него несовершен-
нолетних детей, а также то, что он 
награжден медалями Минобороны 
«За возвращение Крыма» и «Участни-
ку военной операции в Сирии». На-
град и статуса участника боевых дей-
ствий его не лишили. Вынося при-
говор, судья особо отметил, что, по-
скольку подсудимый является воен-
нослужащим, ему не может быть на-
значено наказание в виде ограниче-
ния свободы и принудительных ра-
бот, присудив сержанту ограниче-
ние по военной службе на один год 
и десять месяцев, во время которых 
из его денежного довольствия будут 
удерживать 20% в доход государст-
ва. В соответствующей ст. 51 УК го-
ворится, что во время ограничения 
осужденный не может быть повы-
шен в должности, воинском звании, 
а срок наказания не засчитывается в 
его выслугу лет.

На основании приговора Руслан 
Ильясов, который во время следст-
вия и суда находился под стражей, 
был освобожден под подписку о не-
выезде и надлежащем поведении.

Приговор в Северо-Кавказском 
окружном военном суде обжало-
вали только потерпевшие, потре-
бовавшие вынести сержанту более 
жесткое наказание. Они, в частно-
сти, полагали, что состояние аффек-
та во время убийства не было дока-
зано, а кроме того, не учтено, что ра-
нее, во время срочной службы Рус-
лан Ильясов был судим за неустав-
ные отношения (ч. 1 ст. 335 УК). Кста-
ти, об обстоятельствах смерти сына 
они узнали на его похоронах от быв-
ших сослуживцев.

Однако апелляционная инстан-
ция, придя в том числе к выводу, что 
не установлено каких-либо данных, 
свидетельствующих об исследова-
нии судом первой инстанции недо-
пустимых доказательств или оши-
бочном исключении из разбира-
тельства доказательств допустимых, 
оставила приговор в силе.

Отметим, что данное ЧП — одно 
из немногих, происшедших среди 
военнослужащих, воюющих в Си-
рии. Как отметил высокопоставлен-
ный источник 

”
Ъ“, абсолютное боль-

шинство из них честно выполняет 
свой воинский и служебный долг.

Николай Сергеев

За убийство в Сирии 
морпех заплатит всем
С него взыскали компенсацию 
родители жертвы, а государство 
удержит часть его дохода

Генерального прокурора Юрия 
Чайку попросили проверить за-
конность раскопок, проведен-
ных Российским военно-истори-
ческим обществом в карельском 
урочище Сандармох, где нахо-
дятся могилы свыше 7,6 тыс.  
политрепрессированных. Такое 
обращение руководителю ве-
домства направила депутат зако-
нодательного собрания Карелии 
и председатель партии «Яблоко» 
Эмилия Слабунова. Она указыва-
ет, что власти подменяют поня-
тия «памятник» и «достопримеча-
тельное место», которые требуют 
разного подхода.

В направленном сегодня обраще-
нии к генпрокурору госпожа Слабу-
нова сообщает об археологических 
работах, которые проводили пред-
ставители Российского военно-исто-
рического общества (РВИО) в урочи-
ще Сандармох с 25 августа по 5 сен-
тября 2018 года. Местные власти вы-
дали организации разрешение на 
определение границ мемориально-

го кладбища, установление плотно-
сти захоронений, поиск захороне-
ний узников финских концлагерей 
и советских солдат. Депутат подчер-
кивает, что работы шли с нарушени-
ем положений ФЗ-73 «Об объектах 
культурного наследия народов РФ». 
В Управлении по охране объектов 
культурного наследия Карелии счи-
тают, что статус кладбища — «досто-
примечательное место», поэтому в 
его границах можно проводить рас-
копки. Однако госпожа Слабунова 
указывает, что в Едином госреестре 
объектов культурного значения ста-
тус урочища определен как «памят-
ник истории», а значит, на его терри-
тории земляные работы ограниче-
ны (ст. 5.1 ФЗ-73). Депутат также счи-
тает несостоятельным утверждение 
карельских чиновников, что РВИО 
проводило научно-исследователь-
скую работу, которая относится к ви-
дам деятельности по сохранению 
объектов культурного наследия, по-
зволяющим вести раскопки. По сло-
вам госпожи Слабуновой, сохранная 

деятельность лицензируется, а РВИО 
лицензия не выдавалась. Также ка-
рельские чиновники не сообщали о 
выдаче РВИО разрешения (открыто-
го листа) на проведение археологи-
ческих земляных работ, добавляет 
госпожа Слабунова. Депутат убеди-
тельно просит господина Чайку не 
перенаправлять ее обращение в ре-
спубликанскую прокуратуру, как это 
произошло с ее предыдущим обра-
щением к генпрокурору, после чего, 
по ее словам, ей пришли отписки.

В РВИО заявляют, что работы в 
Сандармохе велись на законных 
основаниях, с разрешения местных 
властей.

Напомним, в урочище Сандармох 
находится мемориальное кладбище 
расстрелянных во время Большого 
террора 1937–1938 годов. В 1997 го-
ду благодаря работе краеведа Юрия 
Дмитриева, журналистов Николая 
и Надежды Ермолович и междуна-
родного общества «Мемориал» выяс-
нилось, что здесь похоронены свы-
ше 3,5 тыс. жителей Карелии, более 

3 тыс. заключенных—строителей Бе-
ломорканала и 1111 заключенных 
Соловецкой тюрьмы, среди которых 
университетские преподаватели — 
историки и экономисты. Имена за-
хороненных в этом месте установ-
лены по архивам ФСБ. Список жите-
лей Карелии, расстрелянных НКВД, 
публиковался в местной газете, за-
няв пять номеров подряд.

В 2016 году двое ученых Петроза-
водского госуниверситета выдвину-
ли гипотезу о том, что в Сандармо-
хе финны убивали советских воен-
нопленных. В 2018 году РВИО реши-
ло проверить эту гипотезу. Поиско-
вики нашли две могильные ямы, в 
которых находись останки пяти че-
ловек, убитых в затылок, а также пу-
ли разного производства и калибра. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в СУ СКР по Респу-

блике Карелия, останки переданы на 
исследование судмедэкспертам ГБУЗ 
РК «Бюро СМЭ». На вопрос о результа-
тах в СК не ответили.

Финские историки заявляют, что 
у них нет данных о расстрелах воен-
нопленных на этой территории, где 
во время финской оккупации 1941–
1944 годов проходила линия фрон-
та (см. 

”
Ъ“ от 18 сентября 2018 года). 

Против новых раскопок в Сандармо-
хе выступили родственники поли-
трепрессированных, которые в от-
крытом письме в Минкульт попро-
сили не беспокоить могилы. А право-
защитники увидели в деятельности 
РВИО попытку переписать историю 
и затереть память о массовых расстре-
лах во время Большого террора в Сан-
дармохе. Тем временем множатся 
уголовные дела, связанные с Сандар-
мохом. В 2016 году был арестован кра-
евед Юрий Дмитриев по обвинению 
в создании порнографии и хранении 
оружия. В начале 2018 года он был 
оправдан по первому обвинению, но 
весной Верховный суд Карелии отме-
нил приговор и направил дело на но-
вое рассмотрение. Летом в отноше-
нии краеведа было возбуждено вто-
рое уголовное дело о насильствен-
ных действиях сексуального характе-
ра. Сейчас по этим делам идет судеб-
ный процесс. В октябре 2018 года был 
арестован хранитель Сандармоха — 
директор Медвежьегорского район-
ного музея Сергей Колтырин (см. 

”
Ъ“ 

от 3 октября 2018 года). Он обвиняет-
ся в разврате несовершеннолетних. 
Следствие по его делу еще идет.

Анастасия Курилова

Генпрокуратуру просят углубиться  
в раскопки в Сандармохе
К Юрию Чайке обратились по поводу работ РВИО в карельском урочище

Уголовная ответственность грозила  
и жертве. Однако следователь военного 
следственного отдела СКР по Каспийской 
флотилии вынес постановление  
об отказе в возбуждении уголовного  
дела в отношении матроса в связи  
со смертью последнего

Родственники убитых в КЧР давно пытались обратить внимание Александра  
Бастрыкина на связь сенатора Арашукова с генералом Булатовым (справа)
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Как выяснил ”Ъ“, в большинстве 
российских регионов готовятся 
активно создавать муниципаль-
ные округа (МО). Это новая фор-
ма укрупнения местного само-
управления, создание которой 
предусматривается внесенны-
ми в Госдуму поправками к за-
кону о МСУ. Региональные чи-
новники говорят, что создание 
укрупненных МО позволит «эф-
фективнее использовать ресур-
сы» и упразднить неработающие 
сельские поселения. Скепти-
ки на местах опасаются, что ре-
форма МСУ «снизит управляе-
мость и доступность власти для 
населения». Эксперты называ-
ют поправки «удобным для реги-
онов способом красиво похоро-
нить давно лежащего покойника 
— местное самоуправление» 
и  «окончательно встроить его 
в вертикаль власти».

Комитет Госдумы по федератив-
ному законодательству и МСУ 5 фев-
раля направил в регионы для отзы-
вов поправки к закону «Об общих 
принципах организации местного 
самоуправления в РФ», вводящие 
новый вид муниципальных обра-
зований. По замыслу авторов ре-
формы, в округа можно будет объ-
единять практически любые ныне 
существующие муниципалитеты, а 
для запуска этого процесса потребу-
ется лишь голосование местных де-
путатов (подробнее см. 

”
Ъ“ от 5 фев-

раля). Источник 
”
Ъ“ в комитете со-

общил, что проект «через споры и 
многочисленные согласования» го-
товился больше года и «до сих пор 
вызывает споры у депутатов» да-
же на уровне концепции. «Форму-
лировки слишком размыты и дают 
слишком большой простор для объ-
единений и разъединений муници-
палитетов в зависимости от такти-
ческой целесообразности»,— объ-
яснил он. 

Подавляющее большинство ре-
гиональных чиновников, опро-
шенных 

”
Ъ“, приветствуют рефор-

му. В Центральной России и По-
волжье чиновники считают, что «к 
объединению подталкивает сама 
жизнь». «К примеру, у нас есть Во-
робьевский район, в котором оста-
лось только четыре поселения. На 
первом уровне МСУ часто собствен-
ных доходов не хватает даже для со-
держания администраций. Главы 
небольших районов поддержива-
ют такой шаг, поскольку это позво-
лит создать более управляемую си-
стему, улучшить контроль над фи-
нансовыми ресурсами»,— сказа-
ли 

”
Ъ“ в правительстве Воронеж-

ской области. По словам главы ко-
митета по МСУ саратовской облду-
мы Алексея Антонова, в регионе 
«уже работают в направлении» сли-
яния: «Объединяем небольшие му-
ниципалитеты, чтобы оптимизиро-
вать расходы». «Если формировать 
округа без развития системы обще-
ственного самоуправления, то мож-
но потерять активных граждан. По-
этому необходимо развивать его в 
новом формате, и мы ищем его»,— 
сказала 

”
Ъ“ вице-губернатор Белго-

родской области Ольга Павлова, ку-
рирующая политический блок. По 
ее словам, первые укрупненные го-
родские округа Губкинский и Ста-
рооскольский появились в этом ре-
гионе еще в 2007 году: «Пока ника-
ких изменений в худшую сторону 
не видим. Просто ушли лишние чи-
новники и документы». 

Глава Хакасии Валентин Конова-
лов (КПРФ) считает, что реформа по-
зволит «оптимизировать расходы 
на чиновников», а это «одна из при-
оритетных задач». В Хабаровском 
крае на нее сморят менее оптими-
стично: начальник управления по 
вопросам МСУ региона Алексей 
Шевцов напомнил 

”
Ъ“, что «в дейст-

вующем законодательстве говорит-
ся о пешей доступности органов 
власти». «Но для Дальнего Востока 
с его расстояниями и инфраструк-
турой это большая проблема,— ска-
зал он.— Поэтому создавать окру-

га, упразднив другие виды муници-
пальных образований, неправиль-
но». Вице-губернатор Свердлов-
ской области по внутренней поли-
тике Сергей Бидонько напомнил, 
что «каждый муниципалитет скла-
дывался десятилетиями». «Люди 
привыкли к определенному стату-
су. Чтобы его изменить, надо иметь 
веские аргументы». При этом он не 
исключил возможности примене-
ния закона в регионе: «У нас есть 
ряд небольших населенных пун-
ктов, которые надо бы объединить 
с более крупными». Замглавы аппа-
рата губернатора и правительства 
Челябинской области Дмитрий Фе-
дечкин отметил, что «своих сил» у 
муниципалитетов не всегда хвата-
ет, вследствие чего «они постоянно 
фигурируют, к примеру, в сводках 
коммунальных аварий». 

Муниципальные депутаты и 
представители оппозиции выска-
зываются в основном против рефор-
мы. Экс-мэр Екатеринбурга Евгений 
Ройзман заявлял, что после объеди-
нения в муниципалитетах региона 
«появились очереди» в социальные 
учреждения, а органы власти стали 
менее доступны для граждан. «При 
объединении может начаться оже-
сточенная борьба. Это ведь сразу пе-
реизбрание главы, депутатов. А в ка-
ждом муниципалитете, даже отно-
сительно небольшом, есть свои эли-
ты,— говорит депутат алапаевской 
думы (Свердловская область) Илья 
Чиж.— От центра района до одного 
края ехать 75 км и до другого — око-
ло 60 км. Как добраться? День корот-
кий, пролетает, и человек ничего 
не успевает». В прошлом году к Пе-
реславлю-Залесскому Ярославской 
области присоединили три сель-
ских поселения. Местные депута-
ты считают этот опыт негативным. 
Член фракции «Справедливой Рос-
сии» в облдуме Сергей Хабибулин, 
заседавший в гордуме Переславля-
Залесского, заявил 

”
Ъ“, что объе-

диненный бюджет уменьшился на 
30%, хотя в правительстве области 
«обещали дополнительно 300 млн 
руб.»: «Этих денег, естественно, нет. 
Управляемость стала намного хуже. 
Объединять бедное с очень бедным, 
не давая денег,— это неправильно». 
Первый секретарь алтайского край-
кома КПРФ Мария Прусакова счи-
тает реформу «крайне деструктив-
ной»: «МСУ отрывают от людей, и 
происходит монополизация влас-
ти. В Алтайском крае были приме-
ры, когда депутаты сельсоветов от 

”
Единой России“ принимали реше-

ния вразрез партии, если это ущем-
ляло их интересы как жителей».

Депутат думы Томской области 
единоросс Валерий Осипцов сказал, 
что «оптимизировать покойника бу-
дет сложно»: «Вертикаль пока слиш-
ком крепка: местного самоуправле-
ния нет, мэр зависит от губернато-
ра, а губернатор сами знаете от ко-
го». Такое же мнение, но на услови-
ях анонимности высказывали реги-
ональные чиновники. С этим мне-
нием солидарны эксперты. Доктор 
политических наук Владимир Сла-
тинов уверен, что поправки «дадут 
губернаторам инструмент», кото-
рый позволит «красиво похоронить 
давно умершее российское МСУ». 
«Эти поправки абсолютно уклады-
ваются в логику отношения россий-
ской власти к МСУ. У муниципалите-
тов первого уровня нет денег, поэто-
му там совершенно ничего не реша-
ется. Наполнять их ресурсами ни-
кто не будет, а значит, содержать в 
таком виде их бессмысленно. Муни-
ципалитеты второго уровня поли-
тически, административно и элек-
торально значимы. Поэтому за счет 
многочисленных поправок к зако-
ну о МСУ, только список названий 
которых уже занимает полтора ли-
ста, их независимость давно сдела-
ли лишь номинальной. Теперь вто-
рой уровень сможет безо всяких ог-
раничений пожирать первый и пол-
ностью встроит МСУ в вертикаль 
власти»,— считает он.

Отдел политики

В округе  
первом
Местным чиновникам 
нравится идея объединения 
муниципалитетов в нечто

Изменившая название 
страны Македония, став-
шая Северной Македо- 
нией, вступает в НАТО. 
Подписанный на этот 
счет в среду в Брюсселе 
протокол запустил про-
цедуру ее интеграции 
в альянс. После ратифи-
кации документа парла-
ментами всех натовских 
государств она офици-
ально станет 30-м членом 
НАТО — первой уже в эту 
пятницу протокол долж-
на утвердить Греция. Тем 
временем в МИД РФ вче-
ра заявили: Македония 
заплатит за вступление 
в НАТО «утратой суверен-
ной внешней политики». 
С подробностями — кор-
респондент ”Ъ“ на Балка-
нах Геннадий Сысоев.

Протокол о вступлении 
Македонии в НАТО подпи-
сали в среду послы 29 госу-
дарств—членов альянса и 
глава македонского МИДа 
Никола Димитров. Присут-
ствовавший на церемонии 
генсек НАТО Йенс Столтен-
берг назвал происходящее 
историческим моментом, а 
премьер Македонии Зоран 
Заев, поздравив сограждан, 
заверил: «Мы обеспечили 
нашей стране стабильность, 
безопасность и мир». Под-
писание протокола о всту-
плении приветствовал да-
же лидер крупнейшей оппо-
зиционной партии Македо-
нии ВМРО-ДПМНЕ Христи-
ан Мицковский, хотя все по-
следние месяцы эта партия 
активно выступала против 
соглашения с Грецией о пе-
реименовании страны в Ре-
спублику Северная Македо-
ния, открывшем ей дорогу в 
НАТО и ЕС.

Подписание протокола 
запускает процедуру вступ-
ления Македонии в Северо-
атлантический альянс. До-
кумент передан на ратифи-
кацию всем странам НАТО. 
Первой это намерена сде-
лать Греция: предполагает-
ся, что уже 8 февраля ее пар-
ламент утвердит македон-
ский протокол.

Греческая ратификация 
будет иметь не только сим-

волическое значение, зна-
менуя завершение почти 
30-летнего спора с северным 
соседом о названии македон-
ского государства. Только по-
сле этого принятые недавно 
парламентом Македонии по-
правки к конституции (см. 

”
Ъ“ от 14 января) вступят в си-

лу, и страна станет официаль-
но именоваться Республика 
Северная Македония.

На ратификацию прото-
кола остальными странами-
членами, согласно процеду-
рам НАТО, отводится два го-
да. Однако источники 

”
Ъ“ 

в европейских дипломати-
ческих кругах убеждены: «С 
учетом опыта Черногории, 
которая официально стала 
29-м членом альянса в июне 
2017 года, ратификация ма-
кедонского протокола зай-

мет не более года». Это озна-
чает, что уже в конце нынеш-
него или в начале 2020 года 
Северная Македония станет 
30-м членом НАТО.

Впрочем, и до момента 
официального вступления 
в НАТО македонские пред-
ставители смогут участво-
вать во всех мероприятиях 
альянса — саммитах, встре-
чах глав МИДов и миноборо-
ны. Правда, без права голосо-
вать и принимать решения.

Греко-македонское при-
мирение, открывшее Ско-
пье путь в НАТО, на всех его 
этапах активно приветство-
вали и поддерживали ЕС и 
США, указывая, что это «при-
мер для всего региона и Ев-
ропы в целом». В российском 
МИДе все это время говори-
ли о «затягивании Скопье в 

НАТО», а процесс принятия 
поправок к конституции Ма-
кедонии назвали «грязными 
манипуляциями». «Платить 
за натовское покровитель-
ство придется совершенно 
точно. Цену мы теперь зна-
ем, в Вашингтоне озвучили. 
Собственно говоря, придет-
ся платить как повышением 
расходов на оборону, за учас-
тие в военных приготовле-
ниях, операциях, далеких от 
интересов македонского на-
рода, так, собственно говоря, 
и утратой возможности про-
водить подлинно суверен-
ную внешнюю политику»,— 
сказала вчера официальный 
представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова.

Эксперты-балканисты по-
разному оценивают послед-
ствия для России вступления 

Македонии в НАТО. «Итоги 
российского участия в маке-
донском урегулировании пе-
чальны,— считает Максим 
Саморуков из Московского 
центра Карнеги.— Греция, 
которая не стала высылать 
российских дипломатов да-
же после Скрипаля (начала 
дела об отравлении в Брита-
нии экс-сотрудника ГРУ Сер-
гея Скрипаля и его дочери 
Юлии.— 

”
Ъ“), выслала дво-

их. Македонское правитель-
ство видит в России врага, а 
македонская оппозиция не 
собирается ориентировать-
ся на Москву и поддержива-
ет вступление в НАТО. Ма-
кедония вступит в НАТО ку-
да быстрее, чем там еще не-
давно мечтали. Попытка Рос-
сии противостоять неизбеж-
ному только приблизила это 
неизбежное, добавив между-
народное унижение и ущерб 
для интересов в регионе». 

«Вступление Македонии 
в НАТО вовсе не обязательно 
должно стать поражением 
России,— заявил 

”
Ъ“ извест-

ный сербский политолог 
Миливой Бешлин.— Успеш-
ная Македония и стабиль-
ные Балканы не противоре-
чат российским интересам. 
Опора же на крайне правых 
в регионе, поддержка сил ха-
оса и насилия бесперспек-
тивны, такая политика даже 
традиционно симпатизиру-
ющие России страны настра-
ивает против нее — как в слу-
чае с Черногорией». По мне-
нию эксперта, России в реги-
оне лучше ориентироваться 
на позитивную модель отно-
шений со Словенией и Хор-
ватией, когда эти две успеш-
ные балканские страны, бу-
дучи членами НАТО и ЕС, 
имеют хорошие экономиче-
ские и политические отно-
шения с РФ. «Это модель, при 
которой выигрывают все,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“.— 

В противном случае все ока-
жутся в проигрыше — и бал-
канские страны, и Россия, и 
Евросоюз с нестабильностью 
на своем дворе. А пользу из-
влечь могут разве что США, 
выступая как верховный ар-
битр и защитник от русского 
деструктивного поведения».

Североатлантическая Македония
Республика становится 30-м членом НАТО

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Счетной палаты РФ Алексей Кудрин:
— Уважаемый Николай Михайлович! Поздравляю Вас с 60-летием. Вы воз-
главляете один из старейших и уважаемых вузов России — это огромная от-
ветственность и большой труд. Сегодня важно создавать и постоянно под-
держивать атмосферу научного поиска, творчества и свободного самовыра-
жения, чтобы завтра мы гордились тем, какой стала страна благодаря вы-
пускникам СПбГУ. От всего сердца желаю Вам энергии, вдохновения и та-
лантливых студентов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
ректору СПбГУ  
Николаю Кропачеву

Как стало известно ”Ъ“, губерна-
тор Камчатского края Владимир 
Илюхин предложил Минприро-
ды и Росрыболовству прорабо-
тать возможность использования 
Кроноцкого озера, входящего  
в состав заповедника, в рыбо- 
промышленных целях. Для это- 
го необходимо построить рыбо-
ходный канал до Тихого океана.  
Эксперты оценивают выручку 
от проекта в случае его реали-
зации в $120 млн. По словам со-
беседников ”Ъ“, инициаторами 
проекта могут быть крупные ры-
бодобывающие компании.

Как выяснил 
”
Ъ“, в декабре в Мин-

природы прошло совещание «О воз-
можных перспективах строительст-
ва рыбоходного канала на реке Кро-
ноцкая». Речь шла о проекте по со-
зданию на базе Кроноцкого озера 
(Кроноцкий биосферный заповед-
ник, Камчатка) промышленного ста-
да нерки. По словам ученых, в озе-
ре обитает нерка, проводящая жиз-
ненный цикл в этом водоеме и по-
тому не достигающая «коммерчески 
выгодной массы тела». Идея состо-
ит в том, чтобы создать на базе ны-
нешней популяции стадо проход-
ной нерки, построив для этого рыбо-
ход до Тихого океана. Такая возмож-
ность, говорят эксперты, обсужда-
лась еще в 1950–70-х годах.

Согласно заключению специали-
стов Камчатского научно-исследова-
тельского института рыбного хозяй-
ства и океанографии (КамчатНИРО) 
и Всероссийского научно-исследова-
тельского института рыбного хозяй-
ства и океанографии (ВНИРО), подго-
товленному несколько лет назад (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), создание стада 

проходной нерки на базе озера «было 
бы серьезным успехом в увеличении 
численности этого ценного вида ти-
хоокеанских лососей в России». «Про-
гнозируемый ежегодный возврат в 
20 тыс. тонн (при интенсивности про-
мысла 50%) обеспечит валовую стои-
мость улова в $50 млн»,— говорится в 
заключении специалистов.

По словам собеседников 
”
Ъ“, при-

сутствовавших на совещании, а так-
же источника 

”
Ъ“ в правительстве 

Камчатского края, с запросом на до-
обследование бассейна Кроноцко-
го озера для выработки плана стро-
ительства рыбохода в Минприроды 
и Росрыболовство обратился губер-
натор Камчатского края Владимир 
Илюхин в конце 2018 года.

В аппарате губернатора подтвер-
дили 

”
Ъ“, что господин Илюхин об-

ращался в адрес ряда федеральных 
ведомств, «уполномоченных дать 
оценку практической реализации 
идеи рыбохозяйственной рекон-
струкции реки Кроноцкой» для со-
здания промыслового стада нерки в 
озере. В аппарате добавили, что рас-
смотрение этого вопроса было ини-

циировано рыбацким сообществом, 
а позиция Владимира Илюхина за-
ключается в том, что существующая 
нормативно-правовая база в обла-
сти охраны окружающей среды не 
позволяет реализовать эту иници-
ативу. Источник 

”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что «частного запроса на органи-
зацию дискуссии не было», а госпо-
дин Илюхин поднимал этот вопрос 
«с учетом развития промыслового 
потенциала территории».

Впрочем, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“ в рыбпроме и правитель-

стве РФ, за инициативой стоит вла-
делец Русской рыбопромышлен-
ной компании (РРПК, входит в трой-
ку крупнейших рыбодобывающих 
компаний России) Глеб Франк. Так-
же, согласно списку участников со-
вещания (есть в распоряжении 

”
Ъ“) 

в Минприроды, на нем присутство-
вали представители компании «Рок-
велл капитал» (консультирование по 
вопросам управления и капвложе-
ния в ценные бумаги), учредителем 
которой является бизнесмен.

Представитель Глеба Франка сооб-
щил 

”
Ъ“, что «сейчас говорить о нали-

чии проекта как такового преждевре-
менно», учитывая особый природо-
охранный статус территории. «Экс-
перты признают, что для коррект-
ной оценки перспектив этого вопро-
са необходимо проводить дополни-
тельные исследовательские работы, 
на это может потребоваться до двух 
лет и значительный объем финанси-
рования,— добавил представитель 
бизнесмена.— После этого можно бу-
дет собрать консолидированное мне-
ние и принять решение, реализовы-
вать эту инициативу или нет».

По мнению другого источни-
ка 

”
Ъ“, предложение может лобби-

ровать и сенатор от Камчатского 

края Борис Невзоров. По данным 
Kartoteka.ru, его семья является ос-
новным владельцем рыбодобываю-
щей компании «Устькамчатрыба» с 
долей 65%. Связаться с господином 
Невзоровым 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Оценочная выручка от проекта 
в Кроноцком озере в случае его реа-
лизации может составить $120 млн, 
даже без учета увеличения популя-
ции нерки, считает президент Все-
российской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Герман Зве-
рев. Однако, по его словам, на это мо-
гут пойти только «недобросовестные 
рыбопромышленники, которые не 
озабочены влиянием этого проекта 
на экологию». «Если с этой инициа-
тивой действительно выходил Глеб 
Франк, то ему это могло быть инте-
ресно с точки зрения вхождения в 
лососевый бизнес и создания много-
профильного диверсифицирован-
ного рыбопромышленного холдин-
га, аналогов которому пока нет в Рос-
сии,— говорит господин Зверев.— 
Он является крупнейшим держате-
лем квот минтая и сельди, а также 
уже вошел в крабовый бизнес».

«Реализация проекта потребует 
прокладки ряда линейных объек-
тов,— заявили 

”
Ъ“ в Минприроды.— 

Поскольку Кроноцкое озеро распо-
ложено в самом центре заповедни-
ка, в случае строительства рыбохода 
потребуется вывод из границ ООПТ 
не только его бассейна, но и других 
ключевых участков биосферного ре-
зервата». В ведомстве подчеркива-
ют, что строительство рыбохода мо-
жет привести к «экологической ката-
строфе»: «Произойдет вселение в озе-
ро не только нерки, но и других ви-
дов тихоокеанских лососей и голь-
цов». В Росрыболовстве на запрос 

”
Ъ“ 

оперативно ответить не смогли.
В дирекции Кроноцкого заповед-

ника также заявили 
”
Ъ“, что стро-

ительство рыбохода и сопутствую-
щих сооружений в бассейне Кро-
ноцкого озера недопустимо, потому 
что это приведет «к деградации уни-
кальных природных комплексов, 
находящихся под эгидой ЮНЕСКО». 
«Проект подразумевает, что из запо-
ведника будет вырезана централь-
ная часть,— указывает директор 
Кроноцкого заповедника Петр Шпи-
ленок.— Это разделит заповедник 
на две части, причем буквально, так 
как рыбоход станет серьезным пре-
пятствием для естественной мигра-
ции животных».

В соответствии с действующим 
законодательством построить рыбо-
ход невозможно, указывает эксперт 
«Гринписа России» Михаил Крейн-
длин. «Кроноцкое озеро, включая 
обособленную популяцию нер-
ки,— это элемент той ценности, в 
соответствии с которой заповедник 
был включен в список объектов все-
мирного наследия ЮНЕСКО 

”
Вулка-

ны Камчатки“,— говорит эксперт.— 
Если объект будет нарушен, то это 
повлечет за собой перевод в Список 
всемирного наследия под угрозой».

По словам собеседников 
”
Ъ“, при-

сутствовавших на совещании в Мин-
природы, по итогам мероприятия 
было решено проработать теорети-
ческую сторону проекта.

Анна Васильева;  
Гузель Латыпова,  
Петропавловск-Камчатский

На Камчатке ищут клевое место
Кроноцкий заповедник предложено использовать  
в интересах рыбопромышленников

Генсек НАТО Йенс Столтенберг смотрит на главу македонского МИДа Николу 
Димитрова как на представителя страны, которая одной ногой уже в альянсе
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В заповедном Кроноцком озере обитает 
обособленная популяция нерки,  
проводящей жизненный цикл в водоеме, 
из-за чего особи не достигают  
«коммерчески выгодной массы тела»
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,786 млрд руб. 
В 2019 году (на 7 февраля) собрано 162 216 142 руб., помощь 
получил 181 ребенок. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО—исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Настя Бек, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 170 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 29 тыс. руб.

Роды были тяжелые, три дня дочка провела на 
аппарате искусственной вентиляции легких. Че
рез две недели у нее выявили порок сердца, сдела
ли срочную операцию. Врачи боролись за жизнь ма
лышки, и только все стало налаживаться, как  Настя 
перестала есть. Кормили ее через зонд. Домой мы 
вернулись, когда дочке было четыре месяца. И тут 
очередной диагноз — ДЦП: к году Настя не сиде
ла, не ползала. Мы активно лечили дочку, и появи
лись результаты: Настя уже стоит у опоры, знает бук
вы, запоминает стихи. Но ее правая рука не работа
ет, дочка не может есть самостоятельно. Помогите 
нам попасть на лечение в Институт медтехнологий 
(ИМТ, Москва)! Олеся Бек, Тюменская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо 
снизить тонус мышц Насти, чтобы она могла само
стоятельно передвигаться, развить ее координацию, 
мелкую моторику и речь».

Кира Кореннова, 12 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе на год. 100 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 33 тыс. руб. 

В январе 2017 года дочке установили инсули
новую помпу, которую помогли купить читатели 
Рус фонда. Огромное спасибо! Теперь диабет под 
контро лем — прибор сам вводит нужную дозу гор
мона. Кира чувствует себя намного лучше. Но к пом
пе нужны расходники, а сейчас они заканчиваются. 
Самой мне их не купить: денег хватает только на са
мое необходимое. Возвращаться к уколам  нельзя — 
тогда осложнений не избежать. Болезнь и так уже 
нанесла вред, у дочки снизилось зрение. Помо
гите сохранить здоровье Кире! Светлана  Власова, 
 Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог 
 Татьяна Махова (Мурманск): «Благодаря помповой 
инсулинотерапии уровень гликемии у Киры в пре
делах нормы. Чтобы избежать развития осложне
ний, данное лечение необходимо продолжать».

Ваня Мокеев, 1 год, акушерский паралич 
справа, требуется хирургическое лечение. 
115 200 руб.
Внимание! Цена лечения 347 200 руб. ООО «КЭФ»  
внесло 150 тыс. руб. ООО «Север» — 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 32 тыс. руб.

Ваня родился преждевременно, врачи его бу к
вально вытягивали. Когда сыну было полтора месяца, 
мы заметили, что его правая рука не двигается. В об
ластной больнице руку Вани пытались оживить мас
сажем, уколами и физиотерапией. После выписки 
лечение продолжалось. Подвижность руки частично 
восстановилась — Ваня научился удерживать пред
меты, может согнуть руку в локте. Но она деформи
рована, вывернута в плечевом суставе. Ваня не сидит, 
не стоит, ползать без опоры на правую руку у него то
же не получается. Доктор Новиков сказал, что нужна 
операция. Помогите ее оплатить! Я одна воспитываю 
 троих сыновей. Алина Мокеева, Калужская область
Травматолог, врач высшей категории Областной 
детской клинической больницы Михаил Нови-
ков (Ярославль): «Необходимо провести микрохи
рургическую реконструкцию правого плечевого 
сплетения для увеличения объема движений». 

Ангелина Егорова, 5 лет, рубцовая деформация 
верхней губы, расщелина альвеолярного 
отростка, сужение верхней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 129 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 200 тыс. руб. 50 тыс. руб. внесли 
юридические лица благотворительного сервиса Альфа-
Банка. Телезрители ГТРК «Псков» соберут 21 тыс. руб.

Дочка родилась с расщелиной губы, нёба, альвео
лярного отростка. Сосать грудь не могла — захле
бывалась, ее кормили через зонд. В пять месяцев 
в  московской клинике Ангелине зашили губу, еще 
через год устранили расщелину нёба. Но верхняя че
люсть дочки отставала в развитии, зубы росли кри
во. Начали ортодонтическое лечение, врачи сразу 
сказали, что оно будет длительным. Сейчас на обе 
челюсти нужно поставить новые расширяющие ап
параты. Но нам это лечение не оплатить, помогите! 
Юлия Егорова, Псковская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение с ис
пользованием расширяющих аппаратов необходи
мо для нормализации положения и функции языка, 
создания условия для костной пластики альвеоляр
ного отростка».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Вити Смирнова из Томска сложный 
врожденный порок сердца. По словам 
врачей, справиться с ним в один при
ем не получится. Первую операцию 
на сердце мальчику сделали на  втором 
году жизни. Следующая операция 
 могла немного подождать — пока Витя 
подрастет и пока найдутся деньги, что
бы купить не предусмотренный госу
дарственным финансированием про
тез легочного клапана. Витя подрос, 
но его мама Ольга все три года прове
ла в режиме выживания, силясь не по
терять работу, ухаживая одна за дву
мя детьми. И денег скопить не смогла, 
и ждать больше нельзя.

Отсутствие одной створки аортального 
клапана и его сужение у Вити обнаружили 
на пятый день жизни. Врачи сказали Оль
ге, что порок очень серьезный, две недели 
малыш провел в больнице. Тогда специа
листы решили, что об операции говорить 
рано — прежде мальчику нужно набрать 
вес и окрепнуть. Витю выписали с реко
мендацией наблюдаться у кардиолога. 
В мае 2017 года после обследования врач 
сказал, что клапан опасно сузился. Вите 
провели операцию на открытом сердце.

После операции Витя стал часто бо
леть. Ольге то и дело приходилось брать 
больничный и выхаживать сына. Всякий 
раз, возвращаясь после нескольких дней 
отсутствия на работу в спортивный мага
зин, Ольга по косым взглядам начальства 
понимала, что ее вотвот уволят под лю
бым предлогом. Пришлось переселить сы
на в деревню, к бабушке и дедушке. Он там 
и болеет реже, и всегда есть кому ухажи
вать за ним, и Ольге не придется рисковать 
работой — единственным источником до
хода для семьи.

Деревня, где живут бабушка с дедуш
кой, довольно далеко, в 120 километрах от 
Томска. Каждую пятницу Ольга с пятилет
ней дочерью Настей едет туда на автобусе, 
чтобы провести с Витей выходные.

Мальчик ждет их и играет в тихие игры. 
Он всегда играет в тихие игры. Сидит на 
полу и складывает конструктор или куби
ки либо ковыряет игрушечной отверткой 
в игрушечной машине. И бормочет себе 
под нос простые двухсложные слова: «ма
ма», «нана»…

Он играет в тихие игры, потому что не 
может играть в шумные. От любой шум
ной и бегательной игры у Вити через не
сколько минут синеет носогубной тре
угольник, появляется одышка и испарина 
на лбу. Поэтому он даже не пытается.

А слова у него простые и двухсложные, 
потому что сердцу не хватает силы накачи
вать достаточно крови в мозг. Мозг недопо
лучает кислород, и Витя отстает в речевом 
развитии. Как минимум на год — говорит, 
как двухлетка. Врачи обещают, что после 
операции это исправится и Витя нагонит, 

но пока — «мама», «нана»… «Наной» он на
зывает старшую сестру Настю.

Он ждет их.
А они едут в автобусе два часа, и Ольга 

напоминает Насте, что с Витей нельзя бе
гать. А Настя кивает, говорит, что поняла, 
помнит.

И вот распахивается дверь, врываются 
с улицы клубы пара, мороз, снежинки, ма
ма и Настя. Витя бежит к ним. Обнимается 
с мамой, обнимается с Настей, которая успе
ла снять один рукав куртки, возвращается 

в комнату, чтобы показать сестре, как едет 
по полу трактор, запускает и бежит за ним.

— Дети, не бегайте! — говорит Ольга, 
а сама улыбается, потому что в эту минуту 
ей кажется, что Витя ничем не болен.

А дети видят, что мама улыбается, и не 
слушаются запрета, произнесенного 
с улыбкой.

Они бросают вверх детали конструктора. 
Маленький салют! Детальки падают и пры
гают по полу, а дети прыгают вместе с ними.

— Дети, не прыгайте,— говорит Ольга.

Но теперь уже поздно. Витя останавли
вается сам, потому что задохнулся. И Нас
тя, глядя на брата, сожалеет, что позабыла 
свое обещание не бегать с малышом и не 
прыгать.

Витя садится на пол и говорит:
— Я та пи.
Ольга не очень понимает, что значат 

эти слова по отдельности. «Мне», «дай», 
«пить»? Кажется, так. Но Ольга точно зна
ет, что этой фразой Витя просит воды. У не
го синие губы, у него испарина на лбу, он 
дышит так, как будто пробежал полумара
фон, он сидит на полу и жадно пьет воду, 
которую принесла притихшая Настя.

Так не должно быть. И так не будет, 
когда хирурги пересадят легочный кла
пан в Витином сердце на место аорталь
ного, а вместо легочного поставят протез. 
Это сложная операция, но после нее Ви
тя вернется домой и пойдет в детский сад. 
А по вечерам они будут с сестрой бегать, 
прыгать, запускать хоть десять тракторов 
и бросать к потолку хоть целое ведро дета
лей от конструктора.

Валерий Панюшкин,
Томская область

«Я та пи»: Витя просит воды
Трехлетнего мальчика спасет операция на сердце

Из свежей почты

Ключевой момент — 2
Год назад СПЧ впервые в РФ поднял вопрос о роли граждан в развитии донорства костного мозга

2 февраля 2018 года Совет при Прези
денте РФ по развитию  гражданского 
 общества и правам человека  провел 
специальное заседание на тему  о  роли 
гражданского общества в  развитии 
 донорства крови и костного мозга. 
 Рус фонд обнародовал проект ускоре
ния развития Национального  регистра 
 доноров костного мозга имени  Васи 
 Перевощикова (Национального РДКМ). 
Наш план предусматривал  создание 
Рус фондом и учреждениями Минздра
ва РФ совместных НКО предприятий 
с четырьмя современными лабора
ториями первичного типирования 
 добровольцев. Госучреждения нас 
не поддержали. Тогда Русфонд пере
шел к плану Б. Теперь у нас хорошие 
 новости.

Минздрав дает добро
Пару месяцев назад мы сообщали, что все 
11 трансплантационных клиник Мин
здрава сторонятся Национального РДКМ 
(учрежден директорами Русфонда, реги
страция в Минюсте РФ от 31.08.2017 года 
№1177700013853). В его Информацион
ной системе 12 775 фенотипов (цифровых 
кодов генов, отвечающих за тканевую сов
местимость) потенциальных доноров. Кли
ники не реагировали на предложение по
лучить ключ доступа к этой системе. Они 
ссылались на отсутствие распоряжения 
министерства. А в Минздраве пожимали 
плечами. Дескать, никто не запрещает…

Теперь у нас хорошие новости. Позади 
два вполне конструктивных заседания ра
бочей группы Минздрава и Национально
го РДКМ. На 7 февраля уже четыре клини
ки подключились к Информационной си
стеме Национального РДКМ, в том числе 
крупнейший трансплантационный Нацио
нальный медицинский исследовательский 
центр (НМИЦ) имени Дмитрия Рогачева. 
Еще пять клиник консультируются с наши
ми специалистами. Теперь только НИИ име
ни Горбачевой и Российская детская клини
ческая больница ожидают от Минздрава РФ 
некое письменное распоряжение.

Уже найдены два предварительно 
совмес тимых донора для пациента НМИЦ 

онко логии имени Н.Н. Блохина и еще два — 
для пациента НМИЦ имени В.А. Алмазова. 
Ждем итогов медицинского обследования 
и подтверждающего типирования.

В Информационной системе Нацио
нального РДКМ сейчас фенотипы доно
ров из Приволжского, Карельского РДКМ 
и регистров НИИ имени Горбачевой и Рос
товской областной станции переливания 
крови, полученные NGSметодом — в вы
соком разрешении, то есть качество иссле
дования выше, а цена существенно ниже 
по сравнению с принятой в учреждениях 
Минздрава технологией.

Наши заседания в Минздраве проходят 
в дискуссиях, это радует. Обе стороны ис
кренне ищут зоны сотрудничества в разви
тии добровольческого движения и нащу
пывают границы этого сотрудничества. Де
ло и впрямь новое. Еще четыре года назад 
в министерстве заявляли, что вправе «дей
ствовать только в рамках бюджетной по
литики». В переводе на обычный язык это 
означало: Минздрав не может при плани
ровании деятельности клиник учитывать 
работу благотворительных фондов и их по
жертвования. А теперь государственное ве
домство и НКО вырабатывают совместную 
политику, в том числе и принципы парт
нерства, ради развития в родном отечест
ве трансплантаций костного мозга в инте
ресах больных раком крови и некоторыми 
наследственными заболеваниями.

Где кому безопаснее 
и удобнее?
Вот, к примеру, о чем спорим. В Минздраве 
недоумевают, зачем мы ограничили ключом 
доступ врачейтрансплантологов к Инфор
мационной системе Национального РДКМ. 
Вот же к сайту с общей базой 14 регистров 
Минздрава не нужен никакой ключ. Доста
точно логина и пароля — и ты в базе. Так вот, 
наша Информационная система тоже сайт. 
Но его нет в общем доступе в интернете, пока 
на компьютере у трансплантолога не появит
ся специальный ключ. Нет сайта — нечего 
ломать. Даже зная имя сайта и логинпароль 
врача, с чужого компьютера в Информаци
онную систему не попасть. Между прочим, 
год назад, на февральском заседании СПЧ, 
наши будущие партнеры сомневались в воз
можностях НКО обеспечить надлежащий 
уровень безопасности донорского архива. 
И вот мы предлагаем повышенный уровень 
безопасности. Что на этот раз не так? 

Кажется, не в ключе дело. И не в уров
нях безопасности. Кажется, нам дают 
понять, что фенотипы Национального 
РДКМ следовало бы переместить в об
щую базу 14 регистров. И тогда мы рас
сказываем Минздраву об Информацион
ной системе Национального РДКМ, скро
енной по европейским стандартам. Она 
сегодня принимает на себя организацию 
всех этапов заготовки трансплантата, 
включая финансирование (за все платит 
Русфонд). Найдя совместимого с пациен
том донора, врач поручает Национально
му РДКМ все остальное, вплоть до согла
сования графика поставки трансплан
тата в клинику. Набран и подготовлен 
штат сотрудников Национального ре
гистра. Это беспрецедентный в РФ сер
вис для врачей, занятых поиском доно
ров для пациентов.

Сегодня в общей базе 14 регистров 
Минздрава врач находит лишь перечень 
фенотипов. В случае совпадения феноти
пов пациента и донора врач должен сам 
организовать забор трансплантата: ме
дицинское освидетельствование донора, 
его подтверждающее клиническое типи
рование, его командировку к месту забо
ра трансплантата, а также финансирова
ние этих процедур. То есть врач сегодня 
занимается несвойственной ему (и не
оплачиваемой) работой. Так как госбюд
жет не финансирует поиск донора и за
бор трансплантата, то платят либо семьи 
пациентов, либо благотворительные 
фонды. Детям, как правило, именно фон
ды покупают трансплантаты. И есть фак
ты, когда врач, не заходя в объединенную 
базу 14 регистров, сразу ищет донора для 
больного ребенка за рубежом, снимая 
с себя все хлопоты. Правда, за счет благо
творителей — совершенно посторонних 
людей, за проблемы трансплантологов 
и Минздрава ну никак не отвечающих.

Если так, если в объединении всех ре
гистров Минздраву видится верное ре
шение, то нам тоже есть что предложить. 
Первое: следует ввести в состав учредите
лей Национального РДКМ представите
лей Минздрава и Минобрнауки РФ. Вто
рое: создать Попечительский совет На
ционального РДКМ из топменеджеров 
этих министерств и трансплантацион
ных клиник. Третье: передать общую ба
зу 14 регистров в Информационную сис
тему Национального РДКМ. 

Теперь уточним план Б
Когда год назад прошло теперь уже леген
дарное специальное заседание СПЧ об уча
стии гражданского общества в развитии до
норства костного мозга, даже мои друзья
врачи заговорили о переборе. Надо же, мол, 
знать меру. Ну что ваши фонды и НКО мо
гут поделать, если уж у государства 40 лет не 
получается создать приличествующую Рос
сии базу потенциальных доноров. Однако 
нас услышали. Идеей развития донорства 
костного мозга с помощью граждан, кото
рых некоммерческие организации органи
зуют в добровольческую армию здоровых 
и сердечных людей, всерьез заинтересовал
ся и поддержал ее Совет при Правительст
ве РФ по вопросам попечительства в соци
альной сфере во главе с вицепремьером 
 Татьяной Голиковой. Эта идея обсуждается 
в Общественной палате России. Идею под
держал и президент страны.

Когда год назад наш первоначальный 
план развития донорства костного мозга 
не был поддержан, мы перешли к плану Б. 
Мы учредили вместе с Казанским федераль
ным университетом (КФУ) АНО «Приволж
ский РДКМ» и оборудовали в Институте фун
даментальной медицины и биологии КФУ 
первую в стране NGSлабораторию мощно
стью 25 тыс. типирований в год. Тогда пре
зидент Татарстана выделил 7 млн руб. из 
бюджета республики на развитие татарстан
ского регистра. Мы заключили глобальный 
договор с компанией «Инвитро» (свыше ты
сячи медицинских офисов в РФ), и теперь 
любой россиянин в своем регионе может 
сдать кровь для вступления в Националь
ный РДКМ. Кстати, в 2018 году мы рекрути
ровали свыше 13,5 тыс. добровольцев. Мы 
получили президентский грант на издание 
интернетжурнала Кровь5, и Минздрав со
гласился делегировать в его редколлегию 
своих представителей. Нынче мы зареги
стрируем НКОрегистры еще в четырех фе
деральных округах и шести регионах. 

У нас еще много работы. Самое насущное 
сейчас: надо узаконить фандрайзинговые 
благотворительные услуги в здравоохране
нии. Создание 180тысячной добровольче
ской армии потенциальных доноров к 2024 
году — чем не общественно полезная услуга?

Лев Амбиндер,
президент Русфонда
Анна Андрюшкина,
генеральный директор  
Национального РДКМ
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Витя играет только в тихие  
игры, потому что от шумных игр 
он начинает задыхаться   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 1.02.19–7.02.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 93 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 58
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В И Т И  С М И Р Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 7 9  5 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Вити врожденный порок 
сердца — клапанный стеноз аорты. В год и четыре месяца мальчика прооперировали, но дальнейшее наблю-
дение показало нарастающую недостаточность оперированного клапана. Сейчас у Вити отмечены признаки 
дисфункции аортального клапана, значительно увеличился левый желудочек сердца, поэтому необходимо 
повторное хирургическое вмешательство. Мы планируем операцию Росса: поврежденный аортальный клапан 
будет заменен собственным легочным. А на место легочного клапана мальчику имплантируют клапансодер-
жащий кондуит. Это улучшит состояние ребенка, он сможет нормально расти и развиваться».

Стоимость операции 1 013 596 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 34 тыс. руб.  
Не хватает 979 596 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Витю Смирнова, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банков-
ский счет Витиной мамы — Ольги Сергеевны Смирновой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20751,28 (−122,78)
РТС 1200,14 (−15,69)
FTSE 100 7110,22 (−62,87)

DAX 30 11058,54 (−266,18)
DJIA* 25112,15 (−278,15)
NASDAQ Composite* 7279,30 (−95,98)

*На 19:23.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.02.19
Австралийский доллар 46,8609
Английский фунт 85,2449
Белорусский рубль** 30,4745
Датская крона* 10,0394

Доллар США 66,0199
Евро 74,9656
Индийская рупия*** 92,3000
Казахский тенге*** 17,4434

Канадский доллар 49,8188
Китайский юань* 97,8827
Норвежская крона* 76,9902
СДР 91,9486

Сингапурский доллар 48,6801
Новая турецкая лира 12,5616
Украинская гривна* 24,4881
Шведская крона* 71,4896

Швейцарский франк 65,8750
Японская иена*** 59,9990
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У победы много отцов, и лишь пора-
жение — сирота. Общаясь на днях 
в Вашингтоне с чиновниками, зани-
мающимися Россией, я убедился, что 
в случае с санкциями против компа-
ний Олега Дерипаски установление 
отцовства — дело почти безнадежное. 
Сотрудники Госдепа, Совета нацио-
нальной безопасности и Минфина 
США бесконечно кивают друг на дру-
га. Причина понятна: всю эпопею 
с вводом и отменой санкций против 
«Русала» и En+ иначе как фиаско никто 
в Вашингтоне не называет.

Все началось с принятия Акта 
о противодействии врагам Америки 
с помощью санкций (CATSAA) летом 
2017 года. Закон требовал составить 
список «близких к Кремлю» чиновни-
ков и олигархов. В январе 2018 года 
Белый дом опубликовал документ, 
по сути, телефонный справочник ад-
министрации президента и прави-

тельства РФ плюс первой сотни рос-
сийского списка Forbes. Конгресс 
жаждал чьей-нибудь крови, и сре-
ди крупных бизнесменов выбор пал 
на Олега Дерипаску и Виктора Век-
сельберга.

Почему назвали именно их, адми-
нистрация США не уточняла, и это 
специалистов по санкциям злит: 
«Если не объяснить, за что человек 
и его активы попадают в черный спи-
сок, получается, что мы как будто на-
казываем за российский паспорт». 
По словам одного из них, в результа-
те у Вашингтона так и не получилось 
послать сигнал, что США считают не-
приемлемым и как не надо себя вес-
ти. Самые большие вопросы вызыва-
ли санкции против «Русала», которые 
стали шоком для глобальных рынков. 
По словам американцев, Управление 
по контролю за иностранными акти-
вами (OFAC) Минфина США попро-
сту не удосужилось заранее изучить, 
как устроен рынок алюминия и поче-
му санкции против крупнейшего ми-
рового производителя нанесут удар 
по компаниям самих США и Европы. 
«После санкций против Ирана люди 
в OFAC хорошо понимают рынок неф-
ти, мировую финансовую систему, 
а вот алюминием не занимались. Кон-
гресс подгонял Минфин, они даже не 
поговорили хоть с кем-то, кто разбира-
ется в отрасли»,— объясняет расклад 
один из ветеранов OFAC.

Эпопея закончилась унизительной 
ситуацией, когда OFAC пришлось про-
длять для «Русала» отсрочки по испол-
нению санкций, параллельно ведя пе-
реговоры с господином Дерипаской. 
Итоговый компромисс, вступивший 
в силу 28 января, мои собеседники 
называют «лучшим выходом из ру-
котворного кризиса, который адми-
нистрация создала на пустом месте». 
Но выдыхать явно рано. Белый дом 
толком не смог объяснить не только 
причину введения, но и причину сня-
тия санкций, так что Палата предста-
вителей даже попыталась их вернуть. 
И хотя это решение заблокировал Се-
нат, в следующий раз, когда Конгресс 
потребует санкций против крупных 
российских компаний, отбиться бу-
дет сложнее. Остается только надеять-
ся, что OFAC поработает над ошибка-
ми и структурам, которые играют сис-
темообразующую роль на своем рын-
ке commodities, можно выдыхать.

правила  
игры

OFAC не просчитало, 
что санкции против 
крупнейшего миро-
вого производителя 
алюминия нанесут 
удар по компаниям 
США и Европы

лучше знать заранее, заключает 
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Лекарства от ВИЧ не выдержали конкуренции
Bristol-Myers прекратила поставки в Россию ряда препаратов

Появление более дешевых ана-
логов трех американских ле-
карств против ВИЧ вынуди-
ло их производителя Bristol-
Myers Squibb (BMS) остановить 
поставки препаратов в Рос-
сию. Другие иностранные ком-
пании могут принять такие 
же решения, так как обилие 
дженериков снижает привле-
кательность российского рын-
ка. Однако угрозы эффектив-
ности лечения пациентов экс-
перты пока не видят, наобо-
рот, вспоминая о проблемах 
из-за перебоев с поставками 
 лекарств от BMS.

BMS в январе уведомила Рос-
здравнадзор о прекращении поста-
вок в Россию антиретровирусного 
препарата «Реатаз» (международное 
непатентованное наименование — 
атазанавир), следует из материалов 
ведомства. В них же сообщается, 
что решение производителя не свя-

зано с проблемами с качеством, без-
опасностью и эффективностью пре-
парата. Атазанавир входит в число 
препаратов, закупаемых Минздра-
вом для больных ВИЧ, СПИДом, ге-
патитом В, С и туберкулезом. В 2018 
году объем его закупок министер-
ством составил почти 2 млрд руб., 
все контракты достались «Р-фарм». 
Хотя вторичная упаковка «Реата-
за» локализована на мощностях «Р-
фарма», на госзакупки российская 
компания поставляла только его 
дженерик — «Симанод» (его произ-
водит «Фармасинтез»). Кроме того, 
в мае 2018 года входящая в «Р-фарм» 
компания «Технология лекарств» 
зарегистрировала свой аналог ата-
занавира — «Атазанавир-ТЛ».

В BMS не смогли оперативно 
предоставить комментарий. В ян-
варе 2019 года производитель сооб-
щал о прекращении поставок в Рос-
сию еще двух антиретровирусных 
лекарств — «Видекс» (диданозин) 

и «Зерит» (ставудин). Тогда в BMS ре-
шение объясняли снижением спро-
са: в 2017 году на российском рынке 
появилось несколько дженериков, 
и компания перестала получать за-
казы на поставку своих оригиналь-
ных препаратов. Последний раз 
«Видекс» и «Зерит» ввозились в стра-
ну в декабре и октябре 2017 года со-
ответственно, рассказали в BMS.

Отказаться от поставок «Реата-
за» BMS могла по той же причи-
не. По данным DSM Group, в 2016 
году продажи препарата состав-
ляли 2,6 млрд руб., в 2017 году — 
2,4 млрд руб., а в 2018 году сократи-
лись до 19,8 млн руб. «Видекс» и «Зе-
рит» реализовывались в меньших 
объемах. В 2016 году продажи «Ви-
декса» составляли 214,8 млн руб., 
а в 2018-м снизились до 1,2 млн руб., 
«Зерита» было продано на 4,3 млн 
и на 150,5 тыс. руб. соответственно.

По словам главы отдела мони-
торинга «Коалиции по готовности 

к лечению» Алексея Михайлова, 
ставудин и диданозин уже устаре-
ли и широко не применяются, по-
этому уход препаратов BMS из Рос-
сии не повлияет на терапию паци-
ентов. Господин Михайлов также 
напомнил, что в 2017 году постав-
ки оригинального атазанавира осу-
ществлялись с перебоями по вине 
BMS, поэтому аналог «Фармасинте-
за» появился до истечения патен-
та. «Качество 

”
Симанода“ не усту-

пает 
”
Реатазу“, кроме этого его сто-

имость ниже цены оригинального 
препарата»,— отметил эксперт.

По данным госреестра предель-
ных отпускных цен на препараты, 
стоимость «Симанода» в дозировке 
200 мг составляет 6,3 тыс. руб., «Реа-
таза» — 7,8 тыс. руб. В 2019 году сто-
имость российских аналогов атаза-
навира может стать еще ниже, так 
как в графике закупок Минздра-
ва этого МНН указана цена 1,5 тыс. 
руб., добавил Алексей Михайлов.

Помимо «Р-фарма» свои анало-
ги атазанавира в 2018 году заре-
гистрировали «Канонфарма про-
дакшн» и «Биокад», но на рынок 
они пока не вышли. Зато в оборо-
те уже есть дженерик другого пре-
парата BMS, защищенного патен-
том до 2023 года,— противоопухо-
левого дазатиниба. Этот дженерик 
производит «Натива», с которой 
BMS сейчас судится, пытаясь до-
биться запрета на обращение ана-
лога. Снижать цены вслед за рос-
сийскими производителями дже-
нериков BMS невыгодно, считает 
глава DSM Group Сергей Шуляк. 
По его мнению, BMS не послед-
няя компания, которая выведет 
из России часть своих дорогостоя-
щих препаратов, так как ценовая 
политика властей и агрессивность 
дженериковых компаний снижа-
ет привлекательность отечествен-
ного рынка.

Мария Котова

«Аэроэкспресс» не успевает за аэропортами
Под давлением такси компания отстает по росту пассажиропотока

Несмотря на улучшение динамики, пе-
ревозки «Аэроэкспресса» по-прежнему 
растут вдвое медленнее, чем пассажи-
ропоток московских аэропортов. Осо-
бенно сильно разнятся цифры по Вну-
ково. Среди причин эксперты назы-
вают рост популярности такси в связи 
с ценовой политикой агрегаторов и ме-
рами по ускорению движения, в том 
числе за счет выделенных полос. В от-
вет на конкуренцию «Аэроэкспресс» 
уже ввел групповые тарифы, снижаю-
щие стоимость коллективных поездок.

По итогам 2018 года «Аэроэкспресс» пере-
вез 12,1 млн пассажиров, пассажиропоток 
на маршрутах до Шереметьево, Домодедово, 
Внуково увеличился на 3,4%. После перио-
да взрывного роста на 15–24% в год в 2011–
2013 годах количество пассажиров компа-
нии резко упало в связи с сокращением тур-
потока и экономическим кризисом и вер-
нулось к положительной динамике только 
в 2017 году, прибавив 0,6%. По прогнозу ген-
директора «Аэроэкспресса» Алины Бисимба-
евой, в 2019 году рост снова замедлится — 
до 2,5–3%.

Между тем количество пассажиров, про-
шедших через три аэропорта московско-
го авиаузла, в 2018 году выросло на 7,4%, 
до 96,2 млн человек, обгоняя темпы роста пе-
ревозок «Аэроэкспресса». Соотношение же-
лезнодорожного и авиационного пассажи-
ропотоков серьезно меняется в зависимости 
от направления. Так, на маршруте в Шереме-
тьево он увеличился на 11%, до 5,2 млн чело-
век (у аэропорта — на 10,8%, до 45,35 млн че-
ловек), до Внуково — на 12%, до 2,5 млн чело-
век (у аэропорта — на 19,3%, до 21,5 млн че-
ловек), на Домодедово вообще наблюдает-
ся «небольшое падение», до 4,4 млн человек 
(у самого аэропорта пассажиропоток упал 
на 4,4%, до 29,4 млн человек). Таким образом 
сильнее всего «Аэроэкспресс» по динамике 
проигрывает на внуковском направлении.

В самой компании говорят, что на ее рабо-
ту влияет «целый ряд факторов», в частности 
«конкурентное развитие альтернативных ви-
дов трансфера», инфраструктурное развитие 
аэропортов и даже цель поездки пассажиров. 
Немаловажным фактором является стои-
мость поездки, признают в «Аэроэкспрессе». 
Но, подчеркивают там, доля компании в пе-

ревозках в аэропорты «соответствует миро-
вым тенденциям и не уступает европейским 
столицам, где она колеблется от 8% до 15%».

Старший научный сотрудник Института 
экономики транспорта и транспортной поли-
тики НИУ ВШЭ Андрей Крамаренко отмечает, 
что, сравнивая рост пассажиропотока, нужно 
иметь в виду, что аэропорты дают общий по-
казатель, учитывающий также транзитных 
пассажиров. При этом, говорит господин Кра-
маренко, «Аэроэкспресс» уже довольно долго 
при перевозке группы от двух человек по та-
рифам проигрывает даже такси. «Возможно, 
часть пассажиров переключилась на такси 
или каршеринг, присутствие которого ощу-
щается все сильнее на рынке пассажирских 
перевозок»,— говорит эксперт.

Часть пассажиропотока в аэропорты дей-
ствительно забирает такси, отмечает глава 
комитета Московской ТПП по вопросам раз-
вития транспортного обслуживания пасса-
жирских перевозок легковым автотранспор-
том Богдан Коношенко. Это связано с цено-
вой политикой таксомоторных компаний, 
которую диктуют агрегаторы, имеющие до-
ступ к первой линии аэропортов, а также 

с облегчением передвижения по Москве 
за счет выделенных полос и принимаемых 
городом мер по борьбе с пробками. Агрега-
торы такси не ответили на вопросы 

”
Ъ“. Пре-

зидент Московского транспортного союза 
Юрий Свешников согласен, что на рост попу-
лярности такси в аэропорт влияет как цено-
вой фактор, особенно при семейных поезд-
ках, так и удобство логистики (от дома, ми-
нуя метро) и возможность передвижения так-
си по выделенным полосам.

Ощущая давление со стороны таксомо-
торных компаний, в 2018 году «Аэроэкс-
пресс» ввел групповые тарифы, снижаю-
щие цену поездки в расчете на одного чело-
века. Поезда также теперь делают промежу-
точные остановки на платформах «Окруж-
ная» и «Верхние Котлы» для пересадки пасса-
жиров на МЦК. Расширить работу за преде-
лы московского авиаузла у «Аэроэкспресса» 
пока получается небыстро. В мае 2018 года 
компания запустила маршрут до волгоград-
ского аэропорта Гумрак к ЧМ-2018, но проект 
в Петербурге 7 февраля был снова отменен.

Герман Костринский, 
Наталья Скорлыгина

Большинство россиян хотели бы иметь 
возможность запретить компаниям 
использовать свои персональные дан-
ные, говорится в исследовании Ipsos 
и Всемирного экономического фору-
ма. Только менее половины граждан 
готовы на это за вознаграждение. 
По мнению экспертов, рассчитывать 
и на то, и на другое преждевременно: 
полностью запретить использовать 
персональные данные не всегда воз-
можно, а выплаты за них вряд ли бу-
дут существенными.

В большинстве стран мира граждане не до-
веряют тому, как организации используют 
собранные персональные данные, показал 
опрос Ipsos и Всемирного экономического 
форума (есть у 

”
Ъ“). Исследование проводи-

лось в октябре—ноябре 2018 года, в нем уча-
ствовали 18,8 тыс. человек 16–64 лет в 26 стра-
нах. В России, как и во всем мире, респонден-
ты меньше всего доверяют иностранным пра-
вительствам, а также медиакомпаниям, отме-
чают авторы исследования. Уровень доверия 
к организациям телекоммуникационной от-
расли, ритейлу, социальным сетям и поис-
ковым системам немного выше. С доверием 
к тому, как организации используют собран-
ные данные, в России относится каждый тре-
тий (в мире этот уровень чуть выше — 36%).

При этом только 33% опрошенных росси-
ян считают, что имеют представление о том, 
как их данные используются компаниями. 
Большинство россиян хотели бы иметь воз-
можность запретить компаниям обрабаты-
вать такую информацию. В то же время 46% 
респондентов из России хотели бы полу-
чать вознаграждение за использование сво-
их персональных данных (по всему миру — 
54%). В целом вопрос компенсации не глав-
ный для опрошенных, важнее — безопас-
ность данных.

Никто не может быть уверен в том, как 
используются данные, тем более когда 
в соглашении с пользователем есть пункт 
об их передаче третьим лицам, признает ру-
ководитель аналитического центра Zecuri-
on Владимир Ульянов. «Многие компании 
сами собирают данные и готовы покупать 
их на стороне, прежде всего в маркетинго-
вых целях. Цена данных зависит от того, от-

куда они взяты, от объема, актуальности, 
полноты»,— объясняет он. При этом люди 
не верят, что за свои персональные данные 
можно получить существенное вознаграж-
дение, подтверждает эксперт.

Идею выплачивать пользователям день-
ги за использование данных прорабатыва-
ет, в частности, Фонд развития интернет-
инициатив (ФРИИ, см. 

”
Ъ“ от 28 января). 

ФРИИ утверждает, что любой гражданин 
в случае принятия поправок в закон сможет 
зарабатывать от 15 тыс. до 60 тыс. руб. в год, 
однако эксперты называли эти суммы силь-
но завышенными.

То, что в России меньше людей хотели 
бы заработать на продаже своих данных 
или запретить доступ к ним, может быть 
связано с тем, что в стране в принципе мень-
ше внимания уделяют проблеме бескон-
трольного и неправомерного использова-
ния персональных данных, полагает парт-
нер юридической компании O2 Consulting 
Наталья Кузнецова. Это связано с тем, что 
ответственность за неправомерное исполь-
зование данных в России меньше, чем в Ев-
ропе, и штрафы не превышают 75 тыс. руб., 
напоминает она. В России широко распро-
странено незаконное использование персо-
нальных данных и практически отсутствует 
практика борьбы с ним, соглашается осно-
ватель и технический директор компании 
DeviceLock Ашот Оганесян: «Почти каждый 
человек сталкивался с этой проблемой, пы-
таясь, например, узнать, откуда у оператора 
колл-центра сведения о его доходе».

Полностью запретить использование 
своих данных не всегда возможно, отмеча-
ет госпожа Кузнецова. По ее словам, очень 
распространены сбор интернет-ресурса-
ми избыточных данных и запрос у пользо-
вателей согласий на любые манипуляции 
с ними, «что в большинстве случаев нео-
правданно и, по-хорошему, должно пресле-
доваться». В 2018 году органы Роскомнадзо-
ра составили 30 административных прото-
колов в случаях, когда оператор персональ-
ных данных не обеспечил безопасные усло-
вия хранения данных и это привело к не-
правомерному доступу к личной информа-
ции граждан.

Кристина Жукова

Пользователи готовы к торгу
Россияне хотят платы за свои персональные данные
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Стоимость акций Объединенной 
вагонной компании (ОВК) за по-
следние три дня выросла в 1,6 ра-
за, превысив 640 руб. Более поло-
вины акций компании принад-
лежат негосударственным пенси-
онным фондам (НПФ). Однако 
после вывода этих ценных бумаг 
из индекса Московской биржи 
фонды оказались перед необхо-
димостью продать их. Найти по-
купателей на эти активы в таком 
объеме крайне сложно. Однако 
при существующих темпах роста 
стоимости акций они могут вер-
нуться в индекс, а заодно и под-
нять результаты рисковых НПФ.

Капитализация ОВК растет стреми-
тельными темпами три дня подряд. В 
четверг сделки с акциями заключа-
лись по 748 руб., в 1,9 раза выше цены 
сделок понедельника. На закрытие 
торгов стоимость акций составила 641 
руб., поднявшись с начала недели на 
60%. Капитализация компании при-
близилась к 75 млрд руб.

• Группа ИСТ Александра Несиса 
 вывела свою ОВК на биржу в апреле 
2015 года. С тех пор в компании суще-
ственно изменился состав акционеров, 
и сейчас больше половины ее принадле-
жит НПФ. Компании «Менеджмент- 
консалтинг», которая управляет сред-
ствами пенсионных накоплений НПФ 
«Открытие», принадлежит 24,3% ак-
ций ОВК, еще 19% — у УК «Север ЭМ», 
распоряжающейся пенсионными на-
коплениями НПФ «Будущее». 10,4% ак-
ций владеют НПФ «Сафмар» и НПФ 
«Доверие» (через управляющие компа-
нии «Ай Кью Джи Управление актива-
ми» и «Управление инвестициями»).
В течение двух лет с момента IPO 

цена акций почти никогда не опу-
скалась ниже цены размещения — 
700 руб. Уверенное снижение капи-
тализации компании началось в мае 
прошлого года, а к концу декабря до-
стигло 400 руб., снизившись почти 

в два раза. В результате бумаги были 
исключены из индекса Московской 
биржи, поскольку стоимость ценных 
бумаг, находящихся в свободном об-
ращении, опустилась ниже 0,2% от ка-
питализации индекса.

Выпадение акции из индекса, со-
гласно правилам инвестирования 
пенсионных накоплений, поставило 
эти бумаги под дополнительные огра-
ничения нахождения в портфелях 
НПФ, сформированных по средствам, 
аккумулированным в рамках обяза-
тельного пенсионного страхования 
(ОПС). В частности, совокупная стои-
мость таких акций наряду с целым ря-
дом других активов повышенного ри-
ска с 1 июля должна составлять менее 
10% от инвестиционного портфеля 
пенсионных накоплений. Для мно-
гих НПФ, ранее замеченных во вложе-
ниях в одинаковые активы, это огра-
ничение является весьма тяжелым, 
указывает собеседник из одной из 
управляющих компаний. Впрочем, у 
них есть почти полгода на исправле-
ние несоответствия (до 1 июля).

Однако ситуация с акциями ОВК 
осложняется тем, что они неликвидны 
и найти покупателя на них сложно. Об 
этом еще в мае прошлого года расска-
зывал 

”
Ъ“ председатель совета дирек-

торов «Ай Кью Джи Управление акти-
вами» Александр Цыганов. «Ликвидно-
сти в необходимом для фондов объеме 
для акций ОВК на сегодняшний день 

нет»,— подтверждает руководитель де-
партамента финансовых рейтингов 
НРА Карина Артемьева. Возможность 
не избавляться от акций ОВК дало бы 
возвращение бумаги в индекс Москов-
ской биржи. Однако для этого цена ак-
ции, по оценке 

”
Ъ“, должна превысить 

830 руб. При существующих темпах 
это дело одного дня. «Конечно, возвра-
щение в индекс бумаг ОВК и отключе-
ние триггера 1 июля значительно об-
легчит жизнь тем фондам, которые на 
данный момент владеют ее бумага-
ми»,— говорит госпожа Артемьева. По 
ее словам, рост акций компании также 
положительно скажется на бумажной 
доходности НПФ, у которых есть боль-
шие пакеты акций вагоностроителя.

Вместе с тем на резкий рост котиро-
вок акций ОФК обратил внимание ре-
гулятор. Как отметили в ЦБ, высокая 
активность на возросших объемах 
торговли акциями ОВК наблюдается 
со стороны участников, использую-
щих алгоритмические торговые сис-
темы. «При резком изменении коти-
ровок акций или объемов торгов мы 
анализируем ситуацию, чтобы выяс-
нить наличие признаков манипули-
рования и инсайдерской торговли»,— 
пояснили в Банке России.

В НПФ «Открытие», ОВК, Москов-
ской бирже отказались от коммента-
риев. В НПФ «Будущее» не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

ОВК уходит в небо
Алгоритмические трейдеры подняли капитализацию компании  
в помощь НПФ

Сбербанк с конца прошлого года 
начал активно использовать опе-
рации репо с Федеральным каз-
начейством. Особенно острой 
 ситуация была в декабре и нача-
ле января, когда банку пришлось 
привлекать эти довольно доро-
гие средства. Эксперты отмечают, 
что потребность в ликвидности 
частично была удовлетворена 
притоком средств в банк перед 
Новым годом, но после праздни-
ков возникла вновь.

В размещенной в четверг отчетно-
сти за январь Сбербанк показал значи-
тельные обороты со средствами казна-
чейства — 2 трлн руб. За прошлый год 
большие обороты были лишь в декаб-
ре — свыше 4 трлн руб. В остальные ме-
сяцы — не более 0,8 трлн руб. Судя по 
данным казначейства, Сбербанк при-
влекал эти средства в рамках коротких 
операций репо, причем такие сделки 
заключались, как правило, одним-тре-
мя банками. В декабре единственный 
банк привлекал суммы в 200–400 млрд 
руб. В первой половине января 2019 го-
да этот заемщик регулярно брал анало-
гичные суммы (200–400 млрд руб.), но 
во второй половине месяца они сокра-
тились до 50–150 млрд руб.

Нормативы ликвидности Сбербан-
ка при этом с лихвой превышают ми-
нимальные регуляторные требова-
ния. Впрочем, если рассчитывать их 

без учета предоставленного Банком 
России послабления, позволяющего 
кредитным организациям учитывать 
неснижаемый остаток по своим обяза-
тельствам, то их величина окажется от-
носительно низкой. Норматив теку-
щей ликвидности (Н3), отражающий 
способность банка расплатиться по 
своим обязательствам в ближайшие 30 
дней, на первые числа октября, ноя-
бря и декабря составлял 238%, 192% и 
191% соответственно при допустимом 
минимуме в 50%. По расчетам рейтин-
гового агентства «Эксперт РА», без по-
слабления показатель этого нормати-
ва в указанные даты составил бы 54%, 
53% и 50%. На 1 января 2019 года норма-
тив Н3 у банка вырос до 233% (или до 
57% без послабления).

В пресс-службе Сбербанка не отве-
тили на вопросы 

”
Ъ“. Однако один из 

топ-менеджеров банка в неформаль-
ной беседе заявил 

”
Ъ“, что рост заимст-

вований в казначействе «не означает 
кризис ликвидности». По его словам, в 
декабре банк не хотел привлекать «до-
рогие депозиты юрлиц», стоимость ко-
торых может достигать уровня ключе-
вой ставки (составляет 7,75%), а «репо — 
это самое дешевое, что можно взять». К 
тому же юрлица желали размещать де-
позиты на длительные сроки, в том чи-
сле на новогодние праздники. Поэтому 
банк привлек «примерно по той же сто-
имости» средства казначейства, но на 

короткие сроки. Вместе с тем, согласно 
данным Банка России, топ-30 кредит-
ных организаций в ноябре 2018 года 
(более свежих данных нет), привлека-
ли короткие депозиты юрлиц в сред-
нем по ставке 6,5% годовых. При этом 
средства казначейства по договорам ре-
по в ноябре привлекать было дороже 
— по ставке 7,1% годовых, со второй по-
ловины декабря — около 7,4% годовых.

При этом в январе расчетные счета 
юрлиц (без учета казначейства и бюд-
жетов) выросли в Сбербанке на 148 мл-
рд руб., хотя депозиты сократились по-
чти на 65 млрд руб. Средства физлиц со-
кратились на 326 млрд руб. «Пассивы 
для банка привлекать все труднее,— 
заявил один из собеседников 

”
Ъ“.— Ве-

роятно, ему теперь все чаще приходит-
ся прибегать к более дорогим, но лег-
кодоступным инструментам привле-
чения ликвидности». Впрочем, экспер-
ты обращают внимание, что Сбербанк 
привлекал средства казначейства на 
короткие сроки. «Вероятно, Сбербанк 
перед Новым годом, когда в банк тра-
диционно приходит много ликвидно-
сти, погасил кредиты перед органами 
власти, чтобы не платить лишние про-
центы на период новогодних праздни-
ков,— полагает начальник отдела ва-
лидации 

”
Эксперт РА“ Станислав Вол-

ков.— С 9 января он вернулся к практи-
ке кредитования в казначействе».

Виталий Солдатских

Сбербанк занял в казначействе
Чтобы заместить средства юрлиц

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Еврохим» намерен наращивать 
производство хлористого калия, 
выпуск которого он начал в прош-
лом году,— компания собирается 
увеличить производственные 
мощности на своем Усольском 
 ГОКе. «Уралкалий», до недавнего 
времени единственный игрок 
на российском калийном рынке, 
в прошлом году сокращал произ-
водство из-за низких цен. 

«Еврохим» сообщил, что в 2019 году 
собирается завершить первый этап 
строительства Усольского ГОКа на базе 
Верхнекамского месторождения в 
Пермском крае с выходом на проект-
ную мощность 2,3 млн тонн. До сих 
пор компания ожидала достичь такого 
уровня производства только к 2021 го-
ду. «Еврохим» назвал и новую верхнюю 
границу добычи на Усольском ГОКе в 
3 млн тонн, на которую предполагает-
ся выйти в 2022 году. План выпуска на 
этом ГОКе в 2019 году — около 1 млн 
тонн. Объем производства хлористого 
калия «Еврохима» в 2018 году составил 
250 тыс. тонн. До этого компания заяв-
ляла о планах выпуска 500–600 тыс. 
тонн, но к концу года снизила прогноз 
до 300 тыс. тонн.

Как пояснил и. о. гендиректора и 
финансового директора группы Кузь-

ма Марчук, сильные финансовые ре-
зультаты по итогам 2018 года позволят 
компании «наращивать темпы разви-
тия калийных и аммиачных проек-
тов». Показатель EBITDA группы в 2018 
году вырос на 34%, до $1,52 млрд, вы-
ручка — на 15%, до $4,87 млрд. В целом 
продажи удобрений «Еврохима» за 
2018 год выросли на 2%, до 14,1 млн 
тонн (фосфорных и комплексных уве-
личились на 7%, азотных — снизились 
на 3%, до 7,8 млн тонн из-за сокраще-
ния продаж продукции сторонних 
производителей).

Запустив в 2018 году Усольский ГОК, 
«Еврохим» стал вторым в РФ после 
«Уралкалия» производителем хлористо-
го калия. Второй калийный рудник «Ев-
рохима» — «Волгакалий» работает в те-
стовом режиме, но запустить его из-за 
притока воды планируется не ранее се-
редины 2021 года вместе со второй оче-
редью (обе мощностью по 2,3 млн тонн). 
В целом в 2024 году «Еврохим» намерен 
производить более 8 млн тонн калия в 
год. Это почти в два раза ниже прогноза 
«Уралкалия» в 15 млн тонн к 2024 году и 
17 млн тонн после 2025 года (производ-
ство в 2017 году — 12,1 млн тонн). Дан-
ные по производству за 2018 год компа-
ния не раскрывала, за первое полуго-
дие продажи составили 5,9 млн тонн.

При этом «Уралкалий», как сооб-
щал в середине января его владелец 
Дмитрий Мазепин, во втором полуго-
дии 2018 года снизил выпуск продук-
ции и экспорт в Азию на фоне низких 
цен в регионе. «Уралкалий» отказался 
от традиционного годового контракта 
на поставку калия в Индию по $290 за 
тонну (ориентир, установленный бе-
лорусской БКК), а контракт с Китаем 
по этой цене заключил на небольшой 
объем. Однако в «Еврохиме» ожидают 
высокого спроса на калий в Бразилии 
и США и уверенного роста цен в 2019 
году из-за низких запасов в Индии и 
«продолжающегося высокого спроса 
со стороны Китая».

В долгосрочной перспективе «Ев-
рохим» может расширить линейку ка-
лийных удобрений за счет сульфата 
калия, отмечает промышленный экс-
перт Леонид Хазанов. Он напоминает, 
что компания в прошлом году догово-
рилась с Colluli Mining Share о выкупе 
у нее 100% будущих объемов сульфата 
калия на проекте Colluli в Эритрее. 
Часть его предполагается использо-
вать на заводах «Еврохима» в Бельгии 
и России для выпуска комплексных 
удобрений, часть — продавать на гло-
бальном рынке.

Ольга Мордюшенко

«Еврохим» нацелился на калий
Компания собирается ускорить ввод новых мощностей

Суд счел обоснованным заявле-
ние Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) о признании бан-
кротом бенефициара МФК «До-
машние деньги» и МФО «Финот-
дел» Евгения Бернштама. После 
включения всех заинтересован-
ных лиц в реестр кредиторов со-
стоится голосование о банкротст-
ве или реструктуризации долга.

Арбитражный суд Москвы опубли-
ковал определение о признании обо-
снованным заявления Русского трасто-
вого банка (в лице АСВ, выступающего 
его конкурсным управляющим) о при-
знании Евгения Бернштама банкро-
том. Суд постановил ввести в отноше-
нии финансиста процедуру реструкту-
ризации долгов, утвердить финансо-
вого управляющего в лице Анны Ви-
трик и включить в реестр кредиторов 
требования банка в размере почти 
20 млн руб., включая пени.

Заявление о банкротстве было пода-
но в августе 2018 года в связи с неиспол-
нением договора поручительства по 
кредиту. В марте 2016 года Русский тра-
стовый банк открыл МФО «Финотдел» 
кредитную линию на 10 млн руб. Госпо-
дин Бернштам, являющийся учредите-
лем МФО, выступил поручителем по 
этому долгу. Кроме того, банк получил в 
залог портфель займов, выданных «Фи-
нотделом», стоимостью 12,5 млн руб. В 

2017 году в связи с неплатежами АСВ 
потребовало возврата долга, суд удов-
летворил иск и постановил обратить 
взыскание на предмет залога. Однако, 
как пояснил на процессе о банкротстве 
Евгения Бернштама представитель бан-
ка, с момента вынесения судом реше-
ния погашение долга не производи-
лось. Должник же не представил дока-
зательства наличия у него ни имущест-
ва, ни доходов, указал суд. Заседание о 
признании финансиста банкротом на-
значено на 9 июля. Евгений Бернштам 
отказался от комментариев.

Юристы поясняют, что пока госпо-
дин Бернштам не признан банкро-
том. «Это первая процедура, в рамках 
которой все остальные кредиторы мо-
гут заявлять требования о включении 
их в реестр, а управляющий будет ис-
кать имущество должника, чтобы вы-
яснить, какие у него активы»,— гово-
рит советник адвокатского бюро «Ли-
ния права» Алексей Костоваров. За-
тем, по его словам, должно быть про-
ведено первое собрание кредиторов, 
на котором они проголосуют либо за 
признание должника банкротом, ли-
бо за утверждение плана реструкту-
ризации долгов.

Однако вероятность последнего ва-
рианта невелика. «Данная процедура 
вводится крайне редко, для этого у 
должника должен быть постоянный 

источник дохода, позволяющий рас-
платиться с долгами»,— поясняет го-
сподин Костоваров. При этом на дан-
ный момент в отношении господина 
Бернштама у судебных приставов нахо-
дятся на исполнении листы почти на 
400 млн руб. По словам партнера юри-
дической компании «Сотби» Антона 
Красникова, вероятнее всего, Евгений 
Бернштам будет признан судом бан-
кротом, а его имущество будет реализо-
вано. «После проведения расчетов с 
кредиторами оставшиеся долги гра-
жданина списываются, если только суд 
не признает, что тот вел себя недобро-
совестно по отношению к кредито-
рам»,— добавляет Алексей Костоваров.

При этом возможное банкротство 
господина Бернштама не является 
основанием для того, чтобы он не мог 
быть привлечен к субсидиарной ответ-
ственности по долгам принадлежащей 
ему МФК «Домашние деньги», отмечает 
руководитель направления «Банкрот-
ство и несостоятельность» компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Олег Пер-
мяков. Ряд долгов списанию по итогам 
банкротства гражданина не подлежит, 
подтверждает господин Костоваров, в 
том числе задолженность, возникшая в 
результате привлечения к субсидиар-
ной ответственности.

Светлана Самусева,  
Анна Занина

Владелец «Домашних денег» 
приблизился к банкротству
Но оно не освободит Евгения Бернштама  
от субсидиарной ответственности
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деловые новости

Тянущиеся с лета прошлого 
 года переговоры о продаже 
основного пакета акций ос
нователя  петербургской деве
лоперской группы «Эталон» 
 Вячеслава  Заренкова структу
рам АФК   «Система» Владимира 
Евтушенкова могут завершить
ся уже в начале следующей не
дели. Эта сделка, сумма кото
рой оценивается в 10 млрд руб., 
поможет АФК укрепить свои 
позиции на де велоперском 
рынке.

Сделка по вхождению структур 
АФК «Система» основной доли в 
группе «Эталон» может завершить-
ся в ближайшее время: по словам 
трех собеседников 

”
Ъ“, близких к 

разным сторонам готовящегося со-
глашения, о нем планируется объя-
вить на следующей неделе. Один из 
собеседников 

”
Ъ“ рассказывает, что 

покупка будет осуществляться че-
рез девелоперское подразделение 
«Системы» — компанию «Лидер-ин-
вест». В самой компании в четверг 
сообщили, что не планировали и не 
планируют такой сделки. В пресс-
службе «Эталона» на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили. 
Группа «Эталон» была основана в 

1987 году в Санкт-Петербурге Вяче-
славом Заренковым. Ему и членам 
его семьи сейчас принадлежит 30,7% 

девелоперской компании, еще 5,7% 
— у фонда Baring Vostok Capital Part-
ners, более 60% акций в форме гло-
бальных депозитарных расписок тор-
гуется на Лондонской фондовой бир-
же. Капитализация компании на вче-
ра составляла £443,67 млн (37,74 млрд 
руб.). Исходя из этой цифры, пакет се-
мьи господина Заренкова может сто-
ить £136,21 млн (11,59 млрд руб.). Об-
щий размер девелоперских проектов 
«Эталона» в Санкт-Петербурге и Мо-
скве — 6,3 млн кв. м. 

Перспектива покупки компани-
ей «Лидер-инвест» доли в «Эталоне» 
активно обсуждается с лета этого го-
да, впервые о готовящейся сделке 
сообщил Reuters. По данным агент-
ства, соглашение должно быть за-
ключено с использованием заемных 
средств Сбербанка. По словам одно-
го из собеседников 

”
Ъ“, речь идет о 

продаже непосредственно основ-
ной части пакета Вячеслава Заренко-
ва и членов его семьи. Сам бизнес-
мен останется владельцем неболь-
шого пакета акций и готов прини-
мать участие в оперативном управ-
лении компанией, рассказывает со-
беседник 

”
Ъ“. 

Созданная в 2004 году компания 
«Лидер-инвест» контролируется 
АФК «Система» Владимира Евту-
шенкова. В ее портфеле 45 проектов 
общей площадью 3 млн кв. м. Стар-

ший консультант отдела рынков ка-
питала CBRE Эльдар Асадуллаев 
считает приобретение «Эталона» 
выгодным для «Лидер-инвеста». Это 
позволит компании кратно увели-
чить размер девелоперского бизне-
са: сейчас компания строит 215 тыс. 
кв. м, в то время как «Эталон» — 964 
тыс. кв. м. Партнер Colliers Inter na-
tional Владимир Сергунин называ-
ет эту сделку логичной. По его сло-
вам, «Эталон» интересен прежде 
всего с точки зрения большого на-
личия в портфеле перспективных 
проектов. «Купить качественную 
площадку под строительство сейчас 
не так просто»,— соглашается 
управляющий партнер «Метриум» 
Мария Литинецкая. Сейчас, добав-
ляет она, «Эталон» строит в Москве 
преимущественно новостройки 
комфорт-класса, пользующиеся ста-
бильным спросом. 

АФК «Система» уже контролирова-
ла крупный девелоперский бизнес: 
до 2008 года она была вынуждена пе-
редать ВТБ учрежденную ею компа-
нию «Система-Галс» (после ребрен-
динга «Галс Девелопмент»). Сейчас 
помимо «Лидер-инвеста» компания 
Владимира Ев тушенкова развивает 
гостиничную сеть Сosmos Group (бо-
лее 4 тыс. номеров).

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

«Системе»  
подыскали «Эталон»
АФК может объявить о новой сделке Владельцы основанной Андре

ем Коркуновым компании «Ру
ско», производителя сухариков 
«Воронцовские», решили выйти 
из бизнеса. Актив оценивается 
до 600 млн руб., переговоры 
о его покупке уже велись с про
изводителем майонеза «Махе
евъ». Кроме высокой конкурен
ции на рынке сухариков сделке 
может помешать уголовное дело 
о хищении долей «Руско», в чем 
подозревается эксгендиректор 
«Алкогольной сибирской груп
пы» (АСГ) Игорь Савельев.

О том, что собственники ООО «Ру-
ско» начали поиск покупателей на 
бизнес, 

”
Ъ“ рассказал источник в от-

расли. Источник в инвестиционных 
кругах также слышал, что компанию 
выставили на продажу в 2018 году. По 
данным одного из собеседников 

”
Ъ“, 

в переговорах о покупке «Руско» уча-
ствовало, в частности, АО «Эссен про-
дакшн АГ» — крупный российский 
производитель майонеза под брен-
дом «Махеевъ». Гендиректор АО Лео-
нид Барышев подтвердил, что такая 
сделка рассматривалась, но компа-
ния вышла из переговоров в ноябре 
2018 года, решив сосредоточиться на 
развитии собственных мощностей. 

• «Руско» основана Андреем Корку
новым и его партнерами в феврале 
2007 года. Месяцем ранее он продал 
Одинцовскую кондитерскую фабри
ку и бренд шоколада «А. Коркунов» 
Wrigley (сегодня входит в Mars) 
за $300 млн. В портфеле «Руско» — 

 сухарики «Воронцовские» и шоко
ладные конфеты Amapola и Landrin. 
Снеки производятся в Подмосковье 
на двух фабриках общей мощностью 
52  тонны в сутки. Конфетный за
вод на 10 тонн в сутки находится 
в СанктПетербурге. В 2017 году 
 выручка «Руско» упала на 25,4%, 
до 830,14 млн руб. Чистая прибыль 
составила 51,59 млн руб. против 
убытка в 108,99 млн руб. годом 
 ранее (данные Kartoteka.ru). 
В «Руско» не ответили на запрос. По 

данным источника 
”
Ъ“, владельцы 

компании хотят продать бизнес за 
600 млн руб., но готовы к обсуждению 
дисконта. Справедливой выглядит 
цифра в 500 млн руб., считает анали-
тик ИК «Фридом финанс» Анастасия 
Соснова: в последние годы выручка 
«Руско» колеблется от 400 млн до 
1,2 млрд руб. при значительных убыт-
ках. Управляющий партнер Walnut 
Capital Артем Моторный отмечает, 
что рынок соленых снеков последние 
годы растет слабо, а конкуренция на 
нем стремительно обостряется. 

По данным директора по работе с 
клиентами «Nielsen Россия» Ольги 
Дашкевич, по итогам сентября 2018 
года продажи снеков выросли на 8,6% 
в денежном и на 5,7% в натуральном 
выражении год к году. В Euromonitor 
International оценивают объем рын-
ка в 2018 году в 503,8 тыс. тонн, или в 
232,37 млрд руб. Крупнейший игрок 
— PepsiCo (бренды Lay’s, Max, «Хру-
сteam»). Как отмечает господин Мо-
торный, в сегменте сухариков консо-

лидация завершилась около десяти 
лет назад, когда владельцы брендов 
«Три корочки» и «Кириешки» («Бридж-
таун фудс» и «Сибирский берег» соот-
ветственно) были поглощены KDV. 
По словам господина Барышева, при 
анализе рынка «Эссен продакшн АГ» 
пришла к выводу, что торговые сети 
более перспективными считают мар-
ки «Кириешки» и «Хрусteam». Бенефи-
циар KDV Денис Штенгелов заявил 

”
Ъ“, что ему ничего не известно о про-

даже «Руско». В PepsiCo от коммента-
риев отказались. 

В январе 2019 года по подозре-
нию в хищении долей «Руско» был 
арестован экс-гендиректор АСГ (вод-
ки «Пять озер», «Хаски» и др.) Игорь 
Савельев. Согласно версии следст-
вия, будучи совладельцем компа-
нии, в результате деофшоризации 
(до августа 2018 года «Руско» контр-
олировала кипрская Lifaran Ventures 
Ltd) он незаконно получил контроль 
над всем бизнесом через АО ГК 
«КИС». Сам господин Савельев обви-
нения отрицает. Сегодня, по данным 
ЕГРЮЛ, это АО контролируется ООО 
«Инвестиции в бизнес», где 99% вла-
деет Ольга Жук, остальное у Марины 
Яцук. В ГУ МВД по Московской обла-
сти на вопросы 

”
Ъ“ о ходе следствия 

не ответили. Госпожа Соснова пола-
гает, что дополнительные риски, 
связанные с косвенным отношени-
ем компании к уголовному делу, 
определенно могут осложнить по-
иск покупателя. 

Анатолий Костырев

«Воронцовские» посыпались
Производитель сухариков выставлен на продажу

Переход на школьные учебники 
из нового Федерального переч
ня (ФПУ) потребует от государст
ва около 13,8 млрд руб. в тече
ние трех лет, подсчитала корпо
рация «Российский учебник». 
При этом состав перечня может 
привести к усилению монополи
зации рынка, полагают в кор
порации: доля учебников «Про
свещения» в нем выросла с 35% 
до 53%. В самом «Просвещении» 
с такой оценкой не согласны.

Новый ФПУ, утвержденный Мин-
просвещения в декабре 2018 года, 
значительно изменил соотношение 
долей участников рынка учебников, 
подсчитали в корпорации «Россий-
ский учебник» (в 2017 году объеди-
нила входящие в «Эксмо-АСТ» изда-
тельства «Дрофа» и «Вентана-Граф»). 
Доля «Просвещения» в общем коли-
честве учебников в перечне выро-
сла с 364 до 521 наименования, то 
есть с 35% до 53% (без учета учебни-
ков для коррекционных школ и по 
национальным предметам), оцени-
вает «Российский учебник». Доля са-
мого «Российского учебника», нао-
борот, снизилась с 482 учебников до 
256, или с 46% до 26%.

Вице-президент «Российского 
учебника» Андрей Галиев полагает, 
что новый перечень может привести 

к росту монополизации рынка. В 
2014 году доля «Просвещения» в гос-
закупках учебников составляла 60%, а 
к 2017 году в условиях действия ста-
рого ФПУ она на растущем рынке 
превысила 70%, оценивает он. «Но-
вый перечень, если в нем не произой-
дет изменений, грозит довести ее, по 
экспертным оценкам, до 85–90%»,— 
считает господин Галиев.

Предыдущий ФПУ был сформиро-
ван в 2014 году. По сравнению с ним 
число вошедших в перечень учебни-
ков сократилось на 20%, с 1044 до 986, 
а с учетом пособий для коррекцион-
ных школ и по национальным пред-
метам, наоборот, выросло с 1318 до 
1364. В «Российском учебнике» пола-
гают, что без учета этих двух катего-
рий ситуация более наглядна, так как 
на них в совокупности приходится 
лишь около 1% госзакупок.

Переход на учебники из нового пе-
речня потребует от государства около 
13,8 млрд руб., пособия надо будет за-
менить в течение трех лет, оценива-
ют в «Российском учебнике», уточняя, 
что с учетом инфляции и роста цен в 
2019–2021 годах затраты могут быть 
и выше. По данным компании, смена 
учебников затронет около 228 тыс., 
или 21%, учителей-предметников. 
Сильнее остальных новый перечень 
скажется на учителях технологии и 

ОБЖ, учебники которых необходимо 
будет заменить практически всем 
ученикам в основной школе.

В «Просвещении» не согласны с 
оценкой своей доли в новом перечне, 
говорит директор по внешним ком-
муникациям издательства Кристина 
Колесникова, не называя коррект-
ную цифру. Она также уверена, что 
дополнительных расходов в связи с 
новым перечнем бюджет не понесет: 
«Государство тратит фиксированную 
сумму на обеспечение учебниками 
школьников ежегодно. Эта сумма ре-
гулируется бюджетом и не зависит от 
изменений в ФПУ».

В Минпросвещения сообщили 

”
Ъ“, что работа по обновлению учеб-

ников необходима для повышения 
качества школьной литературы, а 
также вытекает из прямых поруче-
ний президента РФ. В 2018 году к до-
полнительной экспертизе учебни-
ков были привлечены более 290 экс-
пертов, по итогам работы которых 
из перечня исключили более 200 
предметных линеек учебников, 
уточнили в пресс-службе министер-
ства. Каждый отрицательный отзыв 
включал не менее семи претензий к 
учебнику, в том числе по поводу 
устаревшей информации, ошибок и 
некорректных данных.

Елизавета Макарова

«Просвещение» заполнило списки
Конкуренты опасаются роста доли издательства 
в госзакупках учебников

Согласно проекту, операторы свя-
зи и интернет-компании из реестра 
организаторов распространения 
информации (ОРИ) должны будут 
установить технические средства 
для определения источника трафи-
ка и ограничения доступа к запре-
щенным ресурсам. При этом опера-
торы связи получат такие средства 
бесплатно за счет госбюджета, а вот 
для интернет-компаний такое не 
предусматривается, отмечает РСПП. 
Кроме того, неясно, за чей счет про-
водить установку, обслуживание и 
электроснабжение такого оборудо-
вания. РСПП полагает, что эти расхо-
ды лягут на операторов связи и ОРИ 
и, по предварительным расчетам, 
будут достигать до 2 млрд руб. за 
пять лет для крупных компаний. 

РСПП также предлагает исклю-
чить из проекта меры по созданию 
национальной системы доменных 
имен, указывая, что в России она 
уже есть и поддерживается Коорди-
национным центром национально-
го домена и Техническим центром 
интернета, которые находятся под 
полным госконтролем. 

Комиссия предлагает доработать 
законопроект, сохранив существую-
щую систему компетенций госорга-

нов, а также выработать порядок 
управления маршрутизацией трафи-
ка, распространив его только на субъ-
екты критической инфраструктуры, 
но не на трафик абонентов, включа-
ющий фильмы, музыку, игры и т. п.

Изначально авторы проекта ука-
зывали, что его реализация не потре-
бует дополнительных расходов из фе-
дерального бюджета. Но, как сообщал 

”
Ъ“, в отзыве правительства, пред-

ставленном 4 февраля, отмечалось, 
что проект все же потребует бюджет-
ных средств. Комитет Госдумы по эко-
номической политике вчера в целом 

поддержал концепцию законопроек-
та, но также обратил внимание, что 
реализация отдельных положений 
может потребовать увеличения рас-
ходов федерального бюджета.

Андрей Клишас заявил «РИА Но-
вости», что более 20 млрд руб. на три 
года предусмотрено программой 
«Информационная безопасность» 
нацпроекта «Цифровая экономика» 
на приобретение «программно-ап-
паратных средств, обеспечивающих 
безопасность российского сегмента 
интернета». Также в бюджете на 
2019–2021 годы предусмотрено око-
ло 1,8 млрд руб. на создание и функ-
ционирование центра и информа-
ционной системы управления сетью 
связи общего пользования.

По сути, законопроект о «суве-
ренном рунете» дублирует уже при-
нятый закон «О безопасности кри-
тической информационной инфра-
структуры», поскольку их цели 
идентичны — защита от внешних 
кибератак, отмечает гендиректор 
«ОрдерКом» Дмитрий Галушко. 
«Средства, заложенные в бюджете, 
могли бы быть направлены на реа-
лизацию уже существующего зако-
на, который пока фактически так и 
не заработал»,— полагает он.

Юлия Тишина,  
Наталья Корченкова

Суверенный рунет  
вышел на связь
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Его поздравляет председатель Совета 
федерации Валентина Матвиенко:
— Уважаемый Герман Оскарович! 
Сегодня Вы круглый отличник, и 
эта дата Вам очень к лицу. Все, что 
Вы делали, за что брались, у Вас по-
лучалось только на отлично. В са-
мые непростые годы Вы прошли за-
мечательную школу в Петербурге, 
выстроили лучшую в стране систе-
му управления землей и имущест-
вом. Вы были лучшим министром 
экономики, настоящим реформато-
ром в хорошем смысле этого слова. 
Созданный Вами Петербургский 
международный экономический 
форум стал мировым брендом. Из 
«сберегательной кассы» Вы сделали 
лучший по мировым меркам банк. 
Природа одарила Вас умом, талан-
том. Вы всесторонне образованный, 
эрудированный интеллектуал. Не 
так часто можно встретить столь не-
ординарных, креативных, ярких и 
неравнодушных людей. Вы — чело-
век принципов и отстаиваете их 
всегда, невзирая на лица. Никому 
еще не удавалось повернуть Вас на 
другую дорогу. Вы или любите, или 

ненавидите, полутона — это не для 
Вас. Вы всегда настоящий. Я рада, 
что могу тебя называть другом, и 
благодарна судьбе за это! Знаешь, Ге-
ра, есть люди, с которыми легко, 
как легко и без них. И есть те, с кото-
рыми очень сложно, но жить без 
них невозможно совсем. Ты именно 
такой! От всей души поздравляю! 
Знаю, уверена: впереди у тебя еще 
много побед, новых, неосвоенных 
вершин во благо России, которую 
ты очень любишь!

Поздравление передает генераль-
ный директор госкорпорации «Ро-
стех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Герман Оскарович! 
Сердечно поздравляю Вас с 55-лети-
ем! Авторитетный российский госу-
дарственный деятель, талантливый 
управленец, Вы многое сделали для 
развития отечественной экономи-
ки. Сегодня Ваши знания и опыт, ко-
торыми Вы охотно делитесь с колле-
гами и молодежью, по-прежнему 
крайне востребованы. Под Вашим 
руководством крупнейший финан-
совый институт страны — Сбербанк 

России — эффективно развивается, 
расширяя спектр своих услуг и по-
вышая прозрачность работы. Убе-
жден, что Ваша дальнейшая дея-
тельность будет такой же плодотвор-
ной. Крепкого Вам здоровья и всего 
самого наилучшего! 

Поздравление передает дирижер, му-
зыкант, актер Теодор Курентзис:
— Дорогой Герман Оскарович! Ис-
кренне от всего сердца поздравляю 
Вас с днем рождения! Как музыкант 
чувствую, что музыкальность — это 
внутренняя энергия, которая рас-
пространяется на разные сферы жиз-
ни, и в вашем лице я всегда вижу эту 
музыкальность, это вдохновение, 
которое требуется, чтобы менять 
мир вокруг и создавать правильные 
маршруты в будущее. Желаю Вам, 
чтобы Вы покорили новые вершины 
и, когда все Ваши мечты будут осу-
ществлены, там же открылся новый 
горизонт для больших достижений 
во благо людей и вашего личного 
счастья. Долгая лета!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет президенту,  
председателю правления ПАО «Сбербанк России»  
Герману Грефу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

25 млрд рублей
могут достичь общие 
единовременные 
 затраты на реализацию 
проекта о «суверенном 
рунете» (оценка рабо-
чей группы «Связь и IT» 
Экспертного совета  
при правительстве РФ)

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / цифровое телевещание
Вещателям подгоняют цифру
Чем грозит телеканалам отключение аналогового сигнала

Михаил Силин,
вице-президент Ассоциации 
кабельного телевидения России

Все говорят о цифровизации эконо-
мики, но не все осознают, что телеви-
дение — первая и пока единствен-
ная отрасль мировой экономики, ко-
торая уже много лет назад полно-
стью — от съемок до распростране-
ния — переведена в цифровой фор-
мат. Полный отказ от аналогового 
эфирного вещания — давно назрев-
шая необходимость. И если планы 
снова не изменятся, то после много-
кратных переносов в 2019 году в Рос-
сии оно, наконец, станет историей. 
Подобное событие было бы много 
более значимым, случись оно лет де-
сять тому назад. Сегодня телевиде-
ние из наземного эфира принимают 
лишь около 15% населения страны, и 
эта доля постоянно сокращается. 
Основная часть населения пользует-
ся системами кабельного или спут-
никового телевидения и имеет до-
ступ не к 20, а к 150–300 каналам.

Кстати, спутниковые операторы в 
России осуществили полный переход 
на цифру уже 20 лет назад, примерно 
в то же время кабельные операторы 
начали внедрение цифровых техно-
логий. Наверное, главным содержа-
нием прекращения аналогового ве-
щания в России является сам факт то-
го, что завершается выполнение до-

статочно дорогостоящей госпрограм-
мы, основным исполнителем кото-
рой были РТРС. Всего на госпрограм-
му предусмотрено 97 млрд руб. из фе-
дерального бюджета и 70 млрд руб. из 
внебюджетных источников, что озна-
чает примерно 1,2 тыс. руб. на каждо-
го жителя страны. В ходе реализации 
проекта, масштабу которого в мире 
нет аналогов из-за размеров нашей 
страны и необходимости регионали-
зации вещания, удалось построить 
сеть на основе новейших техноло-
гий, которые были недоступны стра-
нам, находившимся в авангарде циф-
ровизации эфира.

Но странно, что правительство 
гордится не тем, что были созданы 
рыночные условия, благодаря кото-
рым кабельные и спутниковые опе-
раторы давно устранили цифровое 
неравенство в области телевещания, 
а исключительно результатами про-
екта, им организованного и реализо-
ванного. Может ли появление 20 
эфирных каналов в цифровом каче-
стве вернуть абонентов от кабельно-
го и спутникового телевидения к 
эфирному? Маловероятно, хотя на 
эфир могут перейти те абоненты ка-
бельных и спутниковых сетей, кото-
рые смотрят исключительно россий-
ские эфирные каналы. Однако более 
вероятен дальнейший переход те-
лезрителей на платформы кабельно-
го или спутникового ТВ, интегриру-
ющие традиционное вещание с ин-
тернет-сервисами.

Разумеется, для приема из эфира 
цифрового сигнала пользователь 
должен прибрести либо современ-
ный телевизор с цифровым прием-
ником, либо приставку к старому те-
левизору. Вокруг этой темы возни-
кло много обсуждений, однако они 
носят чисто спекулятивный харак-
тер: никаких реальных проблем не 
существует. Приставки давно в про-
даже, и никто не виноват, что пользо-
ватели не купили их заранее, а по 
привычке откладывали на послед-
ний момент. По опыту внедрения 
цифрового эфирного телевещания, 
например, в Великобритании, из-
вестно, что основная проблема — 
плохая информированность гра-
ждан об особенностях перехода на 
цифру. К примеру, не все знают о 
том, что ТВ-приставка нужна на каж-
дый телевизор, а не одна на все 
устройства в доме.

Следующим этапом развития тех-
нологий будет полное прекращение 
эфирного вещания в связи с тем, что 
единственной универсальной сре-
дой распространения телевизионно-
го вещания станет интернет. В 2019 
году прекращение эфирного веща-
ния — как аналогового, так и цифро-
вого — запланировала Швейцария. 
Телевидение станет адресным, пер-
сонифицированным, доступным ве-
зде и на любых устройствах.

По опыту внедрения 
цифрового эфирного 
телевещания известно, 
что основная пробле-
ма — плохая информи-
рованность граждан

11 февраля в России пройдет первая 
полноценная волна отключения ана-
логового вещания, которая затронет 
семь регионов. В первые три дня ри-
тейлеры могут столкнуться с повы-
шенным спросом на приставки для 
приема цифрового ТВ, что в Тверской 
области уже привело к появлению ан-
тимонопольных дел. Не до конца под-
готовленными к давно объявленной 
цифровизации оказались не только 
граждане и продавцы оборудования, 
но и телеканалы. По данным 

”
Ъ“, 

у  крупных вещателей есть сомнения, 
что 1,2 млрд руб.— адекватная цена за 
распространение в цифровом мульти-
плексе, и они уже пытаются убедить 
государство снизить плату. Нерешен-
ным остается и вопрос выживания ре-
гиональных телеканалов.

Телевизор как мебель
Переход на цифровое телевещание в России, 
несмотря на запущенную еще два года назад 
информационную кампанию, во многом ока-
зался неожиданным для населения. После 3 
декабря 2018 года в Тверской области, которая 
стала первым тестовым регионом отключе-
ния, у ритейлеров не хватало приставок для 
приема цифрового ТВ, а ФАС возбудила дело 
против «М.Видео», «Эльдорадо», «Юлмарта» и 
DNS из-за необоснованного завышения цен.

Можно подумать, что большая часть насе-
ления до сих пор принимает ТВ в аналоговом 
сигнале. Но данные властей говорят о другом. 
Отвечающее за строительство сети цифрового 
вещания ФГУП «Российская телевизионная и 
радиовещательная сеть» (РТРС) сообщило, ка-
кая доля населения смотрит аналог в первых 
семи регионах перехода на цифровое ТВ: она 
составляет от 0,5% жителей (в Рязанской обла-
сти) до 3,2% (в Чеченской республике).

Замминистра связи Алексей Волин счита-
ет, что специальное оборудование для пере-
хода на цифру потребуется в первую очередь 
малообеспеченным слоям, у которых до сих 
пор сохранились старые телевизоры. По его 
словам, новый стандарт должны поддержи-
вать около 70 млн телевизоров, выпущен-
ных после 2012 года и находящихся в домо-
хозяйствах страны. Старые же телевизоры 
чаще используются как элемент мебели, по-
лагает чиновник: «Они стоят, на них фигурки 
устанавливают, скатертью покрывают, что-то 
на дачу вывозится, но многие из них не рабо-
тают». Оснащение цифровыми приставками 
малообеспеченных и неблагополучных се-
мей, вероятно, будет решаться на уровне ре-
гиональных властей путем субсидирования, 
считает собеседник 

”
Ъ“ на рынке.

По оценке аналитического центра GS 
Group, общий парк телевизоров в России на 
начало 2019 года составляет 120 млн штук, из 
них 37,2 млн (31%) имеют модуль DVB-T2 для 
цифрового ТВ. Но у россиян много цифровых 
телевизоров, купленных до 2012 года и при-
нимающих предыдущий стандарт — DVB-T1, 
отмечают в Ассоциации торговых компаний 
и товаропроизводителей электробытовой и 
компьютерной техники. Их владельцам тоже 
придется поменять телевизор или купить 
приставку. Сейчас таких приставок у граждан 
около 10 млн, оценивает GS Group.

Запланированная после Твери волна от-
ключения по семи регионам (Магаданская, 
Пензенская, Рязанская, Тульская, Ульянов-
ская, Ярославская области и Чечня) стартует 
11 февраля. По данным Минпромторга, сей-
час на складах ритейлеров в этих регионах 
475 тыс. приставок. Это вдвое выше потреб-
ности, считают в Минкомсвязи, оценивая, 
что по всей стране спрос на приставки бюд-
жетного сегмента составит 4,5 млн штук. 
Справятся ли ритейлеры с возможным ажи-
отажем, мы узнаем скоро: по оценке ФАС, 
пик продаж придется на вечер 11 февраля и 
12–13 февраля.

Заставить граждан готовиться к переходу 
на цифру заблаговременно вряд ли получит-
ся. На неделе отключения аналога в Твери 
продажи приставок в магазинах электрони-
ки выросли более чем в 40 раз по сравнению 
со средними продажами, оценивают в GfK 
Rus. Стремительный рост спроса начался 
всего за две-три недели до даты отключения, 
говорит руководитель сектора Consumer 

Electronics GfK Rus Андрей Тимошенко. По 
его словам, это вполне повторяет практику 
европейских стран, где потребители точно 
так же шли обновлять телевизор или поку-
пать приставку в последний момент.

Серьезные цифры
В обязательные для распространения циф-
ровые пакеты (мультиплексы) вошли только 
20 телеканалов. Для первой десятки, вклю-
чая «Первый канал», «Россию 1», НТВ и «Пя-
тый канал», распространение там бесплат-
но. По сути, для них отключение аналога на 
практике означает, что с января государство 
перестало субсидировать их вещание в ана-
логовом формате в городах, где меньше 
100 тыс. населения. Если каналы захотят, то 
могут оплачивать распространение в анало-
ге за свой счет, но пока они воздерживаются 
от комментариев на эту тему.

Каналы второго мультиплекса (ТНТ, СТС, 
РЕН ТВ, «Домашний» и др.) оплачивают рас-
пространение в цифре самостоятельно. При-
чем именно с этого года они стали платить 
существенно больше, потому что запущены 
уже все цифровые передатчики, в том числе 
в населенных пунктах с населением менее 
50 тыс. Платеж для каждого канала сейчас со-
ставляет около 1,2 млрд руб. в год, а к 2021 го-
ду должен вырасти до 1,4 млрд руб., расска-
зал 

”
Ъ“ топ-менеджер крупного телехолдин-

га. Опрошенные 
”
Ъ“ компании официально 

не комментируют эти данные.
До сих пор каналы второго мультиплекса 

оплачивали цифровое вещание в основном 
в крупных городах, где живет интересная ре-
кламодателям платежеспособная аудито-
рия. С полноценным же запуском вещание в 
мультиплексе стало менее выгодным, утвер-
ждают источники 

”
Ъ“: основная часть плате-

жа теперь приходится на передатчики как 
раз в мелких городах. «Аудитория будет боль-
ше, но вопрос в том, насколько она адекват-
на цене за вещание»,— рассуждает руково-
дитель одного из каналов. С учетом того, что 
официальный медиаизмеритель Mediascope 
не учитывает аудиторию в городах с населе-
нием меньше 100 тыс., она не монетизирует-
ся и не факт, что вообще привлечет рекламо-
дателей, говорит директор Института совре-
менных медиа (MOMRI) Кирилл Танаев.

1,2 млрд руб.— неадекватная цена за рас-
пространение для большинства каналов 
мультиплекса, сопоставимые суммы они тра-
тят на контент, при этом пытаясь еще и раз-
виваться в интернете, категоричен топ-ме-
неджер телехолдинга. Например, по данным 
Kartoteka,ru, в 2017 году выручка АО «Новый 
канал» (управляет «Домашним») составила 

4,34 млрд руб., ООО «Телекомпания Пятни-
ца» — 5,37 млрд руб., а АО «Спас ТВ» (канал 
«Спас») и вовсе 241 млн руб., что в пять раз 
меньше платы за мультиплекс. В итоге во-
прос с оплатой мультиплекса решается на 
уровне руководства РПЦ, говорит близкий к 
каналу источник.

Остальным каналам ничего не остается, 
кроме как вести с Минкомсвязью «плотный 
диалог» по поводу снижения платы за учас-
тие в мультиплексе, рассказал 

”
Ъ“ руководи-

тель одного из холдингов: «Нужно оценивать 
текущие реалии. Тарифы РТРС должны быть 
релевантны сегодняшнему времени, поэто-
му мы находимся в плотной дискуссии и, 
надеюсь, найдем более выгодное решение. 
Мы понимаем, что есть социальная цель со-
здания единого вещательного информаци-
онного пространства, она понятна и пра-
вильна, но у всего должна быть своя цена». В 
пресс-службе Минкомсвязи 

”
Ъ“ сообщили, 

что знают об озабоченности каналов, «но 
предметно говорить пока не о чем».

Хотя распространение во втором мульти-
плексе оказалось для каналов дорогостоя-
щим, выходить из него никто пока не дума-
ет, заверяют собеседники среди вещателей. 
Помимо прочего, участие в мультиплексе 
все же гарантирует каналам присутствие на 
11–20 кнопках на каждом пульте страны, а 
значит, охват аудитории, недоступный не во-
шедшим в мультиплекс каналам.

Вещатели без мультиплекса
Федеральные каналы, не вошедшие в муль-
типлексы, вероятно, пока продолжат финан-
сировать распространение в аналоге в тех 
регионах, где зависят от него, считает Ки-
рилл Танаев. Впрочем, каналы, запустивши-
еся в последние пять-семь лет, сразу делали 
акцент на кабельных и спутниковых опера-
торов и от аналога не зависят, а лишь вещают 
в нем в паре регионов, чтобы по закону 
иметь право продавать рекламу, отмечае со-
беседник 

”
Ъ“ в крупном телехолдинге. Он 

также допускает, что каналы при этом могут 
столкнуться с некоторым снижением охва-
та, так как в небольших населенных пунктах 
живет аудитория со старыми телевизорами, 
не способными принимать цифру.

В Mediascope не смогли уточнить, поме-
нялась ли аудитория в Тверской области по-
сле отключения аналога. Отключение в Мо-
скве запланировано на апрель и, например, 
в холдинге «Москва Медиа» (каналы «Москва 
24», «Москва Доверие») уверены, что на ауди-
торию это не повлияет, благодаря высокому 
проникновению кабельного и спутниково-
го телевидения в регионе.

Не попали в мультиплекс и многие реги-
ональные вещатели — за исключением 
крупнейших, которые получили 21-ю «реги-
ональную» кнопку. Остальные каналы, кото-
рых на всю страну несколько сотен, столкну-
лись с реальной угрозой своему бизнесу. На-
пример, ТНТ и СТС исторически развивали 
сеть партнеров, через которых распростра-
няли сигнал в регионах. С запуском мульти-
плекса они получили охват на всю страну и в 
таких партнерах уже не нуждаются. «Во мно-
гих городах проходят сокращения людей, 
которые отвечали за региональную дистри-
буцию федерального ТВ, особенно у сетевых 
партнеров, которые не имеют собственного 
вещания»,— говорит Кирилл Танаев. Напри-
мер, «41 канал», сетевой партнер «Домашне-
го» в Екатеринбурге, сократил 30 человек.

С уходом первых 20 каналов из аналога 
пострадали множество мелких муниципаль-
ных телекомпаний, подтверждает гендирек-
тор уральского «ОблТВ» Антон Стуликов: 
«Кто-то делал полчаса новостей в день, кто-то 
— в неделю, и работали с федеральными ве-
щателями. В своем городе это лидеры обще-
ственного мнения, и сейчас они оказывают-
ся в ситуации выживания». Уральские веща-
тели обсуждают с властями запуск регио-
нальных мультиплексов, но пока все упира-
ется в неподъемно высокую их стоимость, 
которую заявил министр связи Константин 
Носков, подчеркивает господин Стуликов.

В Татарстане, где хорошо развито местное 
вещание, каналы тоже настаивали на созда-
нии региональных мультиплексов, но им 
предложили лишь несколько часов в день на 
канале ОТР. Возможность рассматривается, 
но надо просчитать затраты на обеспечение 
региональных врезок, условия взаимодейст-
вия ОТР с вещателями и заинтересованность 
в такой схеме всех сторон, говорят в Мин-
комсвязи. На самом деле такой вариант не 
нужен ни ОТР, ни региональным каналам, 
поскольку ОТР запрещено продавать рекла-
му, отмечает Антон Стуликов.

Учитывая, что о переходе на цифру было 
известно давно, получается, что региональ-
ные вещатели надеялись на чудо, которого 
не случилось — не нашлось инвесторов, ко-
торые готовы вкладываться в устаревший 
способ передачи телесигнала, а на третий 
мультиплекс ресурсов нет, полагает госпо-
дин Танаев. Но представитель Минкомсвязи 
Евгений Новиков заверил, что будущее реги-
онального телевидения — «действительно 
важный вопрос, которому руководство ми-
нистерства уделяет большое внимание», 
прорабатываются «разные варианты».

Юлия Тишина, Анна Афанасьева
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Амурская обл.
Ивановская обл.
Кабардино-Балкария
Карачаево-Черкесия
Кемеровская обл.
Кировская обл. 
Костромская обл.
Курганская обл.
Липецкая обл.
Москва
Московская обл.
Новгородская обл.
Республика Калмыкия
Республика Мордовия
Сахалинская обл.
Ставропольский край
Тюменская обл.
Удмуртская Республика
Чувашская Республика
Ямало-Ненецкий АО
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Тверская обл.

ЭТАП 1 
11 ФЕВРАЛЯ 2019 ГОДА

Магаданская обл.
Пензенская обл.
Рязанская обл.
Тульская обл.
Ульяновская обл.
Чеченская Республика
Ярославская обл.
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Алтайский край
Архангельская обл.
Астраханская обл.
Белгородская обл.
Брянская обл.
Владимирская обл.
Волгоградская обл.
Вологодская обл.
Воронежская обл.
Санкт-Петербург
Еврейская АО
Забайкальский край
Иркутская обл.
Калининградская обл.

43
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Калужская обл.
Камчатский край
Краснодарский край
Красноярский край
Курская обл.
Ленинградская обл.
Мурманская обл.
Ненецкий АО
Нижегородская обл.
Новосибирская обл.
Омская обл.
Оренбургская обл.
Орловская обл.
Пермский край

57
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Приморский край
Псковская обл.
Республика Адыгея
Республика Алтай
Республика Башкортостан
Республика Бурятия
Республика Дагестан
Республика Ингушетия
Республика Карелия
Республика Коми
Республика Крым
Республика Марий Эл
Якутия
Северная Осетия
Республика Татарстан

72
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74
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76
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80
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84
85

Республика Тыва
Республика Хакасия
Ростовская обл.
Самарская обл.
Саратовская обл.
Свердловская обл.
Севастополь
Смоленская обл.
Тамбовская обл.
Томская обл.
Хабаровский край
Ханты-Мансийский АО
Челябинская обл.
Чукотский АО

цена 
вопроса

О том, как будет расти спрос на пристав-
ки для приема цифрового ТВ, рассказал 
коммерческий директор группы «М.Ви-
део—Эльдорадо» Олег Муравьев.

— Чем было обусловлено повышение 
цен на ТВ-приставки в декабре 2018 года?
— Повышения цен на фоне какого-то новост-
ного фона не было. После окончания распро-
даж в период «черной пятницы», который 
пришелся на конец ноября, цены вернулись 
примерно на уровень середины года, на не-
которые модели из нашего ассортимента мы 
снизили цены на 20–30%. В начале года сред-
няя стоимость бюджетных приставок состав-
ляла около 1–1,1 тыс. руб., в течение года она 
могла колебаться в зависимости от закупоч-
ных цен, конкурентных предложений на 
рынке, сезонного спроса и пр.

Приставки до недавнего времени сложно 
было назвать товаром массового спроса, и за-
купались они ритейлерами небольшими 
партиями. Соответственно, приставки, кото-
рые мы заказывали во второй половине го-
да, могли иметь более высокую закупочную 
стоимость, отражающую колебания курса 
рубля, на уровне 1,2–1,3 тыс. руб. для бюд-
жетных моделей. При этом розничные цены 
на ряд моделей мы снижали и в рамках рас-
продаж, и после. То есть на приставки влия-
ли те же рыночные факторы, что и на любой 
другой товар, никакого спекулятивного ро-
ста цен не было.

Мы предоставили эти данные и динами-
ку наших цен с начала года регулирующим 
органам. Более того, как только появилась 
официальная информация о планах по пере-
ходу на цифровое ТВ, мы специально расши-

рили закупки недорогих моделей и устано-
вили на них розничную цену в 990–999 руб., 
это оборудование доступно в обеих сетях, 
«М.Видео» и «Эльдорадо», в магазинах и он-
лайн, с декабря 2018 года.
— На какой период заключен меморандум 
о сохранении низких цен на приставки?
— Предполагается, что он будет действовать 
весь период перехода на цифровое вещание. 
Скорее всего, это вопрос текущего года. К на-
чалу июня на цифровое вещание перейдут 
все субъекты РФ, в течение июля—августа мы 
еще ожидаем отложенный интерес к пристав-
кам за счет владельцев дач и загородных до-
мов, и в течение последующих четырех меся-
цев, уверен, все домохозяйства уже будут обо-
рудованы необходимыми устройствами.
— Какой спрос вы прогнозируете в 2019 
году?
— По итогам девяти месяцев 2018 года общий 
рост рынка цифровых приставок составил 5% 
к аналогичному периоду 2017 года, россияне 
приобрели около 1,5 млн штук. В декабре 
2018 года в сетях «М.Видео—Эльдорадо» про-
дажи увеличились вдвое по сравнению с де-
кабрем 2017-го. В этот период появилось 
больше информации о переходе на цифровое 
вещание, его отличиях от аналогового, и со-
ответственно, спрос вырос. Мы считаем, что в 
этом году продажи по рынку в сегменте ТВ-
приставок могут достичь около 5 млн штук.

— Есть ли на рынке приставки россий-
ского производства?
— Да, есть производители, заказывающие 
комплектующие в странах Азии и собираю-
щие или упаковывающие их в России,— как 
и в любом другом сегменте электроники, это 
вопрос экономии, так как масштабы произ-
водства позволяют снизить стоимость. У нас 
сейчас достаточно большой объем товаров, 
произведенных в России, имеет в сборке ки-
тайские, тайваньские, малайзийские и про-
чие импортные комплектующие.
— Влияет ли переход на цифровое ТВ на 
продажи телевизоров?
— Косвенно. Вряд ли люди, которые не пла-
нировали покупку телевизора, будут в него 
инвестировать только для перехода на циф-
ру. Есть более простой и доступный способ 
принимать каналы в высоком качестве — в 
виде приставки. В то же время распростра-
нение информации о качестве цифрового 
вещания, дополнительных функциях мо-
жет расширить спрос на новые модели те-
левизоров. В прошлом году спрос на теле-
визоры на российском рынке в натураль-
ном выражении, по нашим оценкам, вырос 
на 18%, до 6 млн штук, в первую очередь за 
счет чемпионата мира по футболу. В этом 
году рынок может добавить несколько про-
центов.

Интервью взяла Юлия Тишина

«Приставки до недавнего времени сложно 
было назвать товаром массового спроса»

Олег Муравьев,
коммерческий директор группы «М.Видео—Эльдорадо»
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культура спорт

Александр Чеферин, возглавивший Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) в 2016 
году на волне коррупционного кризиса в миро-
вом футболе, сохранил президентский пост по-
сле новых выборов. Они получились для него 
фактически формальными: у господина Че-
ферина не было соперников. Но чтобы сохра-
нить нынешний уровень доверия к себе в бли-
жайшие четыре года, ему, видимо, придется 
приложить максимум усилий, отыскивая опти-
мальный баланс между интересами «больших» 
и «маленьких» клубов, а также противостоя пла-
нам Международной федерации футбола (FIFA) 
по радикальным реформам календаря, смеща-
ющим центр тяжести в ее сторону.

чера на конгрессе Союза европейских 
футбольных ассоциаций словенец Александр Чефе-
рин был переизбран его руководителем. Это были 
вторые для него выборы в UEFA. Господину Чефери-
ну, никогда не считавшемуся настоящим «тяжелове-
сом» среди спортивных функционеров, президент-
ский пост помог получить коррупционный кризис, 
потрясший международный футбольный менед-
жмент в 2015 году. Его не довелось пережить мно-
гим из наиболее видных его представителей, в том 
числе президенту UEFA Мишелю Платини и некото-
рым его соратникам. Александр Чеферин возглавил 
структуру осенью 2016 года, и если на предыдущих 
выборах у него был один оппонент — голландец Ми-
хаэль ван Праг, то теперь желающих побороться с го-
сподином Чеферином вообще не нашлось. Словен-
ца переизбрали уже на полный — четырехлетний — 
президентский срок на безальтернативной основе.

Нетрудно предположить, какие факторы обеспе-
чили Александру Чеферину высочайший уровень 
доверия. Тем, кто работал с Мишелем Платини, чрез-
вычайно ярким и популярным персонажем, должно 
было понравиться то, что господин Чеферин решил 
опираться в своей деятельности на наследие угодив-
шего под дисквалификацию предшественника и не 
выкидывать в мусорную корзину ключевые инициа-
тивы господина Платини — например, финансовый 
fair play (FFP). Тем, кто ждал трансформаций в сти-
листке управления UEFA, должно было понравиться 
то, что Александр Чеферин постоянно использовал 
очень приятные для подавляющего большинства из 
55 национальных футбольных ассоциаций Европы, 
не обладающих значительными финансовыми ре-
сурсами, лозунги насчет необходимой «демократи-
зации», а также «искренности, прямоты и беском-
промиссности» в урегулировании возникающих во-
просов. Тем, кому хотелось «оживления» спортивно-
го календаря, должна была понравиться воплощен-
ная в жизнь нынешней осенью идея о замещении 
товарищеских матчей сборных Лигой наций: у это-
го турнира были неплохие рейтинги. «Маленькие» 
футбольные страны должно было слегка воодуше-
вить решение UEFA с 2021 года проводить третий 
— наряду с Лигой чемпионов и Лигой Европы — ев-
рокубок (в нем у них будет больше шансов добить-
ся успеха и хорошего представительства), а также, 
разумеется, красивые цифры, которые на конгрессе 
UEFA называл Александр Чеферин, обрисовывая фи-
нансовые перспективы организации. В следующем 
году она рассчитывает на рекордные для себя дохо-
ды в размере $5,7 млрд. 2020 год, правда, будет осо-
бенным, и почти половину из поступлений обеспе-
чит приходящийся на него чемпионат Европы, но в 
любом случае финансовое положение головной кон-
тинентальной футбольной структуры, перераспре-
деляющей 80% заработанных средств националь-
ным сборным и ассоциациям, несомненно, выгля-
дит достаточно прочным.

Впрочем, точно так же нетрудно предположить, 
что сохранить имеющийся у него уровень доверия 
Александру Чеферину в ближайшие четыре года бу-

дет все-таки сложнее, чем в те два с половиной, что он 
«досиживал» в президентском кресле мандат Мише-
ля Платини. Господин Чеферин мог смело ссылаться 
на дефицит времени на устранение самых бросаю-
щихся в глаза проблем и выполнение собственных 
громких предвыборных обещаний. Речь, скажем, о 
ликвидации колоссальных разрывов между возмож-
ностями узкой группы «больших» лиг и клубов-ги-
гантов и многократно превосходящими ее по раз-
меру группами европейских середняков и аутсайде-
ров. Ежегодные финансовые отчеты UEFA, напротив, 
фиксируют растущую «поляризацию» доходов, а об-
ещания господина Чеферина внедрить во имя кон-
куренции действующие в американском професси-
ональном спорте эффективные инструменты вроде 
потолка зарплат, налога на роскошь и ограничения 
клубных заявок до сих пор обещаниями и остаются.

При этом очевидно, что, потрафив интересам же-
лающих ослабить позиции грандов, Александр Че-
ферин настроит против себя элитные клубы и элит-
ные лиги. А это, возможно, еще хуже для UEFA, чем 
недовольство остальных. Ведь именно выступления 
грандов в Лиге чемпионов гарантируют клубному 
турниру номер один, а также организации, его про-
водящей, финансовое процветание даже в те годы, 
когда не проводится чемпионат Европы.

Между тем давно известно о стремлении грандов 
увеличить свою «концентрацию» в топовом турни-
ре, а следовательно, и долю зарабатываемых денег. 
Более того, непосредственно перед выборами Алек-
сандр Чеферин признал, что еще в 2016 году, то есть 
перед тем, как ему досталась должность президента 
UEFA, действительно существовала угроза того, что 
ряд сильнейших команд совершат демарш и созда-
дут собственный турнир — Суперлигу. В этом смы-
сле как свою значительную победу господин Чефе-
рин преподнес Меморандум о взаимопонимании, 
заключенный им уже во время конгресса с главой 
Европейской ассоциации клубов (ECA) Андреа Ань-
елли. Он означает, что члены ECA — а она объеди-
няет как раз в основном «гигантов» — не будут пред-
принимать попытки выхода из-под эгиды UEFA. Од-
нако у меморандума ограниченный срок действия 
— до 2024 года. До этого времени UEFA придется сно-
ва придумывать, как скорректировать формат своих 
турниров, чтобы удовлетворить как грандов, по сло-
вам Андреа Аньелли, все же настаивающих на увели-
чении числа рейтинговых матчей, так и тех, кто в их 
когорту не входит.

Это весьма деликатная задача. Но ей потенциаль-
ные проблемы Александра Чеферина не исчерпыва-
ются. В последнее время резкой критике подвергает-
ся, скажем, практика применения FFP, который го-
сподин Чеферин позиционирует как залог «финан-
сового здоровья» европейского футбола, но который 
демонстративно, с помощью нехитрых уловок уда-
валось обходить и ПСЖ, и «Манчестер Сити». А еще 
более серьезным вызовом для него смотрится уже 
ставший достоянием общественности конфликт с 
Международной федерацией футбола и ее президен-
том Джанни Инфантино.

Он возник после того, как FIFA обнародовала пла-
ны, связанные со своими кардинальными реформа-
ми календаря. Они предусматривают запуск нового 
турнира для сборных и резкое расширение формата 
клубного чемпионата мира, что, безусловно, ударит 
по «базовым» состязаниям UEFA. Александр Чеферин, 
по существу, взял на себя функции лидера оппозиции, 
противостоящей Джанни Инфантино. И во многом 
именно благодаря ему в прошлом году ей удалось за-
блокировать немедленное одобрение реформ на сове-
те FIFA. Их отложили на потом, отправив на доработку.

Джанни Инфантино неоднократно повторял, что 
твердо намерен своего добиться, пусть чуть позже, 
чем предполагалось. У Александра Чеферина теперь 
в борьбе с ним есть неплохой козырь в виде соглаше-
ния с ECA, без которой клубное мировое первенство, 
вытесняющее на обочину Лигу чемпионов, невозмож-
но. Но не факт, что он перебивает козырь господина 
Инфантино — $25 млрд, обещанные, по словам пре-
зидента FIFA, для продвижения реформ инвесторами.

Алексей Доспехов

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Александр Чеферин 
остался 
в прежней сложности
Второй срок на посту президента UEFA  
сулит ему много старых и новых проблем

В Берлине показом филь-
ма Лоне Шерфиг «Добро-
та незнакомцев» открылся 
LXIX Международный ки-
нофестиваль. О его про-
грамме и ждущих его пе-
ременах — Елена Плахова.

оброта незна-
комцев» — до-

брое, беззубое кино, вполне 
годящееся для вечера откры-
тия фестиваля, но не слиш-
ком украсившее междуна-
родный конкурс. Клара, мо-
лодая жена и мать (Зои Ка-
зан), бежит с двумя сыно-
вьями от мужа-полицейско-
го, который ее бьет и трети-
рует. Нью-Йорк встречает го-
стей суровой зимой (млад-
ший сын чуть не замерза-
ет до смерти), заставляет ге-
роиню подворовывать и на-
рушать правила прилично-
го общества, но вскоре пово-
рачивается своей гуманной 
стороной.

Кларе фантастически ве-
зет: на ее пути то и дело по-
падаются подвижники, ко-
торые сразу проникаются к 
ней сочувствием и, оставив 
собственные дела, тут же 
бросаются помогать жертве 
абьюза. Среди этих доброхо-
тов — медсестра и психоте-
рапевт Элис, адвокат Джон, 
а также персонал русского 
ресторана «Зимний дворец»: 

его хозяин Тимофей (амери-
канец, притворяющийся 
русским и имитирующий 
акцент), а также Марк, но-
вый менеджер прогорающе-
го ресторана, который пы-
тается вернуть ему былую 
славу. Марка играет фран-
цузский актер Тахар Рахим, 
между его героем и Кларой 
проскальзывает искра боль-
шого чувства.

Вот, собственно, и все, что 
можно сказать об этой карти-
не, но стоит добавить, что Ло-
не Шерфиг впервые приняла 
участие в конкурсе Берлина-
ле в 2001 году фильмом «Ита-
льянский для начинающих», 
снятым в Дании — на родине 
режиссера. Герои той карти-
ны — парикмахерши, учите-
ля, священники — тоже бы-
ли добры и скромны, а раз-
нообразие в их жизнь вноси-
ли уроки итальянского язы-
ка (после этого разразилась 
лингвистическая эпидемия: 
тысячи датчан ринулись из-
учать итальянский). В Берли-
не тогда Лоне Шерфиг оцени-
ли за женскую наблюдатель-
ность и остроумные диало-
ги, к тому же тот фильм был 
выполнен в канонах датской 
«Догмы», изобретенной Лар-
сом фон Триером, и своей 
импровизированной свеже-
стью, незатертыми лицами 
исполнителей противостоял 
отрепетированному голли-
вудскому кино.

Новый фильм Шерфиг 
только внешне похож на ста-
рый, а на самом деле пол-
ная противоположность ему: 
международный актерский 
состав, политкорректная 
проблематика и ромкомов-
ская сентиментальность. А 
также «русский след» вместо 
итальянского: водка, икра, 
Брежнев, «babushka», ресто-
ранный ансамбль поет под 
балалайку «Дом восходящего 
солнца» в русском переводе.

Круг замкнулся: «Итальян-
ский для начинающих» стал 
одним из победителей фе-
стиваля 2001 года — перво-
го, где в качестве директо-
ра выступил Дитер Косслик. 
Нынешний фестиваль ста-
нет для него последним. В от-
личие от второй половины 
ХХ века (Берлинский фести-
валь впервые прошел в 1951-
м), когда главной проблемой 
были отношения с Совет-
ским Союзом и Восточной Ев-
ропой, при Косслике откры-
лась эра глобализма. Хотя фе-
стиваль и здешняя публика 
по-прежнему политизирова-
ны, здесь показывают кино 
на любой вкус, в отборе нет 
строгой концепции, кроме 
того что Берлин должен про-
тивостоять своим более силь-
ным конкурентам — Канну и 
Венеции, а теперь и Роттер-
даму, отбивать у них важные 
премьерные фильмы. Иногда 
это удается, иногда нет.

Продажи билетов посто-
янно ставили новые рекор-
ды, фестиваль пользовался 
популярностью у берлин-
ских зрителей. Однако пол-
тора года назад появилось 
письмо ведущих немецких 
режиссеров, в котором Бер-
линале был подвергнут рез-
кой критике за качество про-
грамм. С 2020 года подни-
мать это качество будут но-
вые, назначенные взамен 
Косслика директора — ита-
льянец Карло Шатриан, ны-
не возглавляющий фести-
валь в Локарно, и голлан-
дка Мариетте Риссенбек, ра-
нее руководившая компа-
нией German Films. Первый 
будет отвечать за художест-
венную, вторая — за адми-
нистративную часть. Упол-
номоченная правительст-
ва ФРГ по вопросам культу-
ры и СМИ Моника Грюттерс 
дала понять, что не предви-
дится радикальных реформ: 
«Берлинале по-прежнему бу-
дет ориентирован на публи-
ку, политику и амбициоз-
ность программы». Однако 
есть и стремление сделать 
его «более интернациональ-
ным и открытым к экспери-
ментам». А также в качест-
ва инструмента конкурен-
ции войти в альянс с пото-
ковыми сервисами Netflix и 
Amazon, с которыми без осо-
бого успеха воюет Каннский 
фестиваль.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Русский для помогающих
Открылся Берлинский кинофестиваль

Одна из знаменитейших 
оперных певиц, меццо-со-
прано Магдалена Кожена, 
впервые приехала в Рос-
сию. В концертном зале 
«Зарядье» чешская при-
мадонна спела рафини-
рованную программу из 
венских классиков — Мо-
царта, Глюка, Гайдна — 
в не менее титулованном 
сопровождении: англий-
ским «Оркестром века 
Просвещения» (Orchestra 
of the Age of Enlightenment, 
OAE) дирижировал маэ-
стро-аутентист Джованни 
Антонини. Рассказывает 
Сергей Ходнев.

от тут можно бы-
ло с младенчески чистой со-
вестью хлопать между частя-
ми симфонии. И не какой-
нибудь, а Сороковой Моцар-
та: ее части, отделенные друг 
от друга, звучали между во-
кальными номерами на пра-
вах инструментальных «про-
слоек» — две в первом отде-
лении, еще две во втором. 
Выглядело бы дичь дичью, 
кабы не авторитет Джован-
ни Антонини и «Оркестра ве-
ка Просвещения», одного из 
самых именитых коллекти-
вов по части «исторически-
информированного» испол-
нения музыки XVIII века (и 
не только: дискография ор-
кестра простирается от Мон-

теверди до Шуберта, Оффен-
баха и Малера). Однако у му-
зыкантов помимо автори-
тета есть и резоны. Дело да-
же не только в том, что изо-
лированные номера шлягер-
ной симфонии ненавязчиво 
предлагали вслушаться в них 
повнимательнее обычного. 
Программа «Любовь и долг», 
с которой Магдалена Коже-
на, Антонини и ОАЕ отпра-
вились в международное тур-
не, составлена на манер кон-
цертов-«академий» моцартов-
ских времен, где в общем-то 
преобладал принцип «луч-
шее, любимое, только для 
вас», а потому исполнение от-
дельных номеров из симфо-
ний или концертов никого 
не могло фраппировать.

Положим, «Любовь и долг» 
— не самый победительный 
заголовок на свете, но общая 
идея отличная. Немного му-
зыки известной, но все-таки, 
по нашим условиям особен-
но, не запетой — две арии 
Секста из моцартовского 
«Милосердия Тита» («Deh per 
questo istante solo» и «Parto, 
parto»). И немного раритетов: 
две арии Глюка, из «Париса и 
Елены» и «Смятения на Пар-
насе», концертная сцена Гай-
дна «Ah! Berenice», «альтерна-
тивная» ария Сюзанны из чет-
вертого акта «Свадьбы Фига-
ро» — «Al desio di chi t’adora» 
(вместо нее чаще звучит 
всем известная «Deh vieni, 
non tardar»). Ну и Сороковая 
симфония плюс макабриче-
ский «Танец фурий» из глю-

ковского «Дон Жуана». При-
том Магделена Кожена — ар-
тистка умная и темперамент-
ная, классицистские опер-
ные страсти она всегда умела 
преподнести не просто тех-
нично, а с очень обаятельной 
индивидуальностью, тембр у 
нее яркий и необычный, что 
ж вам еще.

Нет спору, дирижерские 
идеи Джованни Антонини 
насчет темпов и динамики 
всегда увлекательны и убеди-
тельны, и все же в томитель-
но замедленной второй части 
симфонии «поплыли» струн-
ные, а в менуэте киксовали 
духовые. Сама же главная ге-
роиня продемонстрировала 
манеру по-прежнему своео-
бычную и голос по-прежне-
му эффектный на верхних 
нотах, но без низов — и пе-
ла с красивой, но однообраз-
ной прохладцей. Гайднов-
ская сцена Береники, даром 
что опус концертный, а не 
оперный фрагмент, вышла 
даже содержательнее и крас-
норечивее, чем тот же моцар-
товский Секст. И тут, в отсут-
ствие однозначного прима-
доннского гипноза, начина-
ли возникать вопросы. Да, 
«Парис и Елена» Глюка — чу-
десная, роскошная опера, 
миф, претворенный в психо-
логический «роман соблазне-
ния» а-ля Шодерло де Лакло. 
Но «O del mio dolce ardor» — 
едва ли самая-самая порази-
тельная ария оттуда, и кому 
это знать, как не Кожене, вы-
пустившей в 2005-м непрев-

зойденную запись «Пари-
са». А две отбракованных Мо-
цартом арии Сюзанны (вто-
рая, «Non tardar amato bene», 
прозвучала на бис) пытались 
форсировать ту границу, по-
сле которой говоришь себе: 
да, это не просто занятный 
музейный факт, а большое 
искусство,— но все-таки на 
этой грани останавливались.

Здесь можно пуститься 
в сравнения и сопоставить 
концерт с также авторским 
проектом другого славно-
го меццо, Джойс Ди Донато: 
«Любовь и долг» Кожены все-
таки академичнее и уютнее, 
чем пламенная публицисти-
ка «Войны и мира» Ди Дона-
то, но у последней, с другой 
стороны, витальности и brio 
было побольше. Особенная 
прелесть этих сравнений, од-
нако, в том, что охватывают 
они не несколько сезонов, 
а несколько недель москов-
ской концертной практики. 
В декабре пела (тоже в «Заря-
дье») Ди Донато, в феврале Ко-
жена, а еще несколько дней 
назад в Филармонии высту-
пала Анн Халленберг. Сто-
личную концертную жизнь 
по гамбургскому счету есть 
в чем упрекнуть, но на дефи-
цит неординарных оперных 
артисток и интересных начи-
наний не посетуешь.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Остывшая музыка
Магдалена Кожена впервые выступила в Москве

Александр Чеферин единогласно был переизбран президентом UEFA, но сохранить  
имеющийся у него уровень доверия в ближайшие четыре года будет сложнее,  
чем в те два с половиной, что он возглавлял союз  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

Магдалена Кожена 
и Джованни Антони-
ни приручили опер-
ные страсти Глюка, 
Гайдна и Моцарта 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1727 очков. 2 (2). Франция — 1726. 3 (3). Бразилия — 1676. 
4 (4). Хорватия — 1634. 5 (5). Англия — 1631. 6 (6). Португалия — 1614. 7 (7). 

Уругвай — 1609. 8 (8). Швейцария — 1599. 9 (9). Испания — 1591. 10 (10). Да-
ния — 1589. 11 (11). Аргентина — 1582. 12 (12). Колумбия — 1575. 13 (13). Чили 
— 1565. 14 (14). Швеция — 1560. 14 (14). Нидерланды — 1560. 16 (16). Герма-
ния — 1558. 17 (17). Мексика — 1540. 18 (18). Италия — 1539. 19 (19). Уэльс — 
1525. 20 (20). Польша — 1518. 20 (20). Перу — 1518... 50 (48). Россия — 1424.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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